Утверждаю

Mes

Кошкина В.М.

Директор «Малобичинская

Принята на заседании педагогического совета.

Протокол № 5

от «<u>20</u> » <u>06 2016</u> г Принята на заседании Совета школы

от «<u>20</u> » <u>06. 2016</u> г

Приказ № 14 от «20» 06. 2016 г

МБОУ

СОШ»

# ОСНОВНАЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНАЯ ПРОГРАММА НАЧАЛЬНОГО ОБЩЕГО ОБРАЗОВАНИЯ МУНИЦИПАЛЬНОГО БЮДЖЕТНОГО ОБЩЕОБРАЗОВАТЕЛЬНОГО УЧРЕЖДЕНИЯ «МАЛОБИЧИНСКАЯ СРЕДНЯЯ ОБЩЕОБРАЗОВАТЕЛЬНАЯ ШКОЛА» 2016 - 2020 г.

### Содержание

1. Целевой раздел
1.1. Пояснительная записка
1.2. Планируемые результаты освоения обучающимися ООП начального общего образования
1.3. Система оценки достижения планируемых результатов основной образовательной программы начального общего образования
II. Содержательный раздел
2.1. Программа формирования универсальных учебных действий у обучающихся при получении начального общего образования
2.2. Программы отдельных учебных предметов, курсов, и курсов внеурочной деятельности67
2.3. Программа духовно-нравственного развития, воспитания обучающихся при получении начального общего образования
2.4. Программа формирования экологической культуры, здорового и безопасного образа жизни
2.5. Программа коррекционной работы
III. Организационный раздел
3.1. Учебный план начального общего образования
3.2. План внеурочной деятельности
3.3. Календарный учебный график
3.4. Система условий реализации основной образовательной программы начального общего образования
Приложения:
Приложение № 1. Оценка условия реализации основной образовательной программы начального общего образования
Приложения № 2. Информационно-образовательная среда МБОУ «Малобичинская СОШ», соответствующая требованиям Стандарта
Приложение № 3. Аналитическая таблица оценки базовых компетентностей Педагогов

#### І. ЦЕЛЕВОЙ РАЗДЕЛ

Данный раздел программы включает пояснительную записку; планируемые результаты освоения обучающимися основной образовательной программы начального общего образования; систему оценки достижения планируемых результатов освоения основной образовательной программы начального общего образования.

#### 1.1. Пояснительная записка

Основная образовательная программа начального общего образования муниципального бюджетного общеобразовательного учреждения «Малобичинская СОШ», имеющего государственную аккредитацию (Рег. № 51 от 02.04.2013 г., действительна по 02.04.2025 г., лицензию на право ведения образовательной деятельности (регистрационный № 174-п. от 06.04.2015 года, бессрочна), юридический и фактический адрес образовательного учреждения: 646595 Омская область, Усть- Ишимский район, п. Малая Бича, ул. Лесная, д. 17) — это программный документ, который определяет все направления деятельности образовательного учреждения в условиях реализации ФГОС начального общего образования.

Основная образовательная программа начального общего образования МБОУ «Малобичинская СОШ» (далее - образовательная программа) разработана в соответствии с требованиями Федерального государственного образовательного стандарта начального общего образования к структуре основной образовательной программы (утверждён приказом Министерства образования и науки Российской Федерации от «17» декабря 2010 г. № 1897, в ред. Приказа Минобрнауки России от 29.12.2014 N 1644).

Образовательная программа создана на основе Федерального закона РФ «Об образовании в Российской Федерации», Постановления Главного государственного санитарного врача Российской Федерации «Об утверждении СанПин 2.4.2.2821-10 "Санитарнотребования обучения эпидемиологические условиям организации К И общеобразовательных учреждениях"» от 29 декабря 2010 г. № 189, Устава МБОУ «Малобичинская СОШ» и анализа деятельности школы.

В основной образовательной программе начального общего образования (далее – ООП НОО) МБОУ «Малобичинская СОШ» определены цели, задачи, планируемые результаты, содержание и организация образовательного процесса на ступени начального общего образования.

Основная образовательная программа начального общего образования определяет цели, планируемые результаты, содержание И организацию образовательной деятельности при получении начального общего образования и направлена становление основ гражданской идентичности и мировоззрения обучающихся, формирование основ умения учиться и способности к организации своей деятельности - умение принимать, сохранять цели и следовать им в учебной деятельности, планировать свою деятельность, осуществлять ее контроль и оценку, взаимодействовать с педагогом и сверстниками в учебной деятельности, духовно-нравственное развитие и воспитание обучающихся, предусматривающее принятие ими моральных нравственных норм, национальных ценностей, укрепление физического и духовного здоровья обучающихся.

ООП НОО в МБОУ «Малобичинская СОШ» реализуется образовательным учреждением через урочную и внеурочную деятельность с соблюдением требований государственных санитарно-эпидемиологических правил и нормативов. Внеурочная деятельность организуется по направлениям развития личности (духовнонравственное, физкультурно-спортивное и оздоровительное, социальное,

общеинтеллектуальное, общекультурное).

3

Основная образовательная программа начального общего образования МБОУ «Малобичинская СОШ» преемственна по отношению к основной образовательной программе основного и среднего общего образования данного образовательного учреждения. Основная образовательная программа начального общего образования МБОУ «Малобичинская СОШ» с внесенными изменениями принята на заседании Совета Учреждения (Протокол № 4 от 17.06.2016г), на заседании педагогического совета (Протокол № 5 от 20.06.2016 г).

В соответствии с требованиями Стандарта основная образовательная программа начального общего образования МБОУ «Малобичинская СОШ» включает в себя три раздела: целевой, содержательный и организационный.

Целью реализации образовательной программы является обеспечение достижения обучающимися результатов освоения основной образовательной программы начального общего образования в соответствии с требованиями, установленными Стандартом.

#### Задачи:

- формирование общей культуры, духовно-нравственное, гражданское, социальное, личностное и интеллектуальное развитие, развитие творческих способностей, сохранение и укрепление здоровья;
- обеспечение планируемых результатов по освоению выпускником целевых установок, приобретению знаний, умений, навыков, компетенций и компетентностей, определяемых личностными, семейными, общественными, государственными потребностями и возможностями обучающегося младшего школьного возраста, индивидуальными особенностями его развития и состояния здоровья;
- становление и развитие личности в ее индивидуальности, самобытности, уникальности и неповторимости;
- обеспечение преемственности начального общего и основного и среднего общего образования;
- достижение планируемых результатов освоения основной образовательной программы начального общего образования всеми обучающимися;
- обеспечение доступности получения качественного начального общего образования;
- выявление и развитие способностей обучающихся, в том числе лиц, проявивших выдающиеся способности, через систему внеурочных занятий, секций, и кружков, организацию общественно полезной деятельности;
- организация интеллектуальных и творческих соревнований, научно-технического творчества и проектно-исследовательской деятельности;
- участие обучающихся, их родителей (законных представителей), педагогических работников и общественности в проектировании и развитии внутришкольной социальной среды;
- использование в образовательной деятельности современных образовательных технологий деятельностного типа;
- предоставление обучающимся возможности для эффективной самостоятельной работы;
- включение обучающихся в процессы познания и преобразования внешкольной социальной среды (населенного пункта, района, области).

Основная образовательная программа начального общего образования соответствует основным принципам Концепция школьного образования основывается на праве каждого ребенка на получение качественного образования в соответствии с его индивидуальными запросами и возможностями. Основными концептуальными идеями, содержащимися в основе развития образовательного процесса в школе, являются идеи личностноориентированного образования, базирующегося на следующих принципах

- 1. Принцип гуманизма предполагает отношение к ребенку как к высшей ценности, цели, а не средству воспитания; безусловное принятие ребенка, любовь и уважение к нему, уважение его прав и свобод, в т.ч. его право на ошибку, веру в него, терпимость к его недостаткам, безусловный отказ от морального и физического насилия по отношению к нему, приоритет положительного стимулирования.
- 2. Принцип демократизации отношений предполагает уравнивание ребенка и педагога в правах, право ребенка на свободный выбор, собственную точку зрения, в т. ч. на вопросы воспитания; стиль отношений ребенка и педагога: "не запрещать, а направлять", "не управлять, а соуправлять"; "не принуждать, а убеждать"; "не командовать, а организовывать".
- 3. Принцип индивидуального личностного подхода предполагает поиск в ребенке лучших качеств личности, выявление и помощь в разрешении проблем личностного развития воспитанника, применение психолого-педагогической диагностики (интересы, способности, направленность, Я-концепция и т.д.); учет особенностей личности в воспитательном процессе, прогнозирование развития личности; разработку индивидуальных программ развития воспитанников, его коррекцию, сочетание воспитания с самовоспитанием.
- 4. Принцип природосообразности предполагает глубокое знание особенностей личностного развития ребенка, его природного потенциала, способностей и дарований, построение воспитательного процесса на основе этого знания, создание педагогических условий для последовательного, в соответствии с природными данными и возрастными особенностями, развития.
- 5. Принцип творчества и свободы предполагает создание необходимых условий для самовоспитания, саморазвития, самосовершенствования ребенка, "сотворения" им собственной жизни; развитие индивидуальных и коллективных форм деятельности, способствующих этому развитию и создающих условия для свободы творчества.
- 6. Принцип свободы и выбора предполагает такую организацию воспитательного процесса, при которой ребенок имеет возможность проявить свой свободный выбор (содержания, форм, способов, видов деятельности).
- 7. Принцип деятельности предполагает такую организацию жизнедеятельности в детском доме, при которой каждый воспитанник, выбрав вид деятельности, отвечающий его способностям и потребностям, сможет проявить лучшие качества своей личности.
- 8. Принцип культуросообразности предполагает обеспечение режима наибольшего благоприятствования воспитанникам в приобщении их к культуре, в формировании культуры чувства, эстетического вкуса, иммунитета против низкопробной духовной продукции.
- 9. Принцип комплексности и целостности предполагающий воспитание и развитие позитивных качеств ребенка в комплексе; организацию деятельности, в которой ребенок сможет раскрыться с разных сторон.
- В основу реализации образовательной программы положены следующие педагогические идеи.
- 1.В основе реализации основной образовательной программы лежит системно-деятельностный подход, который предполагает:
- воспитание и развитие качеств личности, отвечающих требованиям информационного общества, инновационной экономики, задачам построения российского гражданского общества на основе принципов толерантности, диалога культур и уважения его многонационального, полилингвального, поликультурного и поликонфессионального состава;

- переход к стратегии социального проектирования и конструирования на основе разработки содержания и технологий образования, определяющих пути и способы достижения социально желаемого уровня (результата) личностного и познавательного развития обучающихся;
- ориентацию на достижение цели и основного результата образования развитие личности обучающегося на основе освоения универсальных учебных действий, познания и освоения мира;
- признание решающей роли содержания образования, способов организации образовательной деятельности и учебного сотрудничества в достижении целей личностного и социального развития обучающихся;
- учет индивидуальных возрастных, психологических и физиологических особенностей обучающихся, роли и значения видов деятельности и форм общения при определении образовательно-воспитательных целей и путей их достижения;
- обеспечение преемственности дошкольного, начального общего, основного общего, среднего общего и профессионального образования;
- разнообразие индивидуальных образовательных траекторий и индивидуального развития каждого обучающегося (в том числе лиц, проявивших выдающиеся способности, и детей с OB3), обеспечивающих рост творческого потенциала, познавательных мотивов, обогащение форм учебного сотрудничества и расширение зоны ближайшего развития.

Основная образовательная программа формируется с учетом особенностей уровня начального общего образования как фундамента всего последующего обучения. Начальная школа — особый этап в жизни ребенка, связанный:

- с изменением при поступлении в школу ведущей деятельности ребенка с переходом к учебной деятельности (при сохранении значимости игровой), имеющей общественный характер и являющейся социальной по содержанию;
- с освоением новой социальной позиции, расширением сферы взаимодействия ребенка с окружающим миром, развитием потребностей в общении, познании, социальном признании и самовыражении;
- с принятием и освоением ребенком новой социальной роли ученика, выражающейся в формировании внутренней позиции школьника, определяющей новый образ школьной жизни и перспективы личностного и познавательного развития;
- с формированием у школьника основ умения учиться и способности к организации своей деятельности: принимать, сохранять цели и следовать им в учебной деятельности; планировать свою деятельность, осуществлять ее контроль и оценку; взаимодействовать с учителем и сверстниками в учебной деятельности;
- с изменением при этом самооценки ребенка, которая приобретает черты адекватности и рефлексивности;
- с моральным развитием, которое существенным образом связано с характером сотрудничества со взрослыми и сверстниками, общением и межличностными отношениями дружбы, становлением основ гражданской идентичности и мировоззрения.

Учитываются также характерные для младшего школьного возраста (от 6,5 до 11 лет):

- центральные психологические новообразования, формируемые на данном уровне образования: словесно-логическое мышление, произвольная смысловая память, произвольное внимание, письменная речь, анализ, рефлексия содержания, оснований и способов действий, планирование и умение действовать во внутреннем плане, знаково-символическое мышление, осуществляемое как моделирование существенных связей и отношений объектов;
- развитие целенаправленной и мотивированной активности обучающегося, направленной на овладение учебной деятельностью, основой которой выступает формирование устойчивой системы учебно-познавательных и социальных мотивов и личностного смысла учения.

При определении стратегических характеристик основной образовательной программы учитываются существующий разброс в темпах и направлениях развития детей, индивидуальные различия в их познавательной деятельности, восприятии, внимании, памяти, мышлении, речи, моторике и т. д., связанные с возрастными, психологическими и физиологическими индивидуальными особенностями детей младшего школьного возраста.

Ориентация образовательной программы на становление личностных характеристик выпускника. Это отражено в портрете выпускника школы первой ступени обучения:

- любящий свой народ, свой край и свою Родину;
- уважающий и принимающий ценности семьи и общества;
- любознательный, активно и заинтересованно познающий мир;
- владеющий основами умения учиться, способный к организации собственной деятельности;
- готовый самостоятельно действовать и отвечать за свои поступки перед семьей и обществом;
- доброжелательный, умеющий слушать и слышать собеседника, обосновывать свою позицию, высказывать свое мнение;
- выполняющий правила здорового и безопасного для себя и окружающих образа жизни.

# 1.2. Планируемые результаты освоения обучающимися основной образовательной программы начального общего образования

Планируемые результаты освоения основной образовательной начального общего образования (далее — планируемые результаты) являются одним из важнейших механизмов реализации требований ФГОС НОО к результатам обучающихся, освоивших основную образовательную программу. Они представляют собой систему обобщённых личностно ориентированных целей образования, допускающих дальнейшее уточнение и конкретизацию, что обеспечивает определение и выявление всех составляющих планируемых результатов, подлежащих формированию и оценке.

#### Планируемые результаты:

- обеспечивают связь между требованиями ФГОС НОО, образовательной деятельностью и системой оценки результатов освоения основной образовательной программы начального общего образования, уточняя и конкретизируя общее понимание личностных, метапредметных и предметных результатов для каждой учебной программы с учётом ведущих целевых установок их освоения, возрастной специфики обучающихся и требований, предъявляемых системой оценки;
- являются содержательной и критериальной основой для разработки программ учебных предметов, курсов, учебно-методической литературы, а также для системы оценки качества освоения обучающимися основной образовательной программы начального общего образования.

Планируемые результаты освоения обучающимися образовательной программы определены в соответствии с  $\Phi \Gamma O C$  и задачами школы. Они включают личностные, метапредметные и предметные результаты.

#### Личностные

- 1) формирование основ российской гражданской идентичности, чувства гордости за свою Родину, российский народ и историю России, осознание своей этнической и национальной принадлежности; формирование ценностей многонационального российского общества; становление гуманистических и демократических ценностных ориентаций;
- 2) формирование целостного, социально ориентированного взгляда на мир в его органичном единстве и разнообразии природы, народов, культур и религий;
- 3) формирование уважительного отношения к иному мнению, истории и культуре других народов;

- 4) овладение начальными навыками адаптации в динамично изменяющемся и развивающемся мире;
- 5) принятие и освоение социальной роли обучающегося, развитие мотивов учебной деятельности и формирование личностного смысла учения;
- 6) развитие самостоятельности и личной ответственности за свои поступки, в том числе в информационной деятельности, на основе представлений о нравственных нормах, социальной справедливости и свободе;
- 7) формирование эстетических потребностей, ценностей и чувств;
- 8) развитие этических чувств, доброжелательности и эмоционально-нравственной отзывчивости, понимания и сопереживания чувствам других людей;
- 9) развитие навыков сотрудничества со взрослыми и сверстниками в разных социальных ситуациях, умения не создавать конфликтов и находить выходы из спорных ситуаций;
- 10) формирование установки на безопасный, здоровый образ жизни, наличие мотивации к творческому труду, работе на результат, бережному отношению к материальным и духовным ценностям.

#### Метапредметные

- 1) овладение способностью принимать и сохранять цели и задачи учебной деятельности, поиска средств ее осуществления;
- 2) освоение способов решения проблем творческого и поискового характера;
- 3) формирование умения планировать, контролировать и оценивать учебные действия в соответствии с поставленной задачей и условиями ее реализации; определять наиболее эффективные способы достижения результата;
- 4) формирование умения понимать причины успеха/неуспеха учебной деятельности и способности конструктивно действовать даже в ситуациях неуспеха;
- 5) освоение начальных форм познавательной и личностной рефлексии;
- 6) использование знаково-символических средств представления информации для создания моделей изучаемых объектов и процессов, схем решения учебных и практических задач;
- 7) активное использование речевых средств и средств информационных и коммуникационных технологий (далее ИКТ) для решения коммуникативных и познавательных задач;
- 8) использование различных способов поиска (в справочных источниках и открытом учебном информационном пространстве сети Интернет), сбора, обработки, анализа, организации, передачи и интерпретации информации в соответствии с коммуникативными и познавательными задачами и технологиями учебного предмета; в том числе умение вводить текст с помощью клавиатуры, фиксировать (записывать) в цифровой форме измеряемые величины и анализировать изображения, звуки, готовить свое выступление и выступать с аудио-, видео- и графическим сопровождением; соблюдать нормы информационной избирательности, этики и этикета;
- 9) овладение навыками смыслового чтения текстов различных стилей и жанров в соответствии с целями и задачами; осознанно строить речевое высказывание в соответствии с задачами коммуникации и составлять тексты в устной и письменной формах;
- 10) овладение логическими действиями сравнения, анализа, синтеза, обобщения, классификации по родовидовым признакам, установления аналогий и причинно-следственных связей, построения рассуждений, отнесения к известным понятиям;
- 11) готовность слушать собеседника и вести диалог; готовность признавать возможность существования различных точек зрения и права каждого иметь свою; излагать свое мнение и аргументировать свою точку зрения и оценку событий;
- 12) определение общей цели и путей ее достижения; умение договариваться о распределении функций и ролей в совместной деятельности; осуществлять взаимный контроль в совместной деятельности, адекватно оценивать собственное поведение и поведение окружающих;

- 13) готовность конструктивно разрешать конфликты посредством учета интересов сторон и сотрудничества;
- 14) овладение начальными сведениями о сущности и особенностях объектов, процессов и явлений действительности (природных, социальных, культурных, технических и др.) в соответствии с содержанием конкретного учебного предмета;
- 15) овладение базовыми предметными и межпредметными понятиями, отражающими существенные связи и отношения между объектами и процессами;
- 16) умение работать в материальной и информационной среде начального общего образования (в том числе с учебными моделями) в соответствии с содержанием конкретного учебного предмета; формирование начального уровня культуры пользования словарями в системе универсальных учебных действий.

#### Предметные

Предметные результаты, приводятся в двух блоках к каждому разделу учебной программы. Они ориентируют в том, какой уровень освоения опорного учебного материала ожидается от выпускников.

#### Первый блок «Выпускник научится».

В эту группу включается такая система знаний и учебных действий, которая, во-первых, принципиально необходима для успешного обучения в начальной и основной школе и, вовторых, при наличии специальной целенаправленной работы учителя может быть освоена подавляющим большинством летей.

Достижение планируемых результатов этой группы выносится на итоговую оценку, которая может осуществляться как в ходе освоения данной программы посредством накопительной системы оценки (портфеля достижений), по итогам ее освоения и выполнения комплексной работы.

Успешное выполнение обучающимися заданий базового уровня служит единственным основанием для положительного решения вопроса о возможности перехода на следующий уровень обучения.

#### Второй блок «Выпускник получит возможность научиться».

Уровень достижений, соответствующий планируемым результатам этой группы, могут продемонстрировать только отдельные обучающиеся, имеющие более высокий уровень мотивации и способностей. Основные цели данного блока предоставить возможность обучающимся продемонстрировать овладение более высокими (по сравнению с базовым) уровнями достижений и выявить динамику роста численности группы наиболее подготовленных обучающихся

#### Русский язык

#### Обучающийся на уровне начального общего образования научится:

различать, сравнивать, кратко характеризовать

- имя существительное, имя прилагательное, личное местоимение, глагол;
- слово, словосочетание и предложение;

#### выделять, находить

- · начальную форму глагола;
- · глаголы в формах настоящего, прошедшего и будущего времени;
- · глаголы в формах 1, 2, 3-его лица;

#### решать учебные и практические задачи

- определять спряжение глагола;
- устанавливать при помощи смысловых (синтаксических) вопросов связь между словами в словосочетании и предложении;
- разбирать по членам простое двусоставное предложение;
- · использовать разные способы решения орфографической задачи в зависимости от места орфограммы в слове;
- подбирать примеры слов с определенной орфограммой;
- определять (уточнять) написание слова по орфографическому словарю учебника;

- безошибочно списывать и писать под диктовку тексты объемом 80–100 слов;
- · проверять собственный и предложенный тексты, находить и исправлять орфографические и пунктуационные ошибки;

применять правила правописания

- · непроверяемые гласные и согласные в корне слова (словарные слова, определенные программой);
- · не с глаголами;
- мягкий знак после шипяших на конце глаголов:
- мягкий знак в глаголах в сочетании -ться;
- безударные личные окончания глаголов.

#### Обучающийся получит возможность научиться:

- · проводить по предложенному в учебнике алгоритму морфологический анализ имени существительного, имени прилагательного, глагола и наречия;
- · проводить по предложенному в учебнике алгоритму синтаксический анализ простого двусоставного предложения;
- определять вид глагола;
- находить наречие и имя числительное в тексте;
- применять правило правописания суффиксов глаголов –ива/-ыва, -ова/-ева;
- · применять правило правописания гласных в окончаниях глаголов прошедшего времени;
- применять правило правописания букв а, о на конце наречий;
- применять правило правописания мягкого знака на конце наречий;
- применять правило правописания слитного и раздельного написание числительных;
- применять правило правописания мягкого знака в именах числительных;
- при работе над ошибками осознавать причины появления ошибки и определять способы действий, помогающих предотвратить ее в последующих письменных работах;
- · применять правило постановки запятой между частями сложного предложения (простейшие случаи);
- · письменно пересказывать текст (писать изложения) подробно, выборочно, от другого лица;

соблюдать нормы современного русского литературного языка в собственной речи и оценивать соблюдение этих норм в речи собеседников (в объеме представленного в учебнике материала).

#### Литературное чтение

#### Обучающийся на уровне начального общего образования научится:

- различать художественные произведения разных жанров (рассказ, басня, сказка, загадка, пословица), приводить примеры этих произведений;
- находить средства художественной выразительности (метафора, олицетворение, эпитет)
- создавать по аналогии собственный текст в жанре сказки и загадки;
- восстанавливать текст, дополняя его начало или окончание, или пополняя его событиями;
- составлять устный рассказ по репродукциям картин художников и/или на основе личного опыта;
- вести рассказ (или повествование) на основе сюжета известного литературного произведения, дополняя и/или изменяя его содержание, например, рассказывать известное литературное произведение от имени одного из действующих лиц или неодушевленного предмета;
- писать сочинения по поводу прочитанного в виде читательских аннотации или отзыва;
- создавать серии иллюстраций с короткими текстами по содержанию прочитанного (прослушанного) произведения;

#### Обучающийся получит возможность научиться:

- воспринимать художественную литературу как вид искусства, приводить примеры проявления художественного вымысла в произведениях;
- сравнивать, сопоставлять, делать элементарный анализ различных текстов, используя ряд литературоведческих понятий (фольклорная и авторская литература, структура текста, герой, автор) и средств художественной выразительности (иносказание, метафора, олицетворение, сравнение, эпитет);
- определять позиции героев художественного текста, позицию автора художественного текста.

#### Иностранный язык (английский)

В результате изучения иностранного языка при получении начального общего образования у обучающихся будут сформированы первоначальные представления о роли и значимости иностранного языка в жизни современного человека и поликультурного мира. Обучающиеся приобретут начальный опыт использования иностранного языка как средства межкультурного общения, как нового инструмента познания мира и культуры других народов, осознают личностный смысл овладения иностранным языком.

Знакомство с детским пластом культуры страны (стран) изучаемого языка не только заложит основы уважительного отношения к чужой (иной) культуре, но и будет способствовать более глубокому осознанию обучающимися особенностей культуры своего народа. Начальное общее иноязычное образование позволит сформировать у обучающихся способность в элементарной форме представлять на иностранном языке родную культуру в письменной и устной формах общения с зарубежными сверстниками, в том числе с использованием средств телекоммуникации.

Совместное изучение языков и культур, общепринятых человеческих и базовых национальных ценностей заложит основу для формирования гражданской идентичности, чувства патриотизма и гордости за свой народ, свой край, свою страну, поможет лучше осознать свою этническую и национальную принадлежность.

Процесс овладения иностранным языком на уровне начального общего образования внесет свой вклад в формирование активной жизненной позиции обучающихся. Знакомство на уроках иностранного языка с доступными образцами зарубежного фольклора, выражение своего отношения к литературным героям, участие в ролевых играх будут способствовать становлению обучающихся как членов гражданского общества.

В результате изучения иностранного языка на уровне начального общего образования у обучающихся:

сформируется элементарная иноязычная коммуникативная компетенция, т. е. способность и готовность общаться с носителями изучаемого иностранного языка в устной (говорение и аудирование) и письменной (чтение и письмо) формах общения с учетом речевых возможностей и потребностей младшего школьника; расширится лингвистический кругозор; будет получено общее представление о строе изучаемого языка и его некоторых отличиях от родного языка;

будут заложены основы коммуникативной культуры, т. е. способность ставить и решать посильные коммуникативные задачи, адекватно использовать имеющиеся речевые и неречевые средства общения, соблюдать речевой этикет, быть вежливыми и доброжелательными речевыми партнерами;

сформируются положительная мотивация и устойчивый учебно-познавательный интерес к предмету «Иностранный язык», а также необходимые универсальные учебные действия и специальные учебные умения, что заложит основу успешной учебной деятельности по овладению иностранным языком на следующем уровне образования.

#### Коммуникативные умения

#### Говорение

#### Выпускник научится:

участвовать в элементарных диалогах, соблюдая нормы речевого этикета, принятые в англоязычных странах;

составлять небольшое описание предмета, картинки, пер сонажа:

рассказывать о себе, своей семье, друге.

#### Выпускник получит возможность научиться:

воспроизводить наизусть небольшие произведения детского фольклора;

составлять краткую характеристику персонажа;

кратко излагать содержание прочитанного текста.

#### Аудирование

#### Выпускник научится:

понимать на слух речь учителя и одноклассников при непосредственном общении и вербально/невербально реагировать на услышанное;

воспринимать на слух в аудиозаписи и понимать основное содержание небольших сообщений, рассказов, сказок, построенных в основном на знакомом языковом материале.

#### Выпускник получит возможность научиться:

воспринимать на слух аудиотекст и полностью понимать содержащуюся в нем информацию;

использовать контекстуальную или языковую догадку при восприятии на слух текстов, содержащих некоторые незнакомые слова.

#### Чтение

#### Выпускник научится:

соотносить графический образ английского слова с его звуковым образом;

читать вслух небольшой текст, построенный на изученном языковом материале, соблюдая правила произношения и соответствующую интонацию;

читать про себя и понимать содержание небольшого текста, построенного в основном на изученном языковом материале;

читать про себя и находить в тексте необходимую информацию.

#### Выпускник получит возможность научиться:

догадываться о значении незнакомых слов по контексту;

не обращать внимания на незнакомые слова, не мешающие понимать основное содержание текста.

#### Письмо

#### Выпускник научится:

выписывать из текста слова, словосочетания и предложения;

писать поздравительную открытку с Новым годом, Рождеством, днем рождения (с опорой на образец);

писать по образцу краткое письмо зарубежному другу.

#### Выпускник получит возможность научиться:

в письменной форме кратко отвечать на вопросы к тексту;

составлять рассказ в письменной форме по плану/ключевым словам;

заполнять простую анкету;

правильно оформлять конверт, сервисные поля в системе электронной почты (адрес, тема сообщения).

#### Языковые средства и навыки оперирования ими

#### Графика, каллиграфия, орфография

#### Выпускник научится:

воспроизводить графически и каллиграфически корректно все буквы английского алфавита (полупечатное написание букв, буквосочетаний, слов);

пользоваться английским алфавитом, знать последовательность букв в нем;

списывать текст;

восстанавливать слово в соответствии с решаемой учебной задачей;

отличать буквы от знаков транскрипции.

#### Выпускник получит возможность научиться:

сравнивать и анализировать буквосочетания английского языка и их транскрипцию;

группировать слова в соответствии с изученными правилами чтения;

уточнять написание слова по словарю;

использовать экранный перевод отдельных слов (с русского языка на иностранный и обратно).

#### Фонетическая сторона речи

#### Выпускник научится:

различать на слух и адекватно произносить все звуки английского языка, соблюдая нормы произношения звуков;

соблюдать правильное ударение в изолированном слове, фразе;

различать коммуникативные типы предложений по интонации;

корректно произносить предложения с точки зрения их ритмикоинтонационных особенностей.

#### Выпускник получит возможность научиться:

распознавать связующее **r** в речи и уметь его использовать;

соблюдать интонацию перечисления;

соблюдать правило отсутствия ударения на служебных словах (артиклях, союзах, предлогах);

читать изучаемые слова по транскрипции.

#### Лексическая сторона речи

#### Выпускник научится:

узнавать в письменном и устном тексте изученные лексические единицы, в том числе словосочетания, в пределах тематики на уровне начального образования;

оперировать в процессе общения активной лексикой в соответствии с коммуникативной задачей;

восстанавливать текст в соответствии с решаемой учебной задачей.

#### Выпускник получит возможность научиться:

узнавать простые словообразовательные элементы;

опираться на языковую догадку в процессе чтения и аудирования (интернациональные и сложные слова).

#### Грамматическая сторона речи

#### Выпускник научится:

распознавать и употреблять в речи основные коммуникативные типы предложений;

распознавать в тексте и употреблять в речи изученные части речи: существительные с определенным/неопределенным/нулевым артиклем; существительные в единственном и множественном числе; глаголсвязку to be; глаголы в Present, Past, Future Simple; модальные глаголы can, may, must; личные, притяжательные и указательные местоимения; прилагательные в положительной, сравнительной и превосходной степени; количественные (до 100) и порядковые (до 30) числительные; наиболее употребительные предлоги для выражения временны'х и пространственных отношений.

#### Выпускник получит возможность научиться:

узнавать сложносочиненные предложения с союзами and и but;

использовать в речи безличные предложения (It's cold. It's 5 o'clock. It's interesting), предложения с конструкцией there is/there are;

оперировать в речи неопределенными местоимениями some, any (некоторые случаи употребления: Can I have some tea? Is there any milk in the fridge? — No, there isn't any);

оперировать в речи наречиями времени (yesterday, tomorrow, never, usually, often, sometimes); наречиями степени (much, little, very);

распознавать в тексте и дифференцировать слова по определенным признакам (существительные, прилагательные, модальные/смысловые глаголы).

#### Математика и информатика

#### Обучающийся на уровне начального общего образования научится:

овладение основами логического и алгоритмического мышления, пространственного воображения и математической речи;

умение применять полученные математические знания для решения учебно-познавательных и учебно-практических задач, а также использовать эти знания для описания и объяснения различных процессов и явлений окружающего мира, оценки их количественных и пространственных отношений;

овладение устными и письменными алгоритмами выполнения арифметических действий с целыми неотрицательными числами, умениями вычислять значения числовых выражений, решать текстовые задачи, измерять наиболее распространенные в практике величины, распознавать и изображать простейшие геометрические фигуры;

умение работать в информационном поле (таблицы, схемы, диаграммы, гра-фики, последовательности, цепочки, совокупности); представлять, анализировать и интерпретировать данные.

#### Окружающий мир

#### Обучающийся на уровне начального общего образования научится:

- характеризовать признаки живого организма, характерные для человека;
- моделировать в учебных и игровых ситуациях правила безопасного поведения в среде обитания;
- устанавливать последовательность возрастных этапов развития человека; характеризовать условия роста и развития ребенка;
- оценивать положительные и отрицательные качества человека; приводить примеры (жизненные и из художественной литературы) проявления доброты, честности, смелости и др.;
- анализировать модели, изображающие Землю (глобус, план, карту); в соответствии с учебной задачей находить на географической и исторической карты объекты;
- оценивать масштаб, условные обозначения на карте, плане;
- описывать характерные особенности природных зон России, особенности почв своей местности;
- составлять рассказ-описание о странах-соседях России;
- различать год, век, арабские и римские цифры, пользоваться терминами «историческое время», «эпоха», «столетие»;
- соотносить события, персоналии с принадлежностью к конкретной исторической эпохе;
- называть имена наиболее известных правителей разных исторических эпох (в рамках изученного), рассказывать об их вкладе в развитие общества и его культуры;
- различать (называть) символы царской власти, символы современной России. Называть имя Президента современной России;
- описывать основные события культурной жизни России (в разные исторические эпохи), называть их даты (в рамках изученного);
- называть имена выдающихся деятелей, писателей, композиторов разных исторических эпох.

#### Получит возможность научиться:

- применять в житейской практике правила здорового образа жизни, соблюдать правила гигиены и физической культуры; различать полезные и вредные привычки;
- различать эмоциональное состояние окружающих людей и в соответствии с ним строить общение;

• раскрывать причины отдельных событий в жизни страны (войны, изменения государственного устройства, события в культурной жизни) (в рамках изученного).

#### ОРКСЭ (Основы светской этики)

#### Обучающийся на уровне начального общего образования научится:

- раскрывать содержание основных составляющих российской светской (гражданской) этики, основанной на конституционных обязанностях, правах и свободах человека и гражданина в Российской Федерации (отношение к природе, историческому и культурному наследию народов России, государству, отношения детей и родителей, гражданские и народные праздники, трудовая мораль, этикет и др.);
- на примере российской светской этики понимать значение нравственных ценностей, идеалов в жизни людей, общества;
- излагать свое мнение по поводу значения российской светской этики в жизни людей и общества;
- соотносить нравственные формы поведения с нормами российской светской (гражданской) этики;
- осуществлять поиск необходимой информации для выполнения заданий; участвовать в диспутах, слушать собеседника и излагать свое мнение; готовить сообщения по выбранным темам.

#### Обучающийся получит возможность научиться:

- развивать нравственную рефлексию, совершенствовать морально-нравственное самосознание, регулировать собственное поведение на основе общепринятых в российском обществе норм светской (гражданской) этики;
- устанавливать взаимосвязь между содержанием российской светской этики и поведением людей, общественными явлениями;
- выстраивать отношения с представителями разных мировоззрений и культурных традиций на основе взаимного уважения прав и законных интересов сограждан;
- акцентировать внимание на нравственных аспектах человеческого поведения при изучении гуманитарных предметов на последующих уровнях общего образования.

#### Музыка

#### Обучающийся на уровне начального общего образования научится:

- проявлять устойчивый интерес к музыке
- проявлять готовность « исследовать» композиторский замысел в процессе восприятия музыкального произведения
- приобретать навыки слушательской культуры
- проявлять общую осведомлённость о музыке способность ориентироваться в музыкальных явлениях
- проявлять интерес, определённые пристрастия и предпочтения
- мотивировать выбор той или иной музыки

#### Обучающиеся получат возможность научиться:

- ориентироваться в выразительных средствах и понимать логику их организации в конкретном произведении в опоре на закономерности музыки
- понимать смысл деятельности музыканта
- выражать готовность и умение проявлять свои творческие способности в различных видах музыкально-художественной деятельности и т.д

#### Изобразительное искусство

#### Обучающийся на уровне начального общего образования научится:

- определять основные виды и жанры изобразительных искусств;
- основам изобразительной грамоты (цвет, тон, пропорции, композиция);
- узнавать выдающихся представителей русского и зарубежного искусства и их основные произведения;

- узнавать первоначальные сведения о художественной форме в изобразительном искусстве, о художественно-выразительных средствах (композиция, рисунок, цвет, колорит), их роль в эстетическом восприятии работ;
- простейшим композиционным приемам и художественным средствам, необходимым для передачи движения и покоя в сюжетном рисунке;

#### обучающийся получит возможность научиться

- применять художественные материалы (гуашь, акварель) в творческой деятельности;
- различать основные и составные, теплые и холодные цвета;
- узнавать отдельные произведения выдающихся отечественных художников;
- применять основные средства художественной выразительности в самостоятельной творческой деятельности: в рисунке и живописи (с натуры, по памяти, воображению), в иллюстрациях к произведениям литературы и музыки;
- добиваться тональных и цветовых градаций при передаче объема;
- использовать приобретенные знания и умения в практической деятельности и повседневной жизни

#### Технология

#### Обучающийся на уровне начального общего образования научится:

- первоначальным представлениям о созидательном и нравственном значении труда в жизни человека и общества; о мире профессий и важности правильного выбора профессии;
- первоначальным представлениям о материальной культуре как продукте предметно-преобразующей деятельности человека;
- приобретать навыки самообслуживания; овладеть технологическими приемами ручной обработки материалов; правилам техники безопасности;
- использовать приобретенные знания и умения для творческого решения несложных конструкторских, художественно-конструкторских (дизайнерских), технологических и организационных задач;
- приобретать первоначальные навыки совместной продуктивной деятельности, сотрудничества, взаимопомощи, планирования и организации;
- приобретать первоначальные знания о правилах создания предметной и информационной среды и умение применять их для выполнения учебнопознавательных и проектных художественно-конструкторских задач.

#### обучающиеся получат возможность:

использовать первоначальный опыт сформированных в рамках учебного предмета коммуникативных универсальных учебных действий в целях осуществления совместной продуктивной деятельности: распределение ролей руководителя и подчиненных, распределение общего объема работы, приобретение навыков сотрудничества и взаимопомощи, доброжелательного и уважительного общения со сверстниками и взрослыми;

овладеть начальными формами познавательных универсальных учебных действий – исследовательскими и логическими: наблюдения, сравнения, анализа, классификации, обобщения;

использовать первоначальный опыт организации собственной творческой практической деятельности на основе сформированных регулятивных универсальных учебных действий: целеполагания и планирования предстоящего практического действия, прогнозирования, отбора оптимальных способов деятельности, осуществления контроля и коррекции результатов действий; научиться искать, отбирать, преобразовывать необходимую печатную и электронную информацию;

познакомиться с персональным компьютером как техническим средством, с его основными устройствами, их назначением; приобретут первоначальный опыт работы с простыми информационными объектами: текстом, рисунком, аудио- и видеофрагментами; овладеют

приемами поиска и использования информации, научатся работать с доступными электронными ресурсами;

научиться самостоятельно обслуживать себя в школе, дома, элементарно ухаживать за одеждой и обувью, помогать младшим и старшим, оказывать доступную помощь по хозяйству.

#### Физическая культура

(для обучающихся, не имеющих противопоказаний для занятий физической культурой или существенных ограничений по нагрузке)

В результате обучения обучающиеся на уровне начального общего образования начнут понимать значение занятий физической культурой для укрепления здоровья, физического развития, физической подготовленности и трудовой деятельности.

#### Обучающийся на уровне начального общего образования научится:

- ориентироваться в понятиях «физическая культура», «режим дня»; характеризовать назначение утренней зарядки, физкультминуток и физкультпауз, уроков физической культуры, закаливания, прогулок на свежем воздухе, подвижных игр, занятий спортом для укрепления здоровья, развития основных физических качеств;
- раскрывать на примерах положительное влияние занятий физической культурой на успешное выполнение учебной и трудовой деятельности, укрепление здоровья и развитие физических качеств;
- ориентироваться в понятии «физическая подготовка»: характеризовать основные физические качества (силу, быстроту, выносливость, равновесие, гибкость) и демонстрировать физические упражнения, направленные на их развитие;
- характеризовать способы безопасного поведения на уроках физической культуры и организовывать места занятий физическими упражнениями и подвижными играми (как в помещениях, так и на открытом воздухе).

# Обучающийся на уровне начального общего образования получит возможность научиться:

- выявлять связь занятий физической культурой с трудовой и оборонной деятельностью;
- характеризовать роль и значение режима дня в сохранении и укреплении здоровья; планировать и корректировать режим дня с учетом своей учебной и внешкольной деятельности, показателей своего здоровья, физического развития и физической подготовленности.

#### Чтение. Работа с текстом (метапредметные результаты)

В результате изучения всех без исключения учебных предметов при получении начального общего образования выпускники приобретут первичные навыки работы с содержащейся в текстах информацией в процессе чтения соответствующих возрасту литературных, учебных, научнопознавательных текстов, инструкций. Выпускники научатся осознанно читать тексты с целью удовлетворения познавательного интереса, освоения и использования информации. Выпускники овладеют элементарными навыками чтения информации, представленной в наглядно-символической форме, приобретут опыт работы с текстами, содержащими рисунки, таблицы, диаграммы, схемы.

У выпускников будут развиты такие читательские действия, как поиск информации, выделение нужной для решения практической или учебной задачи информации, систематизация, сопоставление, анализ и обобщение имеющихся в тексте идей и информации, их интерпретация и преобразование. Обучающиеся смогут использовать полученную из разного вида текстов информацию для установления несложных причинноследственных связей и зависимостей, объяснения, обоснования утверждений, а также принятия решений в простых учебных и практических ситуациях.

Выпускники получат возможность научиться самостоятельно организовывать поиск информации. Они приобретут первичный опыт критического отношения к получаемой

информации, сопоставления ее с информацией из других источников и имеющимся жизненным опытом.

## Работа с текстом: поиск информации и понимание прочитанного Выпускник научится:

- находить в тексте конкретные сведения, факты, заданные в явном виде;
- определять тему и главную мысль текста;
- делить тексты на смысловые части, составлять план текста;
- вычленять содержащиеся в тексте основные события и устанавливать их последовательность; упорядочивать информацию по заданному основанию;
- сравнивать между собой объекты, описанные в тексте, выделяя 2—3 существенных признака;
- понимать информацию, представленную в неявном виде (например, находить в тексте несколько примеров, доказывающих приведённое утверждение; характеризовать явление по его описанию; выделять общий признак группы элементов);
- понимать информацию, представленную разными способами: словесно, в виде таблицы, схемы, диаграммы;
- понимать текст, опираясь не только на содержащуюся в нём информацию, но и на жанр, структуру, выразительные средства текста;
- использовать различные виды чтения: ознакомительное, изучающее, поисковое, выбирать нужный вид чтения в соответствии с целью чтения;
- ориентироваться в соответствующих возрасту словарях и справочниках.

#### Выпускник получит возможность научиться:

- использовать формальные элементы текста (например, подзаголовки, сноски) для поиска нужной информации;
- работать с несколькими источниками информации;
- сопоставлять информацию, полученную из нескольких источников.

# Работа с текстом: преобразование и интерпретация информации Выпускник научится:

- пересказывать текст подробно и сжато, устно и письменно;
- соотносить факты с общей идеей текста, устанавливать простые связи, не показанные в тексте напрямую;
- формулировать несложные выводы, основываясь на тексте; находить аргументы, подтверждающие вывод;
- сопоставлять и обобщать содержащуюся в разных частях текста информацию;
- составлять на основании текста небольшое монологическое высказывание, отвечая на поставленный вопрос.

#### Выпускник получит возможность научиться:

- делать выписки из прочитанных текстов с учётом цели их дальнейшего использования;
- составлять небольшие письменные аннотации к тексту, отзывы о прочитанном.

## Работа с текстом: оценка информации Выпускник научится:

- высказывать оценочные суждения и свою точку зрения о прочитанном тексте;
- оценивать содержание, языковые особенности и структуру текста; определять место и роль иллюстративного ряда в тексте;
- на основе имеющихся знаний, жизненного опыта подвергать сомнению достоверность прочитанного, обнаруживать недостоверность получаемых сведений, пробелы в информации и находить пути восполнения этих пробелов;
- участвовать в учебном диалоге при обсуждении прочитанного или прослушанного текста.

#### Выпускник получит возможность научиться:

- сопоставлять различные точки зрения;
- соотносить позицию автора с собственной точкой зрения;

– в процессе работы с одним или несколькими источниками выявлять достоверную (противоречивую) информацию.

#### Формирование ИКТкомпетентности обучающихся (метапредметные результаты)

В результате изучения всех без исключения предметов на уровне начального общего образования начинается формирование навыков, необходимых для жизни и работы в современном высокотехнологичном обществе. Обучающиеся приобретут опыт работы с информационными объектами, в которых объединяются текст, наглядно-графические изображения, цифровые данные, неподвижные и движущиеся изображения, звук, ссылки и базы данных и которые могут передаваться как устно, так и с помощью телекоммуникационных технологий или размещаться в Интернете.

Обучающиеся познакомятся с различными средствами информационно-коммуникационных технологий (ИКТ), освоят общие безопасные и эргономичные принципы работы с ними; осознают возможности различных средств ИКТ для использования в обучении, развития собственной познавательной деятельности и общей культуры.

Они приобретут первичные навыки обработки и поиска информации при помощи средств ИКТ: научатся вводить различные виды информации в компьютер: текст, звук, изображение, цифровые данные; создавать, редактировать, сохранять и передавать медиасообщения.

Выпускники научатся оценивать потребность в дополнительной информации для решения учебных задач и самостоятельной познавательной деятельности; определять возможные источники ее получения; критически относиться к информации и к выбору источника информации.

Они научатся планировать, проектировать и моделировать процессы в простых учебных и практических ситуациях.

В результате использования средств и инструментов ИКТ и ИКТ-ресурсов для решения разнообразных учебно-познавательных и учебно-практических задач, охватывающих содержание всех изучаемых предметов, у обучающихся будут формироваться и развиваться необходимые универсальные учебные действия и специальные учебные умения, что заложит основу успешной учебной деятельности в средней и старшей школе.

# Знакомство со средствами ИКТ, гигиена работы с компьютером Выпускник научится:

- использовать безопасные для органов зрения, нервной системы, опорнодвигательного аппарата эргономичные приёмы работы с компьютером и другими средствами ИКТ; выполнять компенсирующие физические упражнения (минизарядку);
- организовывать систему папок для хранения собственной информации в компьютере.

# **Технология ввода информации в компьютер: ввод текста, запись звука, изображения, цифровых данных**

#### Выпускник научится:

- вводить информацию в компьютер с использованием различных технических средств (фото- и видеокамеры, микрофона и т. д.), сохранять полученную информацию, набирать небольшие тексты на родном языке; набирать короткие тексты на иностранном языке, использовать компьютерный перевод отдельных слов;
- рисовать (создавать простые изображения) на графическом планшете;
- сканировать рисунки и тексты.

Выпускник получит возможность научиться использовать программу распознавания сканированного текста на русском языке.

#### Обработка и поиск информации

#### Выпускник научится:

 подбирать подходящий по содержанию и техническому качеству результат видеозаписи и фотографирования, использовать сменные носители (флэш-карты);

- описывать по определенному алгоритму объект или процесс наблюдения, записывать аудиовизуальную и числовую информацию о нем, используя инструменты ИКТ;
- собирать числовые данные в естественно-научных наблюдениях и экспериментах, используя цифровые датчики, камеру, микрофон и другие средства ИКТ, а также в ходе опроса людей;
- редактировать тексты, последовательности изображений, слайды в соответствии с коммуникативной или учебной задачей, включая редактирование текста, цепочек изображений, видео- и аудиозаписей, фотоизображений;
- пользоваться основными функциями стандартного текстового редактора, использовать полуавтоматический орфографический контроль; использовать, добавлять и удалять ссылки в сообщениях разного вида; следовать основным правилам оформления текста;
- искать информацию в соответствующих возрасту цифровых словарях и справочниках, базах данных, контролируемом Интернете, системе поиска внутри компьютера; составлять список используемых информационных источников (в том числе с использованием ссылок);
- заполнять учебные базы данных.

**Выпускник получит возможность** научиться грамотно формулировать запросы при поиске в сети Интернет и базах данных, оценивать, интерпретировать и сохранять найденную информацию; критически относиться к информации и к выбору источника информации.

# Создание, представление и передача сообщений Выпускник научится:

- создавать текстовые сообщения с использованием средств ИКТ, редактировать, оформлять и сохранять их;
- создавать простые сообщения в виде аудио- и видеофрагментов или последовательности слайдов с использованием иллюстраций, видеоизображения, звука, текста;
- готовить и проводить презентацию перед небольшой аудиторией: создавать план презентации, выбирать аудиовизуальную поддержку, писать пояснения и тезисы для презентации;
- создавать простые схемы, диаграммы, планы и пр.;
- создавать простые изображения, пользуясь графическими возможностями компьютера;
   составлять новое изображение из готовых фрагментов (аппликация);
- размещать сообщение в информационной образовательной среде образовательной организации;
- пользоваться основными средствами телекоммуникации; участвовать в коллективной коммуникативной деятельности в информационной образовательной среде, фиксировать ход и результаты общения на экране и в файлах.

#### Выпускник получит возможность научиться:

- представлять данные;
- создавать музыкальные произведения с использованием компьютера и музыкальной клавиатуры, в том числе из готовых музыкальных фрагментов и «музыкальных петель».

## Планирование деятельности, управление и организация

#### Выпускник научится:

- создавать движущиеся модели и управлять ими в компьютерно управляемых средах (создание простейших роботов);
- определять последовательность выполнения действий, составлять инструкции (простые алгоритмы) в несколько действий, строить программы для компьютерного исполнителя с использованием конструкций последовательного выполнения и повторения;
- планировать несложные исследования объектов и процессов внешнего мира.

#### Выпускник получит возможность научиться:

– проектировать несложные объекты и процессы реального мира, своей собственной деятельности и деятельности группы, включая навыки роботехнического проектирования

## 1.3. Система оценки достижения планируемых результатов освоения основной образовательной программы начального общего образования

Система оценки достижения планируемых результатов освоения основной образовательной программы начального общего образования МБОУ «Малобичинская СОШ» (далее — система оценки) представляет собой один из инструментов реализации требований ФГОС НОО к результатам освоения основной образовательной программы начального общего образования и направлена на обеспечение качества образования, что предполагает вовлечённость в оценочную деятельность как педагогов, так и обучающихся. Оценка на единой критериальной основе, формирование навыков рефлексии, самоанализа, самоконтроля, само- и взаимооценки не только дают возможность педагогам и обучающимся освоить эффективные средства управления учебной деятельностью, но и способствуют развитию у обучающихся самосознания, готовности открыто выражать и отстаивать свою позицию, готовности к самостоятельным поступкам и действиям, принятию ответственности за их результаты. В соответствии со ФГОС НОО основным объектом системы оценки, её содержательной и критериальной базой выступают планируемые результаты освоения обучающимися основной образовательной программы начального общего образования.

Система оценки призвана способствовать поддержанию единства всей системы образования, обеспечению преемственности в системе непрерывного образования. Ее основными функциями являются ориентация образовательной деятельности на достижение планируемых результатов освоения основной образовательной программы начального общего образования и обеспечение эффективной обратной связи, позволяющей осуществлять управление образовательной деятельностью. Основными направлениями и целями оценочной деятельности в соответствии с требованиями ФГОС НОО являются оценка образовательных достижений обучающихся и оценка результатов деятельности образовательных организаций и педагогических кадров. Основным объектом, содержательной и критериальной базой итоговой оценки подготовки выпускников на начального общего образования выступают планируемые составляющие содержание блока «Выпускник научится» для каждой программы, предмета, курса. При оценке результатов деятельности образовательной организации и работников образования основным объектом оценки, её содержательной и критериальной базой выступают планируемые результаты освоения основной образовательной программы, составляющие содержание блоков «Выпускник научится» и «Выпускник получит возможность научиться» для каждой учебной программы. Система оценки достижения планируемых результатов освоения основной образовательной программы начального общего образования предполагает комплексный подход к оценке результатов образования, позволяющий вести оценку достижения обучающимися всех трёх групп результатов образования: личностных, метапредметных и предметных. В соответствии с требованиями ФГОС НОО предоставление и использование персонифицированной информации возможно только в рамках процедур итоговой оценки обучающихся. Во всех иных допустимо предоставление использование процедурах И исключительно неперсонифицированной (анонимной) информации обучающимися 0 достигаемых образовательных результатах. В процессе оценки используются разнообразные методы и формы, взаимно дополняющие друг друга (стандартизированные письменные и устные работы, проекты, практические работы, творческие работы, самоанализ и самооценка, наблюдения и др.).

Особенности оценки личностных, метапредметных и предметных результатов

Особенности	Объект оценивания	стапредметных и предметных результатов
системы оценивания	предметные, познавательные, регулятивные результаты	личностные результаты
Форма	Персонифицированная количественная оценка	Персонифицированная/неперсонифицированная качественная оценка
Средства фиксации результатов	Отметки, листы достижений, классные журналы, справки по результатам внутришкольного контроля	Дневники наблюдения учителя (классного руководителя). Характеристики обучающихся
Способ (поэтапность процедуры)	Тематические контрольные работы, тестовый контроль, диагностические работы, задания частично-поискового характера	Проектная деятельность, участие в общественной жизни класса, портфолио, задания творческого характера
Условия эффективности системы оценивания		Пичностно-ориентированность, позитивность— принципы современной оценочной деятельности педагога

Оценка личностных результатов представляет собой оценку достижения обучающимися планируемых результатов в их личностном развитии, представленных в разделе «Личностные учебные действия» программы формирования универсальных учебных действий у обучающихся при получении начального общего образования. Достижение личностных результатов обеспечивается в ходе реализации всех компонентов образовательной деятельности, включая внеурочную деятельность, реализуемую семьёй и школой. Основным объектом оценки личностных результатов служит сформированность универсальных учебных действий, включаемых в следующие три основных блока:

- самоопределение сформированность внутренней позиции обучающегося принятие и освоение новой социальной роли обучающегося; становление основ российской гражданской идентичности личности как чувства гордости за свою Родину, народ, историю и осознание своей этнической принадлежности; развитие самоуважения и способности адекватно оценивать себя и свои достижения, видеть сильные и слабые стороны своей личности;
- смыслообразование поиск и установление личностного смысла (т. е. «значения для себя») учения обучающимися на основе устойчивой системы учебно-познавательных и социальных мотивов, понимания границ того, «что я знаю», и того, «что я не знаю», и стремления к преодолению этого разрыва;
- морально-этическая ориентация знание основных моральных норм и ориентация на их выполнение на основе понимания их социальной необходимости; способность к моральной

децентрации — учёту позиций, мотивов и интересов участников моральной дилеммы при её разрешении; развитие этических чувств — стыда, вины, совести как регуляторов морального поведения.

Основное содержание оценки личностных результатов при получении начального общего образования строится вокруг оценки:

- сформированности внутренней позиции обучающегося, которая находит отражение в эмоционально-положительном отношении обучающегося к образовательной организации, ориентации на содержательные моменты образовательной деятельности уроки, познание нового, овладение умениями и новыми компетенциями, характер учебного сотрудничества с учителем и одноклассниками и ориентации на образец поведения «хорошего ученика» как пример для подражания;
- сформированности основ гражданской идентичности, включая чувство гордости за свою Родину, знание знаменательных для Отечества исторических событий; любовь к своему краю, осознание своей национальности, уважение культуры и традиций народов России и мира; развитие доверия и способности к пониманию и сопереживанию чувствам других людей;
- сформированности самооценки, включая осознание своих возможностей в учении, способности адекватно судить о причинах своего успеха/неуспеха в учении; умение видеть свои достоинства и недостатки, уважать себя и верить в успех;
- сформированности мотивации учебной деятельности, включая социальные, учебно-познавательные и внешние мотивы, любознательность и интерес к новому содержанию и способам решения проблем, приобретению новых знаний и умений, мотивацию достижения результата, стремление к совершенствованию своих способностей;
- знания моральных норм и сформированности морально-этических суждений, способности к решению моральных проблем на основе децентрации (координации различных точек зрения на решение моральной дилеммы); способности к оценке своих поступков и действий других людей с точки зрения соблюдения/нарушения моральной нормы.

В планируемых результатах, описывающих эту группу, отсутствует блок «Выпускник научится». Это означает, что личностные результаты выпускников при получении начального общего образования в полном соответствии с требованиями ФГОС НОО не подлежат итоговой оценке.

Оценка метапредметных результатов представляет собой оценку достижения планируемых результатов освоения основной образовательной программы, описанных в разделах «Регулятивные универсальные учебные действия», «Коммуникативные универсальные учебные действия» программы формирования универсальных учебных действий у обучающихся на уровне начального общего образования, а также планируемых результатов, представленных во всех разделах подпрограммы «Чтение. Работа с текстом».

Достижение метапредметных результатов обеспечивается за счёт основных компонентов образовательной деятельности — учебных предметов. Основным объектом оценки метапредметных результатов служит сформированность у обучающегося регулятивных, коммуникативных и познавательных универсальных действий, т. е. таких умственных действий обучающихся, которые направлены на анализ и управление своей познавательной деятельностью.

#### К ним относятся:

способность обучающегося принимать и сохранять учебную цель и задачи; самостоятельно преобразовывать практическую задачу в познавательную;

умение планировать собственную деятельность в соответствии с поставленной задачей и условиями её реализации и искать средства её осуществления;

умение контролировать и оценивать свои действия, вносить коррективы в их выполнение на основе оценки и учёта характера ошибок, проявлять инициативу и самостоятельность в обучении;

умение осуществлять информационный поиск, сбор и выделение существенной информации из различных информационных источников;

умение использовать знаково-символические средства для создания моделей изучаемых объектов и процессов, схем решения учебно-познавательных и практических задач;

способность к осуществлению логических операций сравнения, анализа, обобщения, классификации по родовидовым признакам, к установлению аналогий, отнесения к известным понятиям;

умение сотрудничать с педагогом и сверстниками при решении учебных проблем, принимать на себя ответственность за результаты своих действий.

**Оценка предметных результатов** представляет собой оценку достижения обучающимся планируемых результатов по отдельным предметам.

Достижение этих результатов обеспечивается за счёт основных компонентов образовательной деятельности — учебных предметов, представленных в обязательной части учебного плана.

В соответствии с пониманием сущности образовательных результатов, заложенным в ФГОС НОО, предметные результаты содержат в себе, во-первых, систему основополагающих элементов научного знания, которая выражается через учебный материал различных курсов (далее — систему предметных знаний), и, во-вторых, систему формируемых действий с учебным материалом (далее — систему предметных действий), которые направлены на применение знаний, их преобразование и получение нового знания.

Система предметных знаний — важнейшая составляющая предметных результатов. В ней можно выделить опорные знания (знания, усвоение которых принципиально необходимо для текущего и последующего успешного обучения) и знания, дополняющие, расширяющие или углубляющие опорную систему знаний, а также служащие пропедевтикой для последующего изучения курсов.

К опорным знаниям относятся прежде всего основополагающие элементы научного знания (как общенаучные, так и относящиеся к отдельным отраслям знания и культуры), лежащие в основе современной научной картины мира: ключевые теории, идеи, понятия, факты, методы. На уровне начального общего образования к опорной системе знаний отнесён понятийный аппарат учебных предметов, освоение которого позволяет учителю и обучающимся эффективно продвигаться в изучении предмета.

При получении начального общего образования особое значение для продолжения образования имеет усвоение учащимися опорной системы знаний по русскому языку и математике.

При оценке предметных результатов основную ценность представляет не само по себе освоение системы опорных знаний и способность воспроизводить их в стандартных учебных ситуациях, а способность использовать эти знания при решении учебно-познавательных и учебно-практических задач. Иными словами, объектом оценки предметных результатов являются действия, выполняемые обучающимися, с предметным содержанием.

Действия с предметным содержанием (или предметные действия) — вторая важная составляющая предметных результатов.

К предметным действиям следует отнести также действия, которые присущи главным образом только конкретному предмету и овладение которыми необходимо для полноценного личностного развития или дальнейшего изучения предмета (в частности, способы двигательной деятельности, осваиваемые в курсе физической культуры, или способы обработки материалов, приёмы лепки, рисования, способы музыкальной исполнительской деятельности и др.).

Оценка достижения предметных результатов ведётся как в ходе текущего и промежуточного оценивания, так и в ходе выполнения итоговых проверочных работ. При этом итоговая оценка ограничивается контролем успешности освоения действий, выполняемых обучающимися, с предметным содержанием, отражающим опорную систему знаний данного учебного курса.

#### Критерии оценивания

В первом классе безотметочное обучение, со второго класса обучающиеся оцениваются по пятибальной шкале.

Характеристика цифровой оценки (отметки)

- "5" ("отлично") уровень выполнения требований значительно выше удовлетворительного отсутствие ошибок как по текущему, так и по предыдущему учебному материалу; не более одного недочета; логичность и полнота изложения; "4" ("хорошо") уровень выполнения требований выше удовлетворительного: использование дополнительного материала, полнота и логичность раскрытия вопроса; самостоятельность суждений, отражение своего отношения к предмету обсуждения. Наличие 2-3 ошибок или 4-6 недочетов по текущему учебному материалу; не более 2 ошибок или 4 недочетов по пройденному материалу; незначительные нарушения логики изложения материала; использование нерациональных приемов решения учебной задачи; отдельные неточности в изложении материала;
- "3" ("удовлетворительно") достаточный минимальный уровень выполнения требований, предъявляемых к конфетной работе; не более 4—6 ошибок или 10 недочетов по текущему учебному материалу; не более 3-5 ошибок или не более 8 недочетов по пройденному учебному материалу;
- отдельные нарушения логики изложения материала; неполнота раскрытия вопроса; "2" ("плохо") уровень выполнения требований ниже удовлетворительного; наличие более 6 ошибок или 10 недочетов по текущему материалу; более 5 ошибок или более 8 недочетов по пройденному материалу; нарушение логики, неполнота, нераскрытость обсуждаемого вопроса, отсутствие аргументации либо ошибочность ее основных положений.

#### Портфель достижений

Показатель динамики образовательных достижений — один из основных показателей в оценке образовательных достижений. На основе выявления характера динамики образовательных достижений обучающихся можно оценивать эффективность учебной деятельности. При этом наиболее часто реализуется подход, основанный на сравнении количественных показателей, характеризующих результаты оценки, полученные в двух точках образовательной траектории обучающихся.

Одним из наиболее адекватных инструментов для оценки динамики образовательных достижений служит портфель достижений обучающегося. Как показывает опыт его использования, портфель достижений может быть отнесён к разряду аутентичных индивидуальных оценок, ориентированных на демонстрацию динамики образовательных достижений в широком образовательном контексте (в том числе в сфере освоения таких средств самоорганизации собственной учебной деятельности, как самоконтроль, самооценка, рефлексия и т. д.).

Портфель достижений — это не только современная эффективная форма оценивания, но и действенное средство для решения ряда важных педагогических задач, позволяющее:

поддерживать высокую учебную мотивацию обучающихся;

поощрять их активность и самостоятельность, расширять возможности обучения и самообучения; развивать навыки рефлексивной и оценочной (в том числе самооценочной) деятельности обучающихся;

формировать умение учиться — ставить цели, планировать и организовывать собственную учебную деятельность.

**Портфель достижений** представляет собой специально организованную подборку работ, которые демонстрируют усилия, прогресс и достижения обучающегося в различных областях. Портфель достижений является оптимальным способом организации текущей системы оценки. При этом материалы портфеля достижений должны допускать независимую оценку, например при проведении аттестации педагогов.

В состав портфеля достижений могут включаться результаты, достигнутые обучающимся не только в ходе учебной деятельности, но и в иных формах активности: творческой, социальной, коммуникативной, физкультурно-оздоровительной, трудовой деятельности, протекающей как в рамках повседневной школьной практики, так и за её пределами. В портфель достижений учеников начальной школы, который используется для оценки достижения планируемых результатов начального общего образования, целесообразно включать следующие материалы.

- 1. Выборки детских работ формальных и творческих, выполненных в ходе обязательных учебных занятий по всем изучаемым предметам, а также в ходе посещаемых учащимися занятий, реализуемых в рамках образовательной программы образовательной организации. Обязательной составляющей портфеля достижений являются материалы стартовой диагностики, промежуточных и итоговых стандартизированных работ по отдельным предметам. Остальные работы должны быть подобраны так, чтобы их совокупность демонстрировала нарастающие успешность, объём и глубину знаний, достижение более высоких уровней формируемых учебных действий. Примерами такого рода работ могут быть: по русскому, родному языку и литературному чтению, литературному чтению на родном языке, иностранному языку — диктанты и изложения, сочинения на заданную тему, сочинения на произвольную тему, монологических и диалогических высказываний, «дневники читателя», иллюстрированные «авторские» работы детей, материалы их самоанализа и рефлексии и т. п.; по математике математические диктанты, оформленные результаты мини-исследований, записи решения учебно-познавательных и учебно-практических задач, математические модели, аудиозаписи устных ответов (демонстрирующих навыки устного счёта, рассуждений, доказательств, выступлений, сообщений на математические темы), материалы самоанализа и рефлексии и т. п.; по окружающему миру — дневники наблюдений, оформленные результаты мини-исследований и мини-проектов, интервью, аудиозаписи устных ответов, творческие работы, материалы самоанализа и рефлексии и т. п.; по предметам эстетического цикла аудиозаписи, фото- и видеоизображения примеров исполнительской деятельности, иллюстрации к музыкальным произведениям, иллюстрации на заданную тему, продукты монологических высказываний-описаний, собственного творчества, аудиозаписи материалы самоанализа и рефлексии и т. п.; по технологии — фото- и видеоизображения продуктов исполнительской деятельности, аудиозаписи монологических высказываний-описаний, продукты собственного творчества, материалы самоанализа и рефлексии и т. п.; по физкультуре — видеоизображения примеров исполнительской деятельности, дневники наблюдений и самоконтроля, самостоятельно составленные расписания и режим дня, комплексы физических упражнений, материалы самоанализа и рефлексии и т. п.
- 2. Систематизированные материалы наблюдений (оценочные листы, материалы и листы наблюдений и т. п.) за процессом овладения универсальными учебными действиями, которые ведут учителя начальных классов (выступающие и в роли учителя-предметника, и в роли классного руководителя), иные учителя-предметники, школьный психолог, организатор воспитательной работы и другие непосредственные участники образовательных отношений.
- 3. Материалы, характеризующие достижения обучающихся в рамках внеурочной и досуговой деятельности, например результаты участия в олимпиадах, конкурсах, смотрах,

выставках, концертах, спортивных мероприятиях, поделки и др. Основное требование, предъявляемое к этим материалам, — отражение в них степени достижения планируемых результатов освоения примерной образовательной программы начального общего образования. Оценка как отдельных составляющих, так и портфеля достижений в целом ведётся на критериальной основе.

По результатам оценки, которая формируется на основе материалов портфеля достижений, делаются выводы:

- 1) о сформированности у обучающегося универсальных и предметных способов действий, а также опорной системы знаний, обеспечивающих ему возможность продолжения образования в основной школе;
- 2) о сформированности основ умения учиться, понимаемой как способность в самоорганизации с целью постановки и решения учебно-познавательных и учебно-практических задач;
- об индивидуальном прогрессе в основных сферах развития личности мотивационно-смысловой, познавательной, эмоциональной, волевой и саморегуляции.

# Структура портфолио ученика МБОУ «Малобичинская СОШ » 1. Общая информация:

- фамилия, имя отчество ученика;
- фотография;

#### 2. Официальные документы:

- материалы стартовой диагностики, промежуточных и итоговых стандартизированных работ по отдельным предметам (итоги успеваемости по предметам за год, представленные в листе учебных достижений);

#### 3. Творческие работы:

- исследовательские работы;
- проектные работы;
- результаты технического творчества (модели или фотографии с описанием);
- работы по искусству;
- информация о спортивных достижениях.

#### 4. Информация о внеурочной деятельности

- учёт занятости в кружках и секциях;
- участие во внеурочной деятельности;

#### 5. Страница «Мои достижения»

- грамоты, дипломы, свидетельства призера олимпиад, итоги конкурсов.

#### 6. Лист рефлексии

#### Итоговая оценка выпускника

На итоговую оценку на уровне начального общего образования, результаты которой используются при принятии решения о возможности (или невозможности) продолжения обучения на следующем уровне, выносятся только предметные и метапредметные результаты, описанные в разделе «Выпускник научится» планируемых результатов начального общего образования.

Предметом итоговой оценки является способность обучающихся решать учебно-познавательные и учебно-практические задачи, построенные на материале опорной системы знаний с использованием средств, релевантных содержанию учебных предметов, в том числе на основе метапредметных действий. Способность к решению иного класса задач является предметом различного рода неперсонифицированных обследований.

При получении начального общего образования особое значение для продолжения образования имеет усвоение обучающимися опорной системы знаний по русскому языку, математике и овладение следующими метапредметными действиями:

речевыми, среди которых следует выделить навыки осознанного чтения и работы с информацией; коммуникативными, необходимыми для учебного сотрудничества с учителем и сверстниками.

Итоговая оценка выпускника формируется на основе накопленной оценки, зафиксированной в портфеле достижений, по всем учебным предметам и оценок за выполнение, как минимум, трёх (четырёх) итоговых работ (по русскому языку, математике и комплексной работы на межпредметной основе).

При этом накопленная оценка характеризует выполнение всей совокупности планируемых результатов, а также динамику образовательных достижений обучающихся за период обучения. А оценки за итоговые работы характеризуют, как минимум, уровень усвоения обучающимися опорной системы знаний по русскому языку, математике, а также уровень овладения метапредметными действиями.

На основании этих оценок по каждому предмету и по программе формирования универсальных учебных действий делаются следующие выводы о достижении планируемых результатов.

- 1) Выпускник овладел опорной системой знаний и учебными действиями, необходимыми для продолжения образования на следующем уровне, и способен использовать их для решения простых учебно-познавательных и учебно-практических задач средствами данного предмета. Такой вывод делается, если в материалах накопительной системы оценки зафиксировано достижение планируемых результатов по всем основным разделам учебной программы, как минимум, с оценкой «зачтено» (или «удовлетворительно»), а результаты выполнения итоговых работ свидетельствуют о правильном выполнении не менее 50% заданий базового уровня.
- 2) Выпускник овладел опорной системой знаний, необходимой для продолжения образования на следующем уровне образования, на уровне осознанного произвольного овладения учебными действиями.

Такой вывод делается, если в материалах накопительной системы оценки зафиксировано достижение планируемых результатов по всем основным разделам учебной программы, причём не менее чем по половине разделов выставлена оценка «хорошо» или «отлично», а результаты выполнения итоговых работ свидетельствуют о правильном выполнении не менее 65% заданий базового уровня и получении не менее 50% от максимального балла за выполнение заданий повышенного уровня.

3) Выпускник не овладел опорной системой знаний и учебными действиями, необходимыми для продолжения образования на следующем уровне образования.

Такой вывод делается, если в материалах накопительной системы оценки не зафиксировано достижение планируемых результатов по всем основным разделам учебной программы, а результаты выполнения итоговых работ свидетельствуют о правильном выполнении менее 50% заданий базового уровня. Педагогический совет на основе выводов, сделанных по каждому обучающемуся, рассматривает вопрос об успешном освоении данным обучающимся основной образовательной программы начального общего образования и переводе его на следующий уровень общего образования.

Решение о переводе обучающегося на следующий уровень общего образования принимается одновременно с рассмотрением и утверждением характеристики обучающегося, в которой: отмечаются образовательные достижения и положительные качества обучающегося; определяются приоритетные задачи и направления личностного развития с учётом как достижений, так и психологических проблем развития ребёнка; даются психолого-педагогические рекомендации, призванные обеспечить успешную реализацию намеченных задач на следующем уровне обучения.

#### Формы контроля и учета достижений обучающихся

Обязательные формы и	Иные формы	учета достижений	
методы контроля			
текущая аттестация	итоговая	урочная	внеурочная
	(четверть, год)	деятельность	деятельность
	аттестация		
-устный опрос	диагностическая	анализ	участие в
-письменная	контрольная	динамики	выставках,
-самостоятельная работа	работа	текущей	конкурсах,
– диктанты	-диктанты	успеваемости	соревнованиях -
-контрольное	-изложение		активность в
списывание	-контроль техники		проектах и
-тестовые задания	чтения		программах
- графическая работа			внеурочной
- изложение			деятельности -
-доклад —			творческий отчет
-творческая работа			
-посещение уроков по			
программам наблюдения			
		портфолио	
		анализ психоло	ого-педагогических
		исследований	

#### Формы представления образовательных результатов:

табель успеваемости по предметам (с указанием требований, предъявляемых к выставлению отметок);

тексты итоговых диагностических контрольных работ, диктантов и анализ их выполнения обучающимся (информация об элементах и уровнях проверяемого знания —знания, понимания, применения, систематизации);

устная оценка успешности результатов, формулировка причин неудач и рекомендаций по устранению пробелов в обученности по предметам; портфолио;

результаты психолого-педагогических исследований, иллюстрирующих динамику развития отдельных интеллектуальных и личностных качеств обучающегося, УУД.

#### Критериями оценивания являются:

соответствие достигнутых предметных, метапредметных и личностных результатов обучающихся требованиям к результатам освоения образовательной программы начального общего образования  $\Phi\Gamma$ OC;

динамика результатов предметной обученности, формирования УУД.

Используемая система оценки ориентирована на стимулирование обучающегося стремиться к объективному контролю, а не сокрытию своего незнания и неумения, на формирование потребности в адекватной и конструктивной самооценке.

#### **II.** Содержательный раздел

# 2.1. Программа формирования универсальных учебных действий у обучающихся при получении начального общего образования

Федеральный государственный образовательный стандарт начального общего образования определил в качестве главных результатов не предметные, а личностные и метапредметные – универсальные учебные действия. Под общеучебными умениями мы понимаем умения, универсальные для всех школьных предметов и основных сфер человеческой деятельности. Универсальные учебные действия (УУД) — это обобщённые действия, обеспечивающие умение учиться. Обобщённым действиям свойствен широкий перенос, т.е. обобщенное действие, сформированное на конкретном материале какого-либо предмета, может быть использовано при изучении других предметов. Цель программы формирования универсальных учебных действий: - обеспечение системного подхода к личностному развитию и формированию универсальных учебных действий в рамках Образовательной системы «Начальная школа 21 век».

Задачи, которые решает программа личностного развития и формирования универсальных учебных действий обучающихся:

- 1) определить ценностные ориентиры содержания образования на ступени начального общего образования;
- 2) показать связь личностных результатов и универсальных учебных действий с содержанием учебных предметов, используемых технологий и форм работы;
- 3) определить перечень личностных и метапредметных результатов образования;
- 4) охарактеризовать систему типовых заданий для формирования личностных результатов и универсальных учебных действий;
- 5) предложить систему типовых задач для оценки сформированности универсальных учебных действий.

# Описание ценностных ориентиров содержания образования на ступени начального общего образования

#### Личностные ценности:

Ценность жизни — признание человеческой жизни и существования живого в природе в целом как величайшей ценности, как основы для подлинного экологического сознания. Ценность добра — направленность человека на развитие и сохранение жизни, через сострадание и милосердие как проявление высшей человеческой способности - любви.

Ценность природы основывается на общечеловеческой ценности жизни, на осознании себя частью природного мира — частью живой и неживой природы. Любовь к природе означает, прежде всего, бережное отношение к ней как к среде обитания и выживания человека, а также переживание чувства красоты, гармонии, её совершенства, сохранение и приумножение её богатства.

Ценность истины — это ценность научного познания как части культуры человечества, разума, понимания сущности бытия, мироздания.

Ценность красоты, гармонии лежит в основе эстетического воспитания через приобщение человека к разным видам искусства. Это ценность совершенства, гармонизации,

приведения в соответствие с идеалом, стремление к нему – «красота спасёт мир». **Общественные ценности** 

Ценность человека как разумного существа, стремящегося к добру и самосовершенствованию, важность и необходимость соблюдения здорового образа жизни в единстве его составляющих: физическом, психическом и социально-нравственном здоровье.

Ценность семьи как первой и самой значимой для развития ребёнка социальной и образовательной среды, обеспечивающей преемственность культурных традиций народов России от поколения к поколению и тем самым жизнеспособность российского общества. Ценность труда и творчества как естественного условия человеческой жизни, состояния нормального человеческого существования.

Ценность свободы как свободы выбора человеком своих мыслей и поступков, но свободы естественно ограниченной нормами, правилами, законами общества, членом которого всегда по всей социальной сути является человек.

Ценность социальной солидарности как признание прав и свобод человека, обладание чувствами справедливости, милосердия, чести, достоинства по отношению к себе и к другим людям.

Ценность гражданственности – осознание человеком себя как члена общества, народа, представителя страны и государства.

Ценность патриотизма – одно из проявлений духовной зрелости человека, выражающееся в любви к России, народу, малой родине, в осознанном желании служить Отечеству. Ценность человечества как части мирового сообщества, для существования и прогресса которого необходимы мир, сотрудничество народов и уважение к многообразию их культур.

#### Связь универсальных учебных действий с содержанием учебных предметов

Каждый из предметов УМК «Школа XXI века», помимо прямого эффекта обучения – приобретения определенных знаний, умений, навыков, вносит свой вклад в формирование универсальных учебных умений. Каждый учебный предмет в зависимости от его содержания и способов организации учебной деятельности учащихся раскрывает определенные возможности для формирования универсальных учебных действий.

Смысловые акценты		Литературное	Математика	Окружающий	
ууд		чтение		мир	
Личностные	жизненное	нравственно-	смыслообразование	нравственно-	
	самоопределение	этическая		этическая	
		ориентация		ориентация	
Регулятивные	целеполагание, пл	панирование, про	огнозирование, контр	оль, коррекция,	
	оценка, алгоритмизация действий (Математика, Русский язык,				
	Окружающий мир, Технология, Физическая культура и др.)				
Познавательные	моделирование смысловое моделирование,			широкий	
Общеучебные	(перевод устной	чтение,	выбор наиболее	спектр	
	речи в	произвольные	эффективных	источников	
	письменную)	и осознанные	способов решения	информации	
		устные и	задач		
		письменные			

		высказывания		
Познавательные	формулирование	личных,	анализ, синтез,	сравнение,
Логические	языковых,	нравственных	группировка,	причинно-
	проблем.	Самостоятельное	следственные связ	ви, логические
	создание спосо	бов решения	рассуждения,	доказательства,
	проблем поискового и		практические действ	RNS
	творческого харак	тера		
Коммуникативные	использование средств языка и речи для получения и передачи			
	информации участие в продуктивном диалоге; самовыражение:			
	монологические высказывания разного типа.			

# Характеристика личностных, регулятивных, познавательных, коммуникативных универсальных учебных действий в младшем школьном возрасте

В широком значении термин «универсальные учебные действия» означает умение учиться, т. е. способность субъекта к саморазвитию и самосовершенствованию путём сознательного и активного присвоения нового социального опыта. Способность обучающегося самостоятельно успешно усваивать новые знания, формировать умения и компетентности, включая самостоятельную организацию этой деятельности, т. е. умение учиться, обеспечивается тем, что универсальные учебные действия как обобщённые действия открывают обучающимся возможность широкой ориентации как в различных предметных областях, так и в строении самой учебной деятельности, включающей осознание её целевой направленности, ценностно-смысловых и операциональных характеристик. Таким образом, достижение умения учиться предполагает полноценное освоение обучающимися всех компонентов учебной деятельности, которые включают: познавательные и учебные мотивы, учебную цель, учебную задачу, учебные действия и операции (ориентировка, преобразование материала, контроль и оценка). Умение учиться — существенный фактор повышения эффективности освоения обучающимися предметных знаний, формирования умений и компетентностей, образа мира и ценностно-смысловых оснований личностного морального выбора.

#### Функции универсальных учебных действий:

обеспечение возможностей обучающегося самостоятельно осуществлять деятельность учения, ставить учебные цели, искать и использовать необходимые средства и способы их достижения, контролировать и оценивать процесс и результаты деятельности;

создание условий для гармоничного развития личности и её самореализации на основе готовности к непрерывному образованию;

обеспечение успешного усвоения знаний, формирования умений, навыков и компетентностей в любой предметной области.

Универсальный характер учебных действий проявляется в том, что они носят надпредметный, метапредметный характер;

обеспечивают целостность общекультурного, личностного и познавательного развития и саморазвития личности;

обеспечивают преемственность всех уровней образовательной деятельности;

лежат в основе организации и регуляции любой деятельности обучающегося независимо от её специально-предметного содержания.

Универсальные учебные действия обеспечивают этапы усвоения учебного содержания и формирования психологических способностей обучающегося.

#### Виды универсальных учебных действий

В составе основных видов универсальных учебных действий, соответствующих ключевым целям общего образования, можно выделить четыре блока: личностный, регулятивный (включающий также действия саморегуляции), познавательный и коммуникативный.

**Личностные универсальные учебные** действия обеспечивают ценностносмысловую ориентацию обучающихся (умение соотносить поступки и события с принятыми этическими принципами, знание моральных норм и умение выделить нравственный аспект поведения) и ориентацию в социальных ролях и межличностных отношениях. Применительно к учебной деятельности следует выделить три вида личностных действий: личностное, профессиональное, жизненное самоопределение; смыслообразование, т. е. установление обучающимися связи между целью учебной деятельности и её мотивом, другими словами, между результатом учения и тем, что побуждает к деятельности, ради чего она осуществляется. Ученик должен задаваться вопросом: какое значение и какой смысл имеет для меня учение? — и уметь на него отвечать; нравственно-этическая ориентация, в том числе и оценивание усваиваемого содержания (исходя из социальных и личностных ценностей), обеспечивающее личностный моральный выбор.

**Регулятивные универсальные учебные** действия обеспечивают обучающимся организацию своей учебной деятельности. К ним относятся:

- целеполагание как постановка учебной задачи на основе соотнесения того, что уже известно и усвоено обучающимися, и того, что ещё неизвестно;
- планирование определение последовательности промежуточных целей с учётом конечного результата; составление плана и последовательности действий;
- прогнозирование предвосхищение результата и уровня усвоения знаний, его временны х характеристик;
- контроль в форме соотнесения способа действия и его результата с заданным эталоном с целью обнаружения отклонений и отличий от эталона;
- коррекция внесение необходимых дополнений и корректив в план и способ действия в случае расхождения эталона, реального действия и его результата с учётом оценки этого результата самим обучающимся, учителем, другими обучающимися;
- оценка выделение и осознание обучающимся того, что им уже усвоено и что ему ещё нужно усвоить, осознание качества и уровня усвоения; объективная оценка личных результатов работы;
- саморегуляция как способность к мобилизации сил и энергии, волевому усилию (выбору в ситуации мотивационного конфликта) и преодолению препятствий для достижения цели.

**Познавательные универсальные учебные действия** включают: общеучебные, логические учебные действия, а также постановку и решение проблемы.

К общеучебным универсальным действиям относятся:

- самостоятельное выделение и формулирование познавательной цели;
- поиск и выделение необходимой информации, в том числе решение практических и познавательных задач с использованием общедоступных в начальной школе источников информации (в том числе справочников, энциклопедий, словарей) и инструментов ИКТ;
- структурирование знаний;
- осознанное и произвольное построение речевого высказывания в устной и письменной форме;
- -выбор наиболее эффективных способов решения практических и познавательных задач в зависимости от конкретных условий;
- рефлексия способов и условий действия, контроль и оценка процесса и результатов деятельности;
- смысловое чтение как осмысление цели чтения и выбор вида чтения в зависимости от цели; извлечение необходимой информации из прослушанных текстов различных жанров; определение основной и второстепенной информации; свободная ориентация и восприятие

текстов художественного, научного, публицистического и официально-делового стилей; понимание и адекватная оценка языка средств массовой информации;

Особую группу общеучебных универсальных действий составляют знаково-символические действия:

- моделирование преобразование объекта из чувственной формы в модель, где выделены существенные характеристики объекта (пространственно-графическая или знаково-символическая модели);
- преобразование модели с целью выявления общих законов, определяющих данную предметную область.

К логическим универсальным действиям относятся:

- анализ объектов с целью выделения признаков (существенных, несущественных);
- синтез составление целого из частей, в том числе самостоятельное достраивание с восполнением недостающих компонентов; выбор оснований и критериев для сравнения, сериации, классификации объектов; подведение под понятие, выведение следствий;
- установление причинно-следственных связей, представление цепочек объектов и явлений;
- построение логической цепочки рассуждений, анализ истинности утверждений;
- доказательство;
- выдвижение гипотез и их обоснование.

К постановке и решению проблемы относятся:

- формулирование проблемы;
- самостоятельное создание алгоритмов (способов) деятельности при решении проблем творческого и поискового характера.

**Коммуникативные универсальные учебные действия** обеспечивают социальную компетентность и учёт позиции других людей, партнёров по общению или деятельности; умение слушать и вступать в диалог; участвовать в коллективном обсуждении проблем; способность интегрироваться в группу сверстников и строить продуктивное взаимодействие и сотрудничество со сверстниками и взрослыми.

К коммуникативным действиям относятся:

- планирование учебного сотрудничества с учителем и сверстниками определение цели, функций участников, способов взаимодействия;
- постановка вопросов инициативное сотрудничество в поиске и сборе информации;
- разрешение конфликтов выявление, идентификация проблемы, поиск и оценка альтернативных способов разрешения конфликта, принятие решения и его реализация;
- управление поведением партнёра контроль, коррекция, оценка его действий;
- умение с достаточной полнотой и точностью выражать свои мысли в соответствии с задачами и условиями коммуникации; владение монологической и диалогической формами речи в соответствии с грамматическими и синтаксическими нормами родного языка, современных средств коммуникации.

Развитие системы универсальных учебных действий в составе личностных, регулятивных, познавательных и коммуникативных действий, определяющих развитие психологических способностей личности, осуществляется в рамках нормативно-возрастного развития личностной и познавательной сфер ребёнка.

Процесс обучения задаёт содержание и характеристики учебной деятельности ребёнка и тем самым определяет зону ближайшего развития указанных универсальных учебных действий (их уровень развития, соответствующий «высокой норме») и их свойства.

Характеристика личностных и метапредметных результатов образовательного процесса на разных этапах обучения в начальной школе. Далее в таблице приведены основные личностные и метапредметные результаты образования, которые достигаются на уроках и во внеурочной деятельности в рамках Образовательной системы «Начальная школа 21век».

# Образовательные технологии, обеспечивающие успешное овладение обучающимися универсальными учебными действиями

В успешном формировании универсальных учебных действий обучающихся особое значение имеют образовательные технологии.

**Информационно-коммуникационные технологии** – инструментарий универсальных учебных действий.

**Проблемное обучение, диалогические методы** позволяют научить учеников ставить и решать проблемы. Они прежде всего формируют *регулятивные* универсальные учебные действия, обеспечивая выращивание умения решать проблемы. Наряду с этим происходит формирование и других универсальных учебных действий: за счёт использования диалога – *коммуникативных*, необходимости извлекать информацию, делать логические выводы и т.п. – *познавательных*.

**Технологии самооценивания, взаимооценивания, накопительная система оценивания, портфолио** образовательных достижений (учебных успехов) направлены на развитие контрольно-оценочной самостоятельности учеников. У учащихся развиваются умения самостоятельно оценивать результат своих действий, контролировать себя, находить и исправлять собственные ошибки; мотивация на успех. Избавление учеников от страха перед школьным контролем и оцениванием путём создания комфортной обстановки позволяет сберечь их психическое здоровье.

**Технология формирования типа правильной читательской деятельности (технология продуктивного чтения)** обеспечивает понимание текста за счёт овладения приемами его освоения на этапах до чтения, во время чтения и после чтения. Эта технология направлена на формирование *коммуникативных* универсальных учебных действий, обеспечивая умение истолковывать прочитанное и формулировать свою позицию, адекватно понимать собеседника (автора), умение осознанно читать вслух и про себя тексты учебников; *познавательных* универсальных учебных действий, например, — умения извлекать информацию из текста.

**Проектная** деятельность. Эта технология формирует *регулятивные* универсальные учебные действия, обеспечивая выращивание умения решать проблемы. Наряду с этим происходит формирование и других универсальных учебных действий: за счёт использования диалога – *коммуникативных*, необходимости извлекать информацию, делать логические выводы и т.п. – *познавательных*.

Приведенный перечень не исчерпывает всё то множество технологий, которые могут быть эффективно использованы учителем для формирования и развития у обучающихся универсальных учебных действий. Выбор и набор технологий определяются наличием опыта их практического применения у учителя, уровнем подготовленности класса, особенностями материально-технической базы.

# Типовые задачи формирования универсальных учебных действий на разных этапах обучения

Класс	Личностные УУД	Регулятивные УУД	Познавательные	Коммуникативные
			УУД	УУД
1	1.Ценить и принимать	1.Организовывать	1.Ориентироваться	1.Учавствовать в
	следующие базовые	свое рабочее место	в учебнике:	диалоге на уроке
	ценности: «добро»,	под руководством	определять	и в жизненных
	«терпение», «родина»,	учителя.	умения, которые	ситуациях.
	«природа», «семья».	2.Определять цель	будут	2.Отвечать на

	2. Уважать к своей	выполнения	сформированы на	вопросы учителя,
	семье, к своим	заданий на уроке,	основе изучения	товарищей по
	родственникам,	во внеурочной	данного раздела.	классу.
	любовь к родителям.	деятельности, в	2.Отвечать на	3.Соблюдать
	3.Освоить роли	жизненных	простые вопросы	простейшие
	ученика;	ситуациях под	учителя, находить	нормы речевого
	формирование	руководством	нужную	этикета:
	интереса (мотивации)	учителя.	информацию в	здороваться,
	к учению.	3.Определять план	учебнике.	прощаться,
	4.Оценивать	выполнения	3.Сравнивать	благодарить.
	жизненные ситуации	заданий на уроках,	предметы,	3.Слушать и
	и поступки героев	внеурочной	объекты: находить	понимать речь
	художественных	деятельности,	общее и различие.	других.
	текстов с точки	жизненных	4.Группировать	4.Учавствовать в
	зрения	ситуациях под	предметы, объекты	работе в паре.
	общечеловеческих	руководством	на основе	
	норм.	учителя.	существенных	
		4.Использовать в	признаков.	
		своей деятельности	5.Подробно	
		простейшие	пересказывать	
		приборы: линейку,	прочитанное или	
		треугольник и т.д.	прослушанное;	
			определять тему.	
2	1.Ценить и принимать	1.Самостоятельно	1.Ориентироваться	1.Учавствовать в
	следующие базовые	организовывать	в учебнике:	диалоге; слушать
	ценности: «добро»,	свое рабочее место.	определять	и понимать
	«терпение», «родина»,	2.Следовать	умения, которые	других,
	«природа», «семья»,	режиму	будут	высказывать свою
	«мир», «настоящий	организации	сформированы на	точку зрения на
	друг».	учебной и	основе изучения	события,
	2. Уважение к своему	внеучебной	данного раздела;	поступки.
	народу, к своей	деятельности.	определять круг	2.Оформлять свои
	Родине.	3.Определять цель	своего незнания.	мысли в устной и
	3.Освоение	учебной	2.Отвечать на	письменной речи

личностного деятельности простые учетом смысла своих вопросы учебных учения, желания помощью учителя сложные И учиться. жизненных и самостоятельно. учителя, самим 4.Оценка жизненных 4.Определять план задавать вопросы, ситуаций. ситуаций и поступков выполнения 3. Читать вслух и находить нужную информацию героев заданий на уроках, про себя тексты художественных внеурочной учебнике. учебников, других c 3.Сравнивать текстов точки деятельности, И художественных и зрения жизненных группировать научнообщечеловеческих ситуациях под предметы, объекты популярных книг, норм. руководством ПО нескольким понимать учителя. основаниям; прочитанное. 5.Соотносить находить 4.Выполняя выполненное закономерности; различные роли в задание с образцом, самостоятельно группе, предложенным сотрудничать продолжать их по В учителем. установленному совместном 6.Использовать правилу. решении работе простейшие 4.Подробно проблемы инструменты пересказывать (задачи). более сложные прочитанное или приборы (циркуль). прослушанное; 7. Корректировать составлять простой выполнение план. 5.Определять задания дальнейшем. каких источниках 8.Оценка своего онжом найти задания необходимую ПО информацию следующим ДЛЯ параметрам: легко выполнения выполнять. залания возникли 6.Находить сложности при необходимую информацию, как в выполнении.

			учебнике, так и в	
			словарях в	
			учебнике.	
			7.Наблюдать и	
			делать	
			самостоятельные	
			простые выводы.	
3	1.Ценить и принимать	1.Самостоятельно	1.Ориентироваться	1.Учавствовать в
	следующие базовые	организовывать	в учебнике:	диалоге; слушать
	ценности: «добро»,	свое рабочее место	определять	и понимать
	«терпение», «родина»,	в соответствии с	умения, которые	других,
	«природа», «семья»,	целью выполнения	будут	высказывать свою
	«мир», «настоящий	заданий.	сформированы на	точку зрения на
	друг»,	2.Самостоятельно	основе изучения	события,
	«справедливость»,	определять	данного раздела;	поступки.
	«желание понимать	важность или	определять круг	2.Оформлять свои
	друг друга»,	необходимость	своего незнания;	мысли в устной и
	«понимать позицию	выполнения	планировать свою	письменной речи
	другого».	различных заданий	работу по	с учетом своих
	2. Уважение к своему	в учебном процессе	изучению	учебных и
	народу, к другим	и жизненных	незнакомого	жизненных
	народам, терпимость к	ситуациях.	материала.	речевых ситуаций.
	обычаям и традициям	3.Определять цель	2.Самостоятельно	3. Читать вслух и
	других народов.	учебной	предполагать,	про себя тексты
	3.Освоение	деятельности с	какая	учебников, других
	личностного смысла	помощью или	дополнительная	художественных и
	учения; желания	самостоятельно.	информация будет	научно-
	продолжать свою	4.Определять план	нужна для	популярных книг,
	учебу.	выполнения	изучения	понимать
	4.Оценка жизненных	заданий на уроках,	незнакомого	прочитанное.
	ситуаций и поступков	внеурочной	материала;	4.Выполняя
	героев	деятельности,	отбирать	различные роли в
	художественных	жизненных	необходимые	группе,
	текстов с точки	ситуациях под	источники	сотрудничать в

общечеловеческих учителя. предложенных решении норм, нравственных и 5.Определять учителем словарей, проблемы этических ценностей. правильность выполненного справочников. 5.Отстаиват	
этических ценностей. правильность энциклопедий, (задачи).	
выполненного справочников. 5.Отстаиват	
	гь свою
задания на основе З.Извлекать точку	зрения,
сравнения с информацию, соблюдая г	правила
предыдущими представленную в речевого эт	икета.
заданиями или на разных формах 6.Критично	)
основе различных (текст, таблица, относиться	К
образцов. схема, экспонат, своему мне	нию.
6.Корректировать модель, 7.Понимать	точку
выполнение иллюстрация и др.) зрения друг	гого.
задания в 4.Представлять 8.Учавствой	вать в
соответствии с информацию в работе г	руппы,
планом, условиями виде текста, распределят	ТЬ
выполнения, таблицы, схемы, в роли,	
результатом том числе с договариват	ться
действий на помощью ИКТ. друг с друго	OM.
определенном 5.Анализировать,	
этапе. сравнивать,	
7.Использовать в группировать	
работе литературу, различные	
инструменты, объекты,	
приборы. явления,факты.	
8.Оценка своего	
задания по	
параметрам,	
заранее	
представленным.	
4 1.Ценить и принимать 1.Самостоятельно 1.Ориентироваться 1.Учавствой	вать в
следующие базовые формулировать в учебнике: диалоге; с	лушать
ценности: «добро», задание (в том определять и по	нимать

числе умения, «терпение», «родина», холе которые других, «природа», «семья», работы будут высказывать свою над проектом): сформированы на точку зрения на «мир», «настояший определять его основе изучения события, друг», «справедливость», планировать цель, данного раздела; поступки. «желание понимать алгоритм его определять круг 2.Оформлять свои мысли в устной и выполнения, своего незнания; друг друга», «понимать позицию корректировать планировать свою письменной речи другого», «народ», работу по ходу его работу ПО учетом своих учебных «национальность» И выполнения, изучению И самостоятельно незнакомого жизненных Т.Д. 2. Уважение к своему опенивать. материала. речевых ситуаций. 2.Использовать при 2.Самостоятельно 3. Читать вслух и народу, К другим народам, принятие выполнении предполагать, про себя тексты ценностей других задания различные какая учебников, других народов. дополнительная художественных и средства: 3.Освоение справочную информация будет научноличностного смысла литературу, ИКТ, нужна популярных книг, ДЛЯ инструменты учения; выбор И изучения понимать дальнейшего приборы. незнакомого прочитанное. 4.Выполняя образовательного 3.Определять материала; маршрута. самостоятельно отбирать различные роли в 4.Оценка жизненных необходимые критерии группе, ситуаций и поступков оценивания, давать источники сотрудничать В героев самооценку. информации среди совместном художественных предложенных решении текстов c точки учителем словарей, проблемы зрения энциклопедий, (задачи). общечеловеческих справочников, 5.Отстаивать свою электронные норм, нравственных и точку зрения, этических ценностей, лиски. соблюдая правила 3.Сопоставлять ценностей гражданина речевого этикета; И России. отбирать аргументировать информацию, свою точку зрения

различных фактов источников дополнительной (словари, сведений. энциклопедии, б.Критично справочники, относиться электронные своему мн диски, сеть Уметь взгл	к ению.
(словари, сведений. энциклопедии, 6.Критично справочники, относиться электронные своему мн	к ению.
энциклопедии, 6.Критично справочники, относиться электронные своему мн	ению.
справочники, относиться электронные своему мн	ению.
электронные своему мн	ению.
диски, сеть Уметь взгл	a111 "FT
	януть
Интернет). на ситуаци	ю с
4.Анализировать, иной позиц	ии и
сравнивать, договаривать	ся с
группировать людьми	иных
различные позиций.	
объекты, явления, 7.Понимать	точку
факты. зрения друго	го.
5.Самостоятельно 8.Учавствова	ть в
делать выводы, работе гр	уппы,
перерабатывать распределять	,
информацию, роли,	
преобразовывать договаривать	ся
её, представлять друг с др	угом.
информацию на Предвидеть	
основе схем, последствия	
моделей, коллективны	X
сообщений. решений.	
6.Составлять Все эти дей	ствия
сложный план применять	И В
текста. ходе работь	над
7.Уметь проектом.	
передавать	
содержание в	
сжатом,	
выборочном или	
развернутом виде.	

		начального общего образования		
		диагностика сформированности УУД у учащихся четвертых классов по итогам освоения программы		
		оценивание	оценивание	
		безотметочное	безотметочное	отчета
		индивидуальное	индивидуальное	урок творческого
		достижений,	тестирование,	анкетирование,
	достижений	карта творческих	достижений,	достижений,
	творческих	индивидуальная	карта творческих	личных
оценивания	индивидуальная карта	портфолио,	индивидуальная	портфолио, книга
Способ	Портфолио,	Наблюдение,	Наблюдение,	Наблюдение,
			пространства	
			социокультурного	
			освоению	
			ходе работы над проектом по	
			деятельность в	
			поисковую	
			простейшую	
			8.Вести	

## Описание преемственности программа формирования УУД при переходе от дошкольного к начальному общему образованию

Проблема реализации преемственности обучения затрагивает все звенья существующей образовательной системы, а именно: переход из организации, осуществляющей образовательную деятельность на уровне дошкольного образования, в организацию, осуществляющую образовательную деятельность в рамках основной образовательной программы начального общего образования и далее в рамках основной образовательной программы основного и среднего (полного) образования, и, наконец, в высшее учебное заведение. При этом, несмотря на огромные возрастно-психологические различия между обучающимися, переживаемые ими трудности переходных периодов имеют много общего.

Наиболее остро проблема преемственности стоит в двух ключевых точках — в момент поступления детей в школу (при переходе из дошкольного уровня на уровень начального общего образования) и в период перехода обучающихся на уровень основного общего образования.

Исследования *готовности детей к обучению в школе* к начальному общему образованию показали, что обучение должно рассматриваться как комплексное образование, включающее в себя физическую и психологическую готовность.

Физическая готовность определяется состоянием здоровья,

уровнем морфофункциональной зрелости организма ребенка, в том числе развитием двигательных навыков и качеств (тонкая моторная координация), физической и умственной работоспособности.

Психологическая готовность к школе — сложная системная характеристика психического развития ребенка 6—7 лет, которая предполагает сформированность психологических способностей и свойств, обеспечивающих принятие ребенком новой социальной позиции школьника; возможность сначала выполнения им учебной деятельности под руководством учителя, а затем переход к ее самостоятельному осуществлению; усвоение системы научных понятий; освоение ребенком новых форм кооперации и учебного сотрудничества в системе отношений с учителем и одноклассниками.

Психологическая готовность к школе имеет следующую структуру: личностная готовность, умственная зрелость и произвольность регуляции поведения и деятельности. Личностная готовность включает мотивационную готовность, коммуникативную готовность, сформированность Я-концепции и самооценки, эмоциональную зрелость. Мотивационная готовность предполагает сформированность социальных мотивов (стремление к социально значимому статусу, потребность в социальном признании, мотив социального долга), учебных и познавательных мотивов. Предпосылками возникновения этих мотивов служат, с одной стороны, формирующееся к концу дошкольного возраста желание детей поступить в школу, с другой — развитие любознательности и умственной активности. Мотивационная готовность характеризуется первичным соподчинением мотивов с доминированием учебно-познавательных мотивов. Коммуникативная готовность выступает как готовность ребенка к произвольному общению с учителем и сверстниками в контексте поставленной учебной задачи и учебного содержания. Коммуникативная готовность создает возможности для продуктивного сотрудничества ребенка с учителем и трансляции культурного опыта в процессе обучения. Сформированность Я-концепции и самосознания характеризуется осознанием ребенком своих физических возможностей, умений, нравственных качеств, переживаний (личное сознание), характера отношения к нему взрослых, способностью оценки своих достижений и личностных качеств, самокритичностью. Эмоциональная готовность выражается в освоении ребенком социальных норм проявления чувств и в способности регулировать свое поведение на основе эмоционального предвосхищения и прогнозирования. Показателем эмоциональной готовности к школьному обучению является сформированность высших чувств нравственных переживаний, интеллектуальных чувств (радость познания), эстетических чувств (чувство прекрасного). Выражением личностной готовности к школе является сформированность внутренней позиции школьника, подразумевающей готовность ребенка принять новую социальную позицию и роль ученика, иерархию мотивов с высокой учебной мотивацией.

Умственную зрелость составляет интеллектуальная, речевая готовность и сформированность восприятия, памяти, внимания, воображения. Интеллектуальная готовность к школе включает особую познавательную позицию ребенка в отношении мира (децентрацию), переход к понятийному интеллекту, понимание причинности явлений, развитие рассуждения как способа решения мыслительных задач, способность действовать в умственном плане, определенный набор знаний, представлений и умений. Речевая готовность предполагает сформированность фонематической, лексической, грамматической, синтаксической, семантической сторон речи; развитие номинативной, обобщающей, планирующей и регулирующей функций речи, диалогической и начальных форм контекстной речи, формирование особой теоретической позиции ребенка в отношении речевой действительности и выделение слова как ее единицы. Восприятие

характеризуется все большей осознанностью, опирается на использование системы общественных сенсорных эталонов и соответствующих перцептивных действий, основывается на взаимосвязи с речью и мышлением. Память и внимание приобретают черты опосредованности, наблюдается рост объема и устойчивости внимания. Психологическая готовность в сфере воли и произвольности обеспечивает целенаправленность и планомерность управления ребенком своей деятельностью и поведением. Воля находит отражение в возможности соподчинения мотивов, целеполагании и сохранении цели, способности прилагать волевое усилие для ее достижения. Произвольность выступает как умение строить свое поведение и деятельность в соответствии с предлагаемыми образцами и правилами, осуществлять планирование, контроль и коррекцию выполняемых действий, используя соответствующие средства. Формирование фундамента готовности перехода к обучению на уровень начального общего образования должно осуществляться в рамках специфически детских видов деятельности: сюжетно-ролевой игры, изобразительной деятельности, конструирования, восприятия сказки и пр.

Не меньшее значение имеет проблема психологической подготовки обучающихся к переходу на уровень основного общего образования с учетом возможного возникновения определенных трудностей такого перехода — ухудшение успеваемости и дисциплины, рост негативного отношения к учению, возрастание эмоциональной нестабильности, нарушения поведения, которые обусловлены:

- необходимостью адаптации обучающихся к новой организации процесса и содержания обучения (предметная система, разные преподаватели и т. д.);
- совпадением начала кризисного периода, в который вступают младшие подростки, со сменой ведущей деятельности (переориентацией подростков на деятельность общения со сверстниками при сохранении значимости учебной деятельности);
- недостаточной готовностью детей к более сложной и самостоятельной учебной деятельности, связанной с показателями их интеллектуального, личностного развития и главным образом с уровнем сформированности структурных компонентов учебной деятельности (мотивы, учебные действия, контроль, оценка);
- недостаточно подготовленным переходом с родного языка на русский язык обучения.

Все эти компоненты присутствуют в программе формирования универсальных учебных действий и заданы в форме требований к планируемым результатам обучения. Основанием преемственности разных уровней образовательной системы может стать ориентация на ключевой стратегический приоритет непрерывного образования — формирование умения учиться, которое должно быть обеспечено формированием системы универсальных учебных действий, а также на положениях ФГОС ДО, касающихся целевых ориентиров на этапе завершения дошкольного образования.

## 2.2. Программы отдельных учебных предметов, курсов, и курсов внеурочной деятельности

Приложением к разделу 2.2. являются рабочие программы учебных предметов обязательной части учебного плана и части, формируемой участниками образовательных отношений, разработанные учителями МБОУ «Малобичинская СОШ» в соответствии:

- с требованиями к результатам основного общего образования, утвержденными ФГОС ООО,
- с требованиями ФГОС ООО к структуре рабочей программы учебного предмета.

на основе авторских предметных программ к учебникам, используемым при реализации обязательной части учебного плана, которые соответствуют федеральному перечню учебников (Приказ Минобрнауки России от 31.03.2014 N 253 (ред. от 08.06.2015) «Об утверждении федерального перечня учебников, рекомендуемых к использованию при реализации имеющих государственную аккредитацию образовательных программ начального общего, основного общего, среднего общего образования»).

Программы отдельных учебных предметов разработаны в соответствии с требованиями ФГОС НОО на основе УМК «Начальная школа 21 века». Рабочие программы разработаны с учетом актуальных задач воспитания, обучения и развития обучающихся, их возрастных и иных особенностей, а также условий, необходимых для развития их личностных и познавательных качеств. В программах предусмотрено дальнейшее развитие всех видов деятельности обучающихся. Каждый учебный предмет в зависимости от предметного содержания и релевантных способов организации учебной деятельности обучающихся раскрывает определенные возможности для формирования универсальных учебных действий и получения личностных результатов.

## 2.3. Программа духовно-нравственного развития, воспитания обучающихся при получении начального общего образования

Программа духовно-нравственного развития и воспитания обучающихся МБОУ «Малобичинская СОШ» разработана в соответствии с требованиями Закона «Об образовании», Концепцией духовно-нравственного развития российских школьников, Федеральным государственным образовательным стандартом общего образования.

Программа духовно-нравственного развития и воспитания позволяет с одной стороны ещё больше расширить спектр образования, так как направлена на организацию нравственного уклада школьной жизни, включающего воспитательную, учебную, внеучебную, социально значимую деятельность обучающихся, основанного на системе духовных идеалов, ценностей, моральных приоритетов, реализуемого в совместной социально-педагогической деятельности школы, семьи и других субъектов общественной жизни. С другой стороны, Программа духовно-нравственного развития и воспитания направлена только на обучающихся I ступени обучения (1-4 классы), т. е. разработана для узкой группы обучающихся образовательного пространства.

Программа духовно-нравственного развития и воспитания реализуется по нескольким направлениям:

- •воспитание гражданственности, патриотизма, уважения к правам, свободам и обязанностям человека;
- •воспитание нравственных чувств и этического сознания;
- •воспитание трудолюбия, творческого отношения к учению, труду, жизни;
- •формирование ценностного отношения к здоровью и здоровому образу жизни;
- •воспитание ценностного отношения к природе, окружающей среде;
- •воспитание ценностного отношения к прекрасному, формирование представлений об эстетических идеалах и ценностях.

Каждое направление содержит цель, задачи, соответствующую систему базовых ценностей, особенности организации содержания. По каждому направлению приведены виды деятельности и формы занятий с обучающимися, определены условия совместной деятельности школы с семьями обучающихся, с общественными институтами по духовнонравственному развитию и воспитанию обучающихся, обозначены планируемые результаты, представлены пути реализации данного направления.

Данная программа является документом, определяющим воспитательную деятельность начальной школы.

## Цель и задачи духовно-нравственного развития и воспитания обучающихся на ступени начального общего образования

Воспитание – это процесс принятия человеком важных правил и идей (ценностей), которые определяют поведение человека в обществе на разных ступенях его развития. В педагогическом смысле воспитание — целенаправленный процесс, осознаваемый и педагогом, и учащимися. Таким образом, цель духовно-нравственного развития и воспитания обучающихся должна отражать нравственный портрет идеально воспитанного млалшего школьника:

- •любящий свой край и свою Родину;
- •уважающий и принимающий ценности семьи и общества;
- •соблюдающий нормы и правила общения;
- •проявляющий уважение и терпимость к чужому мнению;
- •умеющий грамотно разрешать конфликты в общении;
- •любознательный, интересующийся, активно познающий мир;
- •умеющий учиться, способный организовать свою деятельность, умеющий пользоваться информационными источниками;
- •обладающий основами коммуникативной культуры (умеет слушать и слышати собеседника, высказывать свое мнение);
- •готовый самостоятельно действовать и отвечать за свои поступки перед семьей и школой;
- •честный и справедливый;
- •творящий и оберегающий красоту мира;
- •доброжелательный, умеющий слушать и слышать партнера, умеющий высказать свое мнение:
- •выполняющий правила здорового и безопасного образа жизни для себя и окружающих.

На основе портрета идеально воспитанного обучюащегося формулируется <u>цель</u> духовнонравственного развития и воспитания — воспитание, социально-педагогическая поддержка становления и развития высоконравственного, ответственного, инициативного и компетентного гражданина России, принимающего судьбу Отечества как свою личную, осознающего ответственность за настоящее и будущее своей страны, укоренённого в духовных и культурных традициях многонационального народа Российской Федерации.

Задачи духовно-нравственного воспитания определены по направлениям, которые образно отражают цели развития духовного мира школьников общего начального образования.

- 1) Воспитание гражданственности, патриотизма, уважения к правам, свободам и обязанностям человека:
- •элементарные представления о политическом устройстве Российского государства, его институтах, их роли в жизни общества, о его важнейших законах;
- •представления о символах государства Флаге, Гербе России, о флаге и гербе субъекта Российской Федерации, в котором находится образовательное учреждение;
- •элементарные представления об институтах гражданского общества, о возможностях участия граждан в общественном управлении;
- •элементарные представления о правах и обязанностях гражданина России;
- •интерес к общественным явлениям, понимание активной роли человека в обществе;
- •ценностное отношение к своему национальному языку и культуре;
- •начальные представления о народах России, об их общей исторической судьбе, о единстве народов нашей страны;
- •элементарные представления о национальных героях и важнейших событиях истории России и её народов:
- •интерес к государственным праздникам и важнейшим событиям в жизни России, субъекта Российской Федерации, своей области, города.

- •стремление активно участвовать в делах класса, школы, семьи, своего города;
- •любовь к образовательному учреждению, своему городу, народу, России;
- •уважение к защитникам Родины;
- •умение отвечать за свои поступки;
- •негативное отношение к нарушениям порядка в классе, дома, на улице, к невыполнению человеком своих обязанностей.
- 2) Воспитание трудолюбия, творческого отношения к учению, труду, жизни:
- •первоначальные представления о нравственных основах учёбы, ведущей роли образования,
- •первоначальные представления о нравственных основах учёбы, ведущей роли образования, труда и значении творчества в жизни человека и общества;
- •уважение к труду и творчеству старших и сверстников;
- •элементарные представления об основных профессиях;
- •ценностное отношение к учёбе как виду творческой деятельности;
- •элементарные представления о роли знаний, науки, современного производства в жизни человека и общества;
- •первоначальные навыки коллективной работы, в том числе при разработке и реализации учебных и учебно-трудовых проектов;
- •умение проявлять дисциплинированность, последовательность и настойчивость в выполнении учебных и учебно-трудовых заданий;
- •умение соблюдать порядок на рабочем месте;
- •бережное отношение к результатам своего труда, труда других людей, к школьному имуществу, учебникам, личным вещам;
- •отрицательное отношение к лени и небрежности в труде и учёбе, небережливому отношению к результатам труда людей.
- 3) Воспитание нравственных чувств и этического сознания:
- •первоначальные представления о базовых национальных российских ценностях;
- •различение хороших и плохих поступков;
- •представления о правилах поведения в образовательном учреждении, дома, на улице, в населённом пункте, в общественных местах, на природе;
- •элементарные представления о религиозной картине мира, роли традиционных религий в развитии Российского государства, в истории и культуре нашей страны;
- •уважительное отношение к родителям, старшим, доброжелательное отношение к сверстникам и младшим;
- •установление дружеских взаимоотношений в коллективе, основанных на взаимопомощи и взаимной поддержке;
- •бережное, гуманное отношение ко всему живому;
- •знание правил вежливого поведения, культуры речи, умение пользоваться «волшебными» словами, быть опрятным, чистым, аккуратным;
- •стремление избегать плохих поступков, не капризничать, не быть упрямым; умение признаться в плохом поступке и анализировать его;
- •представления о возможном негативном влиянии на морально-психологическое состояние человека компьютерных игр, кино, телевизионных передач, рекламы;
- •отрицательное отношение к аморальным поступкам, грубости, оскорбительным словам и действиям, в том числе в содержании художественных фильмов и телевизионных передач.
- 4) Формирование ценностного отношения к здоровью и здоровому образу жизни:
- •ценностное отношение к своему здоровью, здоровью родителей, членов своей семьи, педагогов, сверстников;

- •элементарные представления о единстве и взаимовлиянии различных видов здоровья человека: физического, нравственного (душевного), социально-психологического (здоровья семьи и школьного коллектива);
- •элементарные представления о влиянии нравственности человека на состояние его здоровья и здоровья окружающих его людей;
- •понимание важности физической культуры и спорта для здоровья человека, его образования, труда и творчества;
- •знание и выполнение санитарно-гигиенических правил, соблюдение здоровьесберегающего режима дня;
- •интерес к прогулкам на природе, подвижным играм, участию в спортивных соревнованиях;
- •первоначальные представления об оздоровительном влиянии природы на человека;
- •первоначальные представления о возможном негативном влиянии компьютерных игр, телевидения, рекламы на здоровье человека;
- •отрицательное отношение к невыполнению правил личной гигиены и санитарии, уклонению от занятий физкультурой.
- 5) Воспитание ценностного отношения к природе, окружающей среде:
- •развитие интереса к природе, природным явлениям и формам жизни, понимание активной роли человека в природе;
- •ценностное отношение к природе и всем формам жизни;
- •элементарный опыт природоохранительной деятельности;
- •бережное отношение к растениям и животным.
- 6) Воспитание ценностного отношения к прекрасному, формирование представлений об эстетических идеалах и ценностях:
- •представления о душевной и физической красоте человека;
- •формирование эстетических идеалов, чувства прекрасного; умение видеть красоту природы, труда и творчества;
- •интерес к чтению, произведениям искусства, детским спектаклям, концертам, выставкам, музыке;
- •интерес к занятиям художественным творчеством;
- •стремление к опрятному внешнему виду;
- •отрицательное отношение к некрасивым поступкам и неряшливости.

## Ценностные установки духовно-нравственного развития и воспитания обучающихся

Ценностные установки духовно-нравственного развития и воспитания учащихся начальной школы согласуются с традиционными источниками нравственности, которыми являются следующие ценности:

патриотизм (любовь к России, к своему народу, к своей малой родине; служение Отечеству; гражданственность (правовое государство, гражданское общество, долг перед Отечеством, старшим поколением и семьей, закон и правопорядок, межэтнический мир, свобода совести и вероисповедания);

человечность (принятие и уважение многообразия культур и народов мира, равенство и независимость народов и государств мира, международное сотрудничество); честь;

достоинство;

свобода (личная и национальная);

доверие (к людям, институтам государства и гражданского общества);

семья (любовь и верность, здоровье, достаток, почитание родителей, забота о старших и младших, забота о продолжении рода);

любовь (к близким, друзьям, школе и действия во благо их, даже вопреки собственным интересам);

дружба;

здоровье (физическое и душевное, психологическое, нравственное, личное, близких и общества, здоровый образ жизни);

труд и творчество (творчество и созидание, целеустремленность и настойчивость, трудолюбие, бережливость);

наука (познание, истина, научная картина мира, экологическое сознание);

искусство и литература (красота, гармония, духовный мир человека, нравственный выбор, смысл жизни, эстетическое развитие);

природа (жизнь, родная земля, заповедная природа, планета Земля);

Процесс перехода базовых ценностей в личностные ценностные смыслы и ориентиры требует включения ребенка в процесс открытия для себя смысла той или иной ценности, определения собственного отношения к ней, формирования опыта созидательной реализации этих ценностей на практике.

## Основные направления, ценностные основы и содержание духовно-нравственного развития и воспитания обучающихся на ступени начального общего образования.

Реализация программы духовно-нравственного развития и воспитания предполагает создание соответствующего механизма, основными элементами которого являются принципы воспитания:

- 1. Принцип соразмерности ориентированного и ценностно-ориентированного подхода в воспитании;
- 2. Принцип совместной жизнедеятельности детей и взрослых (педагогика сотрудничества, сотворчества, соучастия, сопереживания, события);
- 3. Принцип следования нравственному примеру.
- 4. Принцип соразмерности индивидуальной и коллективной направленности воспитания;
- 5. Принцип соразмерности внешнего управления и самодеятельности в воспитании.
- В основе нравственного уклада школьной жизни лежат три подхода: аксиологический, системно-деятельностный, развивающий.

Аксиологический подход.

Аксиологический подход является определяющим для всего уклада школьной жизни. Сам этот уклад должен быть социальной, культурной, личностной ценностью для младших школьников, педагогов и родителей.

Аксиологический подход в воспитании утверждает человека как носителя базовых национальных ценностей, как высшую ценность, способную к принятию и внесению в мир абсолютных ценностей. Он позволяет выстроить на прочных нравственных основах уклад жизни младшего школьника.

Системно-деятельностный подход.

Этот подход является определяющим для основной образовательной программы начального общего образования.

Системно-деятельностный подход выступает методологической основой организации уклада школьной жизни. Также он позволяет понять, что представляют собой воспитание и социализация в структурно-методологическом плане. Это метадеятельность, педагогически интегрирующая различные виды деятельности, в которые объективно включен младший школьник посредством усвоения идеалов, ценностей, нравственных установок, моральных норм. Таким образом, достигается согласование аксиологического и системно-деятельностного подходов к организации пространства духовно-нравственного развития млалшего школьника.

Развивающий полхол.

Он дает принципиальное понимание системно-деятельностной многоукладной технологии духовно-нравственного развития обучающегося.

Процесс воспитания и социализации технологически начинается с определенной ценности (знания о ценности) и в ней же получает свое относительное завершение, но уже как в реально действующем и смыслообразующем мотиве поведения ребенка. В сознательном принятии определенной ценности, в движении от знания к личностной нравственной

установке и готовности действовать в согласии с ней заключен развивающий характер воспитания и социализации. Для достижения развивающего эффекта ценности должны быть понимаемы (как минимум узнаваемы, знаемы) и принимаемы (применимы ребенком как минимум в одной практической ситуации).

# Содержание духовно-нравственного развития и воспитания учащихся отбирается на основании базовых национальных ценностей в логике реализации основных направлений.

Направление 1. *Воспитание гражданственности*, патриотизма, уважения к правам, свободам и обязанностям человека.

### Содержание:

- •элементарные представления о политическом устройстве Российского государства, его институтах, их роли в жизни общества, о его важнейших законах;
- •представления о символах государства Флаге, Гербе России, о государственных символах Саратовской области, города Аткарска, школы;
- •элементарные представления об институтах гражданского общества, о возможностях участия граждан в общественном управлении;
- •элементарные представления о правах и обязанностях гражданина России;
- •элементарные представления о правах и обязанностях, регламентированных Уставом школы, Правилами для обучающихся;
- •интерес к общественным явлениям, понимание активной роли человека в обществе;
- •ценностное отношение к своему национальному языку и культуре, как государственному, языку межнационального общения;
- •начальные представления о народах России, об их общей исторической судьбе, о единстве народов нашей страны;
- •элементарные представления о национальных героях и важнейших событиях истории России, и её народах;
- •интерес к государственным праздникам и важнейшим событиям в жизни России, и своего края, города;
- •стремление активно участвовать в делах класса, школы, семьи, своего края, своей страны;
- •уважение к образовательному учреждению, своему городу, области, народу России;
- •уважение к защитникам Родины;
- •умение отвечать за свои поступки;
- •негативное отношение к нарушениям порядка в классе, дома, на улице, к невыполнению человеком своих обязанностей.

Ценности: любовь к России, своему народу, своему краю, служение Отечеству, правовое государство, гражданское обществ; закон и правопорядок, поликультурный мир, свобода личная и национальная, доверие к людям, институтам государства и гражданского общества.

### Виды деятельности:

Содержание	Формы воспитательной деятельности
Получение первоначальных представлений о Конституции Российской Федерации, ознакомление с государственной символикой — Гербом, Флагом Российской Федерации, государственными символами Саратовской области, города Аткарска.	Беседы, чтение книг, изучение предметов, предусмотренных базисным учебным планом.
_	Беседы, экскурсии, просмотр кинофильмов,
-	путешествия по историческим и памятным местам сюжетно-полевые игры гражданского и
-	местам, сюжетно-ролевые игры гражданского и

*	историко-патриотического содержания, изучения основных и вариативных учебных
-	дисциплин.
Ознакомление с историей и культурой родного края, народным творчеством, этнокультурными традициями, фольклором, особенностями быта народов России	Беседы, сюжетно-ролевые игры, просмотр кинофильмов, творческие конкурсы, фестивали, праздники, познавательно-развлекательные мероприятия, экскурсии, путешествия, туристско-краеведческие экспедиции, изучение вариативных учебных дисциплин.
знакомство с важнеишими сооытиями в истории нашей страны, содержанием и значением государственных праздников	Беседы, проведение классных часов, просмотр учебных фильмов, участие в подготовке и проведении мероприятий, посвящённых государственным праздникам.
Знакомство с деятельностью общественных организаций патриотической и гражданской направленности, детско-юношеских движений, организаций, сообществ, с правами гражданина.	В процессе посильного участия в социальных проектах и мероприятиях, проводимых детскою ношескими организациями. Проведение бесед о подвигах Российской армии, защитниках Отечества, подготовка и проведение игр военнопатриотического содержания, конкурсов и спортивных соревнований, сюжетно-ролевых игр на местности, встреч с ветеранами и военнослужащими, проектная деятельность.
народов России, знакомство с особенностями их культур и образа	проведение национально-культурных праздников. Встречи и беседы с выпускниками лицея, ознакомление с биографиями
Развитие школьного самоуправления, в начальной школе «соуправления».	Участие в детских организациях, организация органов классного самоуправления, общешкольной структуры; совместное планирование работы, фестивали, школы актива, встречи с интересными людьми, круглые столы, игры, КТД.

#### Ключевые дела:

- •Операция «Ветеран живет рядом» (поздравление ветеранов ВОВ и труда; изготовление поздравительных открыток для ветеранов, концертные программы для ветеранов, встречи с ветеранами).
- •Правовая декада «Я человек, я гражданин!»
- •Месячник гражданско-патриотического воспитания
- •Интеллектуальные игры, тематические классные часы.
- •Уроки мужества.
- •Посещение музея школы, музея краеведения города.
- •Конкурс детского творчества «О подвигах, о доблести, о славе»
- •Участие в муниципальных, областных и всероссийских конкурсах правовой, патриотической и краеведческой направленности.
- •Проведение спортивных эстафет «Вперёд, мальчишки!»

Совместная педагогическая деятельность семьи и школы:

- •организация встреч учащихся школы с родителями-военнослужащими;
- •посещение семей, в которых есть (или были) ветераны войны;

- •привлечение родителей к подготовке и проведению праздников, фестивалей;
- •изучение семейных традиций;
- •организация и проведение семейных встреч, конкурсов и викторин;
- •организация совместных экскурсий в музеи;
- •совместные проекты;

Планируемые результаты:

В школе создана система гражданско-патриотического и правового воспитания, способствующая осознанию детьми их принадлежности к судьбе своего Отечества, ответственных за себя и окружающую действительность, готовых и способных строить жизнь, достойную современного человека.

В начальном звене школы начинается формирование личности, осознающей себя частью общества и гражданином своего Отечества, овладение следующими компетенциями:

- ценностное отношение к России, своему народу, своему краю, отечественному культурноисторическому наследию, государственной символике, законам Российской Федерации, родному языку, народным традициям, старшему поколению;
- элементарные представления об институтах гражданского общества, о государственном устройстве и социальной структуре российского общества, наиболее значимых страницах истории страны, об этнических традициях и культурном достоянии своего края, о примерах исполнения гражданского и патриотического долга;
- первоначальный опыт постижения ценностей гражданского общества, национальной истории и культуры;
- опыт ролевого взаимодействия и реализации гражданской, патриотической позиции;
- опыт социальной и межкультурной коммуникации;
- начальные представления о правах и обязанностях человека, гражданина, семьянина, товарища.

Направление 2: Воспитание нравственных чувств и этического сознания.

### Содержание:

- первоначальные представления о базовых национальных российских ценностях;
- различение хороших и плохих поступков;
- представления о правилах поведения в школе, дома, на улице, в населённом пункте, в общественных местах, на природе;
- элементарные представления о религиозной картине мира, роли традиционных религий в развитии Российского государства, в истории и культуре нашей страны;
- уважительное отношение к родителям, старшим, доброжелательное отношение к сверстникам и младшим;
- установление дружеских взаимоотношений в коллективе, основанных на взаимопомощи и взаимной поддержке;
- бережное, гуманное отношение ко всему живому;
- знание правил этики, культуры речи;
- стремление избегать плохих поступков, не капризничать, не быть упрямым; умение признаться в плохом поступке и проанализировать его;
- представления о возможном негативном влиянии на морально-психологическое состояние человека компьютерных игр, кино, телевизионных передач, рекламы;
- отрицательное отношение к аморальным поступкам, грубости, оскорбительным словам и действиям, в том числе в содержании художественных фильмов и телевизионных передач Ценности: нравственный выбор; жизнь и смысл жизни; справедливость; милосердие; честь; достоинство; свобода совести и вероисповедания; толерантность, представление о вере, духовной культуре и светской этике.

## Виды деятельности:

Содержание	Формы воспитательной деятельности
------------	-----------------------------------

Получение первоначального представления о базовых ценностях отечественной культуры, традиционных моральных нормах российских народов	Учебные инвариантные и вариативные предметы, беседы, экскурсии, заочные путешествия, участие в творческой деятельности, такой, как театральные постановки, литературно-музыкальные композиции, художественные выставки и др., отражающие культурные и духовные традиции народов России.
Формирование представлений о нормах морально-нравственного поведения.	Уроки этики, игровые программы, позволяющие школьникам приобретать опыт ролевого нравственного взаимодействия.
Ознакомление с основными правилами поведения в школе, общественных местах, обучение распознаванию хороших и плохих поступков.	Беседы, классные часы, просмотр учебных фильмов, наблюдения и обсуждения в педагогически организованной ситуации поступков, поведения разных людей.
овладение навыками вежливого,	Игровая деятельность, участие в КТД, приобретение опыта совместной деятельности через все формы взаимодействия в школе.
Воспитание милосердия, заботливого, бережного, гуманного отношения ко всему живому.	Благотворительные акции, проекты, посильное участие в оказании помощи нуждающимся, заботе о животных, других живых существах, природе.
Получение первоначальных представлений о нравственных взаимоотношениях в семье, расширение опыта позитивного взаимодействия в семье.	Открытые семейные праздники, беседы о семье, о родителях и прародителях, выполнение и презентации совместно с родителями (законными представителями) творческих проектов, проведение других мероприятий, раскрывающих историю семьи, воспитывающих уважение к старшему поколению, укрепляющих преемственность между поколениями

## Ключевые дела:

- •День Знаний.
- •Участие в праздничном концерте «День Учителя».
- •Праздничный концерт, мероприятия «День матери», «Праздник семьи».
- •КТД «Новогодний марафон».
- •Совместные мероприятия с городской детской библиотекой , Аткарским музеем краеведения
- •Благотворительная акция «Ветеран живет рядом!»
- •Дни профилактики правонарушений.
- •Беседы школьного инспектора ОДН с обучающимися «Правила поведения в общественных местах», «Как не стать жертвой преступления, мошенничества»
- •Вовлечение школьников в кружки, секции, клубы по интересам.

Совместная педагогическая деятельность семьи и школы:

- •оформление информационной странички на сайте школы
- •тематические общие родительские собрания;
- •участие родителей в работе Управляющего совета школы,
- •организация субботников по благоустройству территории;

- •организация и проведение совместных праздников, экскурсионных походов, посещение театров, музеев;
- •- праздник «Здравствуй, школа!»;
- •-праздник «Золотая осень»;
- •- Новогодний праздник;
- •- праздник семьи
- •- праздник «Прощанье с начальной школой;
- •Участие родителей в смотрах конкурсах, проводимых в школе;
- •родительский лекторий;
- •индивидуальные консультации ( психологическая, логопедическая, педагогическая и медицинская помощь);
- •изучение мотивов и потребностей родителей.
- •• начальные представления о моральных нормах и правилах нравственного поведения, в том числе об этических нормах взаимоотношений в семье, между поколениями, этносами, носителями разных убеждений, представителями различных социальных групп;
- нравственно-этический опыт взаимодействия со сверстниками, старшими и младшими детьми, взрослыми в соответствии с общепринятыми нравственными нормами;
- уважительное отношение к традиционным религиям;
- неравнодушие к жизненным проблемам других людей, сочувствие к человеку, находящемуся в трудной ситуации;
- способность эмоционально реагировать на негативные проявления в детском обществе и обществе в целом, анализировать нравственную сторону своих поступков и поступков других людей;
- уважительное отношение к родителям (законным представителям), к старшим, заботливое отношение к младшим;
- знание традиций своей семьи и школы, бережное отношение к ним.

Направление 3. *Воспитание трудолюбия, творческого отношения к учению, труду, жизни.* Основное содержание:

- первоначальные представления о нравственных основах учёбы, ведущей роли образования, труда и значении творчества в жизни человека и общества;
- уважение к труду и творчеству старших и сверстников;
- элементарные представления об основных профессиях;
- ценностное отношение к учёбе как виду творческой деятельности;
- элементарные представления о роли знаний, науки, современного производства в жизни человека и общества;
- первоначальные навыки коллективной работы, в том числе при разработке и реализации учебных и учебно-трудовых проектов;
- умение проявлять дисциплинированность, последовательность и настойчивость в выполнении учебных и учебно-трудовых заданий;
- умение соблюдать порядок на рабочем месте;
- бережное отношение к результатам своего труда, труда других людей, к школьному имуществу, учебникам, личным вещам;
- отрицательное отношение к лени и небрежности в труде и учёбе, небережливому отношению к результатам труда людей.

Ценности: уважение к труду; творчество и созидание; стремление к познанию и истине; целеустремленность и настойчивость, бережливость.

### Виды деятельности:

Виды деятельности.	
Содержание	Формы воспитательной деятельности
В процессе изучения учебных	Участие в экскурсиях по посёлку (с целью
дисциплин и проведения внеурочных з	знакомства с различными видами труда).
мероприятий обучающиеся получают	Экскурсии на производственные предприятия (с
первоначальные представления оп	целью ознакомления с различными профессиями,
роли знаний, труда и значении	встречи с представителями разных профессий)
_	Организация и проведение презентаций «Труд наших
общества.	родных».
Получают первоначальные навыки	
сотрудничества, ролевого	Сюжетно-ролевые экономические игры, праздники
	груда, ярмарки, конкурсы.
старшими детьми, взрослыми в	груда, ярмарки, конкурсы.
учебно-трудовой деятельности.	
птриооретение опыта уважительногог	Презентации учебных и творческих достижений,
и творческого отношения к учебному	стимулирования творческого учебного труда,
трулу	предоставление обучающимся возможностей
1	гворческой инициативы в учебном труде.
Приобретают начальный опыт	
участия в различных видах	Занятие народными промыслами,
T ' ' ' ' ' ' ' ' ' ' ' ' ' ' ' ' ' ' '	природоохранительная деятельность, работа в
на оазе образовательного учреждения	гворческих и учебно-производственных мастерских,
и взаимодеиствующих с ним	грудовые акции, деятельность творческих
пополнительного	общественных объединений.
ооразования, других социальных	
институтов.	
	Самообслуживание, дежурство по классу,
самообслуживания в школе и лома	персональные выставки, презентации, творческие
	отчеты, проектная деятельность, устный журнал.
Участвуют во встречах и беседах с	
выпускниками своей школы,	T .
	Дискуссия, форум, вечер, час общения, классное
	собрание, собрание детей и родителей, поход,
1	экскурсия, встречи с интересными людьми.
профессионализма троинеского	
профессионализма, творческого отношения к труду и жизни	

## Ключевые дела:

- •Субботники по благоустройству классных комнат.
- •Обустройство территории школьного помещения к праздникам.
- •Уроки профориентации: Встречи-беседы с родителями людьми различных профессий, прославившихся своим трудом, его результатами;
- •Экскурсии на предприятия города.
- •Конкурсные, познавательно развлекательные, сюжетно-ролевые мероприятия «Много профессий хороших и разных!»
- •Проектно-исследовательские, творческие (художественные, литературные) работы учащихся.
- •Вовлечение школьников в кружки, секции, клубы по интересам.

Совместная педагогическая деятельность семьи и школы:

- •Организация и проведение совместных праздников
- •Участие родителей в смотрах конкурсах, проводимых в школе.

- •Организация экскурсий на производственные предприятия с привлечением родителей;
- •Участие в коллективно-творческих делах по подготовке трудовых праздников;
- •Организация встреч-бесед с родителями людьми различных профессий, прославившихся своим трудом, его результатами;
- •Совместные проекты с родителями «Наш самый чистый школьный двор»; конкурс «Скворечник».

Планируемые результаты:

- •ценностное отношение к труду и творчеству, человеку труда, трудовым достижениям России и человечества, трудолюбие;
- •ценностное и творческое отношение к учебному труду;
- •элементарные представления о различных профессиях;
- •первоначальные навыки трудового творческого сотрудничества со сверстниками, старшими детьми и взрослыми;
- •осознание приоритета нравственных основ труда, творчества, создания нового;
- •первоначальный опыт участия в различных видах общественно полезной и личностно значимой деятельности;
- •потребности и начальные умения выражать себя в различных доступных и наиболее привлекательных для ребёнка видах творческой деятельности;
- •мотивация к самореализации в социальном творчестве, познавательной и практической, общественно полезной деятельности.

Направление 4. *Формирование* ценностного отношения к семье, здоровью и здоровому образу жизни.

Основное содержание:

- •первоначальные представления о здоровом образе жизни и опасностях, угрожающих здоровью людей;
- •овладение комплексами упражнений, разнообразными навыками двигательной активности, спортивных игр, а также понимание их смысла, значения для укрепления здоровья;
- •понимание устройства человеческого организма, способы сбережения здоровья;
- •влияние слова на физическое и психологическое состояние человека («слово может убить, слово может спасти»);
- •получение опыта укрепления и сбережения здоровья в процессе учебной работы:
- осмысленное чередование умственной и физической активности в процессе учёбы;
- регулярность безопасных физических упражнений, игр на уроках физкультуры, на перемене;
- •опыт ограждения своего здоровья и здоровья близких людей от вредных факторов окружающей среды;
- •соблюдение правил личной гигиены, чистоты тела и одежды, корректная помощь в этом младшим, нуждающимся в помощи;
- •составление и следование здоровьесберегающему режиму дня учёбы, труда и отдыха;
- •отказ от вредящих здоровью продуктов питания, стремление следовать экологически безопасным правилам в питании, ознакомление с ними своих близких;
- •противодействие (в пределах своих возможностей) курению в общественных местах, пьянству, наркомании.

Ценности: уважение родителей; забота о старших и младших; здоровье физическое и стремление к здоровому образу жизни, здоровье нравственное и социальнопсихологическое.

## Виды деятельности:

Виды деятельности: Содержание	Формы воспитательной деятельности
Содержание	
Санитарно-просветительская работа по формированию здорового образа жизни	
Профилактическая деятельность	- Система мер по улучшению питания детей: режим питания; эстетика помещений; пропаганда культуры питания в семьеСистема мер по улучшению санитарии и гигиены: генеральные уборки классных комнат, школы; соблюдение санитарно-гигиенических требований Система мер по предупреждению травматизма: оформление уголков по ТБ, ПДД; проведение инструктажа с детьми Профилактика утомляемости: проведение подвижных перемен; оборудование зон отдыха.
Физкультурно-оздоровительная, спортивно-массовая работа	- Увеличение объёма и повышение качества оздоровительной и спортивно-массовой работы в школе: организация подвижных игр; соревнований по отдельным видам спорта; спартакиады, дни здоровья; - Привлечение к организации физкультурно-оздоровительной и спортивно-массовой работе с детьми тренеров ДЮСШ, родителей.
Организация каникулярного отдыха в детском оздоровительном лагере дневного пребывания	

## Ключевые дела:

- •Дни Здоровья
- •Система профилактических мер по ПДД и ОБЖ.
- •Всероссийские акции, месячники здоровья.

- •Спортивные мероприятия ко Дню Защитника Отечества.
- •Беседы врача с обучающимися «Здоровый образ жизни», «Профилактика простудных заболеваний»...
- •Участие в массовых мероприятиях города
- •Комплексные внеурочные занятия для учащихся.
- •Мониторинг ЗОЖ.

Совместная педагогическая деятельность семьи и школы:

Общешкольные тематические родительские собрания, лекции « Правила летнего отдыха у водоемов»; «Остерегайтесь клещей»; «Безопасность на дорогах», консультации психолога, логопеда, учителя физической культуры по вопросам здоровьесбережения обучающихся; распространение буклетов для родителей по вопросам наркопрофилактики «Это необходимо знать»,

совместные праздники для детей и родителей :«Вперёд, мальчишки», «Мама, папа, я – спортивная семья», «Праздник семьи»

## Планируемые результаты:

В школе создана предметно – развивающая среда, способствующая повышению уровня физического, психического и социального здоровья обучающихся и воспитанников; соблюдается оптимальный режим учебного труда и активного отдыха детей, дети, родители и педагоги осознанно относятся к своему здоровью как основному фактору успеха на последующих этапах жизни в современном гражданском обществе.

## Формируемые компетенции:

- •ценностное отношение к своему здоровью, здоровью близких и окружающих людей;
- •элементарные представления о взаимной обусловленности физического, нравственного, психологического, психического и социально-психологического здоровья человека, о важности морали и нравственности в сохранении здоровья человека;
- •первоначальный личный опыт здоровьесберегающей деятельности;
- •первоначальные представления о роли физической культуры и спорта для здоровья человека, его образования, труда и творчества;
- •знания о возможном негативном влиянии компьютерных игр, телевидения, рекламы на здоровье человека.

Направление 5. Воспитание ценностного отношения к природе, окружающей среде (экологическое воспитание).

### Основное содержание:

- •развитие интереса к природе, природным явлениям и формам жизни, понимание активной роли человека в природе;
- •ценностное отношение к природе и всем формам жизни;
- •элементарный опыт природоохранительной деятельности;
- •бережное отношение к растениям и животным.

Ценности: родная земля; заповедная природа; планета Земля; экологическое сознание.

#### Виды деятельности

содержание	Формы воспитательной деятельности
Усвоение элементарных представлений об экокультурных ценностях, о традициях этического отношения к природе в культуре народов России, других стран, нормах экологической этики, об экологически грамотном взаимодействии человека с природой	В ходе изучения инвариантных и вариативных учебных дисциплин, бесед, просмотра
Получение первоначального опыта участия в природоохранительной деятельности	Экологические акции, десанты, высадка растений, создание цветочных клумб,

	подкормка птиц; участие в создании и реализации коллективных природоохранных проектов;
Получение первоначального опыта эмоционально чувственного непосредственного взаимодействия с природой, экологически грамотного поведения в природе	Экскурсии, прогулки, туристические походы и путешествия по ролному краю
Усвоение в семье позитивных образцов взаимодействия с природой	При поддержке родителей расширение опыта общения с природой, заботы о животных и растениях, участие вместе с родителями в экологической деятельности по месту жительства.

#### Ключевые дела:

- •Экологическая декада «Мир и я».
- •Экологический месячник: кругосветка, тематические классные часы, творческие работы учащихся.
- •Организация экскурсий по родному городу.
- •Посещение краеведческого музея.
- •Организация и проведение походов «Выходного дня».
- •Участие в городских, областных конкурсах проектно-исследовательских работ по экологии.
- •Участие в акциях «Сохрани дерево», «Сбор макулатуры».
- •Участие в городских праздниках, акциях «День птиц».
- •Участие в реализации проекта по благоустройству школьного двора.

Совместная педагогическая деятельность семьи и школы:

- •Тематические классные собрания.
- •Общешкольные собрания.
- •Привлечение родителей для совместной работы во внеурочное время.

Планируемые результаты:

- ценностное отношение к природе;
- первоначальный опыт эстетического, эмоционально-нравственного отношения к природе;
- элементарные знания о традициях нравственно-этического отношения к природе в культуре народов России, нормах экологической этики;
- первоначальный опыт участия в природоохранной деятельности в школе, на пришкольном участке, по месту жительства;
- личный опыт участия в экологических инициативах, проектах.

Направление 6. Воспитание ценностного отношения к прекрасному, формирование представлений об эстетических идеалах и ценностях (эстетическое воспитание).

Основное содержание:

- представления о душевной и физической красоте человека;
- формирование эстетических идеалов, чувства прекрасного; умение видеть красоту природы, труда и творчества;
- интерес к чтению, произведениям искусства, детским спектаклям, концертам, выставкам, музыке;
- интерес к занятиям художественным творчеством;
- стремление к опрятному внешнему виду:
- отрицательное отношение к некрасивым поступкам и неряшливости.

Ценности: красота; гармония; духовный мир человека; эстетическое развитие.

Виды деятельности:

Виды деятельности Содержание	Формы воспитательной деятельности
Получение элементарных представлений об эстетических идеалах и художественных ценностях культуры России, культур народов России.  Ознакомление с эстетическими идеалами, традициями художественной культуры родного	В ходе изучения инвариантных и вариативных учебных дисциплин, посредством встреч с представителями творческих профессий, экскурсий на художественные производства, к памятникам зодчества и на объекты современной архитектуры, знакомства с лучшими произведениями искусства в музеях, на выставках, по репродукциям, учебным фильмам. В системе экскурсионно-краеведческой деятельности, посещение конкурсов и фестивалей исполнителей
	народного творчества, тематических выставок.
обучающихся в пространстве школы и дома, городском ландшафте, в природе в разное время суток и года, в различную погоду.	Разучивание стихотворений, знакомство с картинами, участие в просмотре учебных фильмов, фрагментов художественных фильмов о природе, городских и сельских пандиафтах: обущение понимать красоту
знакомство с местными мастерами	WHEM PROPRIED THATE BAPAVE HOW I APPEAR OF
Получение первоначального опыта самореализации в различных видах творческой деятельности, умения выражать себя в доступных видах и формах художественного творчества.	Творческие работы, ярмарки.

### Ключевые дела:

- •Выполнение творческих заданий по разным предметам.
- •Посещение театральных представлений, концертов, выставок.
- •Организация виртуальной экскурсии по историческим местам города.
- •Совместные мероприятия с городской детской библиотекой (праздники, творческая деятельность, встречи с писателями).
- •Вовлечение школьников в кружки, секции, клубы по интересам (опыт самореализации в художественном творчестве).

Совместная педагогическая деятельность семьи и школы:

- 1. Участие учащихся вместе с родителями в проведении выставок семейного художественного творчества, музыкальных вечеров.
- 2. Встречи-беседы с людьми творческих профессий;
- 3. Участие в художественном оформлении школьных классов, помещений школы к праздникам, мероприятиям.

Планируемые результаты:

- первоначальные умения видеть красоту в окружающем мире;
- первоначальные умения видеть красоту в поведении, поступках людей;

- элементарные представления об эстетических и художественных ценностях отечественной культуры;
- первоначальный опыт эмоционального постижения народного творчества, этнокультурных традиций, фольклора народов России;
- первоначальный опыт эстетических переживаний, наблюдений эстетических объектов в природе и социуме, эстетического отношения к окружающему миру и самому себе;
- первоначальный опыт самореализации в различных видах творческой деятельности, формирование потребности и умения выражать себя в доступных видах творчества;
- мотивация к реализации эстетических ценностей в пространстве образовательного учреждения и семьи.

Все направления духовно-нравственного развития и воспитания важны, дополняют друг друга и обеспечивают развитие личности на основе отечественных духовных, нравственных и культурных традиций.

Совместная деятельность школы, семьи и общественности по духовно-нравственному развитию и воспитанию обучающихся.

### Совместная деятельность школы и семьи.

Духовно-нравственное развитие и воспитание обучающихся на ступени начального общего образования осуществляются не только образовательным учреждением, но и семьёй. Взаимодействие образовательного учреждения и семьи имеет решающее значение для организации нравственного уклада жизни обучающегося.

Основные формы взаимодействия школы и семьи по направлениям

Направление 1. *Воспитание гражданственности*, патриотизма, уважения к правам, свободам и обязанностям человека.

- •организация встреч учащихся школы с родителями-военнослужащими;
- •посещение семей, в которых есть (или были) ветераны войны;
- •привлечение родителей к подготовке и проведению праздников, фестивалей;
- •изучение семейных традиций;
- •организация и проведение семейных встреч, конкурсов и викторин;
- •организация совместных экскурсий в музей боевой и трудовой славы;
- •совместные проекты;

Направление 2: Воспитание нравственных чувств и этического сознания.

- •оформление информационной странички на сайте школы;
- •тематические общие родительские собрания;
- •участие родителей в работе совета школы,
- •организация субботников по благоустройству территории;
- •организация и проведение совместных праздников, экскурсионных походов, посещение театров, музеев;
- •- праздник «Здравствуй, школа!»;
- •-праздник «Золотая осень»;
- •- Новогодний праздник;
- •- праздник семьи,
- •- праздник «Прощанье с начальной школой»;
- •Участие родителей в смотрах конкурсах, проводимых в школе;
- •индивидуальные консультации (психологическая, логопедическая, педагогическая и медицинская помощь);
- •изучение мотивов и потребностей родителей.

Направление 3. Воспитание трудолюбия, творческого отношения к учению, труду, жизни.

- •Организация и проведение совместных праздников «В мире профессий»;
- •Участие родителей в смотрах конкурсах, проводимых в школе,
- •Праздники-игры по теме труда: ярмарки,

- •Организация экскурсия на производственные предприятия с привлечением родителей;
- •Участие в коллективно-творческих делах по подготовке трудовых праздников;
- •Организация встреч-бесед с родителями людьми различных профессий, прославившихся своим трудом, его результатами;
- •Совместные проекты с родителями «Наш самый чистый школьный двор»; конкурс «Скворечник».

Направление 4. Формирование ценностного отношения к семье, здоровью и здоровому образу жизни.

•Общешкольные, классные тематические родительские собрания с привлечением специалистов.

Направление 5. Воспитание ценностного отношения к природе, окружающей среде (экологическое воспитание).

•Привлечение родителей для совместной работы во внеурочное время.

Направление 6. Воспитание ценностного отношения к прекрасному, формирование представлений об эстетических идеалах и ценностях (эстетическое воспитание).

- •Участие учащихся вместе с родителями в проведении выставок семейного художественного творчества, музыкальных вечеров.
- •Встречи-беседы с людьми творческих профессий;
- •Участие в художественном оформлении школьных классов, помещений школы к праздникам, мероприятиям.

Кроме этого, одно из ключевых направлений реализации программы духовнонравственного развития и воспитания обучающихся на ступени начального общего образования является *повышение педагогической культуры родителей*.

**Педагогическая культура родителей (законных представителей) обучающихся** — один из самых действенных факторов их духовно-нравственного развития и воспитания, поскольку уклад семейной жизни представляет собой один из важнейших компонентов, формирующих нравственный уклад жизни обучающегося.

Необходимо восстановление с учётом современных реалий накопленных в нашей стране позитивных традиций содержательного педагогического взаимодействия семьи и образовательного учреждения, систематического повышения педагогической культуры родителей (законных представителей).

Права и обязанности родителей (законных представителей) в современных условиях определены в статьях 38, 43 Конституции Российской Федерации, главе 12 Семейного кодекса Российской Федерации, статьях 17, 18, 19, 52 Закона Российской Федерации «Об образовании».

Система работы школы по повышению педагогической культуры родителей (законных представителей) в обеспечении духовно-нравственного развития и воспитания обучающихся младшего школьного возраста основана на следующих принципах:

- •совместная педагогическая деятельность семьи и школы, в том числе в определении основных направлений, ценностей и приоритетов деятельности школы по духовнонравственному развитию и воспитанию обучающихся
- •сочетание педагогического просвещения с педагогическим самообразованием родителей (законных представителей);
- •педагогическое внимание, уважение и требовательность к родителям (законным представителям);
- •поддержка и индивидуальное сопровождение становления и развития педагогической культуры каждого из родителей (законных представителей);
- •содействие родителям (законным представителям) в решении индивидуальных проблем воспитания детей;
- •опора на положительный опыт семейного воспитания.

В системе повышения педагогической культуры родителей (законных представителей) используются различные формы работы, в том числе: родительское собрание, родительская конференция, организационно - деятельностная и психологическая игра, собрание-диспут, родительский лекторий, семейная гостиная, встреча за круглым столом, вечер вопросов и ответов, семинар, педагогический практикум, тренинг для родителей и другие.

Формы психолого-педагогического просвещения родителей.

Университет педагогических знаний (такая форма помогает вооружить родителей основами педагогической культуры, познакомить с актуальными вопросами воспитания детей).

Лекция (форма, подробно раскрывающая сущность той или иной проблемы воспитания, главное в лекции – анализ явлений, ситуаций).

Родительские конференция (предусматривает расширение, углубление и закрепление знаний о воспитании детей). Родительские конференции обсуждают насущные проблемы общества, активными членами которого станут и дети. Проблемы конфликтов отцов и детей и пути выхода из них, наркотики, сексуальное воспитание в семье — некоторые темы родительских конференций. Отличительной особенностью конференции является то, что она принимает определенные решения или намечает мероприятия по заявленной проблеме. Практикум (форма выработки у родителей педагогических умений по воспитанию детей, эффективному расширению возникающих педагогических ситуаций, тренировка педагогического мышления у родителей).

Открытые уроки (цель — ознакомление родителей с новыми программами по предмету, методикой преподавания, требованиями учителя). Такие уроки позволяют избежать многих конфликтов, вызванных незнанием и непониманием родителями специфики учебной деятельности.

Индивидуальные тематические консультации (обмен информацией, дающей реальное представление о школьных делах и поведении ребенка, его проблемах).

Индивидуальные консультации — одна из важнейших форм взаимодействия классного руководителя с семьей. Особенно она необходима, когда педагог набирает класс. Для того чтобы преодолеть беспокойство родителей, боязнь разговора о своем ребенке, необходимо проводить индивидуальные консультации-собеседования с родителями. Готовясь к консультации, целесообразно определить ряд вопросов, ответы на которые помогут планированию воспитательной работы с классом. Индивидуальная консультация должна иметь ознакомительный характер и способствовать созданию хорошего контакта между родителями и учителем. Учитель должен дать родителям возможность рассказать ему все то, с чем они хотели бы познакомить учителя в неофициальной обстановке, и выяснить важные сведения для своей профессиональной работы с ребенком:

- особенности здоровья ребенка;
- его увлечения, интересы;
- предпочтения в общении в семье;
- поведенческие реакции;
- особенности характера;
- мотивации учения;
- моральные ценности семьи.

Посещение семьи (индивидуальная работа педагога с родителями, знакомство с условиями жизни).

Родительское собрание (форма анализа, осмысления на основе данных педагогической науки опыта воспитания). Классные родительские собрания – проводятся четыре-пять раз в год. Цель: обсуждение задач учебно-воспитательной работы класса, планирование воспитательной работы, определение путей тесного сотрудничества семьи и школы, рассмотрение актуальных педагогических проблем.

Родительские чтения — очень интересная форма работы с родителями, которая дает возможность родителям не только слушать лекции педагогов, но и изучать литературу по проблеме и участвовать в ее обсуждении. Родительские чтения можно организовать

следующим образом: на первом собрании в начале учебного года родители определяют вопросы педагогики и психологии, которые их наиболее волнуют. Учитель собирает информацию и анализирует ее. С помощью школьного библиотекаря и других специалистов подбираются книги, в которых можно получить ответ на поставленный вопрос. Родители читают рекомендованные книги, а затем используют полученные в них сведения в родительских чтениях. Особенностью родительских чтений является то, что, анализируя книгу, родители должны изложить собственное понимание вопроса и изменение подходов к его решению после прочтения книги.

Родительские вечера — форма работы, которая прекрасно сплачивает родительский коллектив. Родительские вечера проводятся в классе 2–3 раза в год без присутствия детей. Родительский вечер — это праздник общения с родителями друга своего ребенка, это праздник воспоминаний младенчества и детства собственного ребенка, это поиск ответов на вопросы, которые перед родителями ставит жизнь и собственный ребенок. Темы родительских вечеров могут быть самыми разнообразными. Главное, они должны учить слушать и слышать друг друга, самого себя, свой внутренний голос.

Родительский тренинг — это активная форма работы с родителями, которые хотят изменить свое отношение к поведению и взаимодействию с собственным ребенком, сделать его более открытым и доверительным. В родительских тренингах должны участвовать оба родителя. От этого эффективность тренинга возрастает, и результаты не заставляют себя ждать. Тренинг проводится с группой, состоящей из 12–15 человек. Родительские тренинги будут успешными, если все родители будут в них активно участвовать и регулярно их посещать. Чтобы тренинг был результативен, он должен включить в себя 5–8 занятий. Родительский тренинг проводится, как правило, психологом школы, который дает возможность родителям на время ощутить себя ребенком, пережить эмоционально еще раз детские впечатления.

Родительские ринги — одна из дискуссионных форм общения родителей и формирования родительского коллектива. Родительский ринг готовится в виде ответов на вопросы по педагогическим проблемам. Вопросы выбирают сами родители. На один вопрос отвечают две семьи. У них могут быть разные позиции, разные мнения. Остальная часть аудитории в полемику не вступает, а лишь поддерживает мнение семей аплодисментами. Экспертами в родительских рингах выступают учащиеся класса, определяя, какая семья в ответах на вопрос была наиболее близка к правильной их трактовке.

И традиционные, и нетрадиционные методы, формы взаимодействия классного руководителя с родителями учеников ставят одну общую цель — сделать счастливой подрастающую личность, входящую в современную культурную жизнь.

## Взаимодействие школы с социальными партнёрами

Школа активно взаимодействует с социальными партнерами в целях реализации программы духовно-нравственного развития и воспитания учащихся.

- 1.Дом детского творчества
- 2. ДК
- 3. Детская библиотека

## Планируемые результаты духовно-нравственного развития и воспитания обучающихся на ступени начального общего образования

Каждое из основных направлений духовно-нравственного развития и воспитания младших школьников должно обеспечивать присвоение ими соответствующих ценностей, формирование знаний, начальных представлений, опыта эмоционально-ценностного постижения действительности и общественного действия в контексте становления идентичности (самосознания) гражданина России.

В результате реализации программы духовно-нравственного развития и воспитания обучающихся на ступени начального общего образования должно обеспечиваться достижение обучающимися:

воспитательных результатов — тех духовно-нравственных приобретений, которые получил школьник вследствие участия в той или иной деятельности (например, приобрел, участвуя в каком-либо мероприятии, некое знание о себе и окружающих, опыт самостоятельного действия, пережил и прочувствовал нечто как ценность).

эффекта – последствия результата, то, к чему привело достижение результата (развитие школьника как личности, формирование его компетентности, идентичности и т.д.).

При этом учитывается, что достижение эффекта - развитие личности обучающегося, формирование его социальной компетентности и т.д. становится возможным благодаря воспитательной деятельности педагога, других субъектов духовно-нравственного развития и воспитания (семьи, друзей, ближайшего окружения, общественности, СМИ и т.п.), а также собственным усилиям самого обучающегося.

Воспитательные результаты и эффекты деятельности школьников распределяются по трем уровням.

Первый уровень результатов — приобретение школьником социальных знаний (об общественных нормах, устройстве общества, социально одобряемых и неодобряемых формах поведения в обществе и т.п.), первичного понимания социальной реальности и повседневной жизни. Для достижения данного уровня результатов особое значение имеет взаимодействие ученика со своими учителями (в основном и дополнительном образовании) как значимыми для него носителями положительного социального знания и повседневного опыта.

Второй уровень результатов – получение школьником опыта переживания и позитивного отношения к базовым ценностям общества, ценностного отношения к социальной реальности в целом. Для достижения данного уровня результатов особое значение имеет взаимодействие обучающихся между собой на уровне класса, школы, т.е. в защищенной, дружественной просоциальной среде, в которой ребенок получает (или не получает) первое практическое подтверждение приобретенных социальных знаний, начинает их ценить (или отвергает).

Третий уровень результатов — получение школьником опыта самостоятельного общественного действия. Только в самостоятельном общественном действии юный человек действительно становится (а не просто узнает о том, как стать) гражданином, социальным деятелем, свободным человеком. Для достижения данного уровня результатов особое значение имеет взаимодействие школьника с представителями различных социальных субъектов за пределами школы, в открытой общественной среде.

С переходом от одного уровня результатов к другому существенно возрастают воспитательные эффекты:

на первом уровне воспитание приближено к обучению, при этом предметом воспитания как учения являются не столько научные знания, сколько знания о ценностях;

на третьем уровне создаются необходимые условия для участия обучающихся в нравственно-ориентированной социально значимой деятельности.

Таким образом, знания о ценностях переводятся в реально действующие, осознанные мотивы поведения, значения ценностей присваиваются обучающимися и становятся их личностными смыслами, духовно-нравственное развитие младших школьников достигает относительной полноты.

Переход от одного уровня воспитательных результатов к другому должен быть последовательным, постепенным.

В первом классе дети особенно восприимчивы к новому социальному знанию, стремятся понять новую для них школьную реальность. Педагог должен поддержать эту тенденцию, обеспечить используемыми воспитательными формами достижение ребенком первого уровня результатов.

Во втором и третьем классе, как правило, набирает силу процесс развития детского коллектива, резко активизируется межличностное взаимодействие младших школьников

друг с другом, что создает благоприятную ситуацию для достижения второго уровня воспитательных результатов.

Последовательное восхождение от результатов первого к результатам второго уровня на протяжении трех лет обучения в школе создает к четвертому классу у младшего школьника реальную возможность выхода в пространство общественного действия, т.е. достижения третий уровень воспитательных результатов должен сопровождаться:

- •выход в дружественную среду;
- •ограничением в известной степени конфликтности и неопределенности, свойственной современной социальной ситуации.

Достижение трех уровней воспитательных результатов обеспечивает появление значимых эффектовдуховно-нравственного развития и воспитания обучающихся — формирование основ российской идентичности, присвоение базовых национальных ценностей, развитие нравственного самосознания, укрепление духовного и социально-психологического здоровья, позитивного отношения к жизни, доверия к людям и обществу. По каждому из направлений духовно-нравственного развития и воспитания обучающихся на ступени начального общего образования предусмотрены и обучающимися могут быть достигнуты следующиевоспитательные результаты (по направлениям):

Воспитание гражданственности, патриотизма, уважения к правам, свободам и обязанностям человека.

В школе создана система гражданско-патриотического и правового воспитания, способствующая осознанию детьми их принадлежности к судьбе своего Отечества, ответственных за себя и окружающую действительность, готовых и способных строить жизнь, достойную современного человека.

В начальном звене школы начинается формирование личности, осознающей себя частью общества и гражданином своего Отечества, овладение следующими компетенциями:

- ценностное отношение к России, своему народу, своему краю, отечественному культурноисторическому наследию, государственной символике, законам Российской Федерации, родному языку, народным традициям, старшему поколению;
- элементарные представления об институтах гражданского общества, о государственном устройстве и социальной структуре российского общества, наиболее значимых страницах истории страны, об этнических традициях и культурном достоянии своего края, о примерах исполнения гражданского и патриотического долга;
- первоначальный опыт постижения ценностей гражданского общества, национальной истории и культуры;
- опыт ролевого взаимодействия и реализации гражданской, патриотической позиции;
- опыт социальной и межкультурной коммуникации;
- начальные представления о правах и обязанностях человека, гражданина, семьянина, товарища.

Воспитание нравственных чувств и этического сознания.

- начальные представления о моральных нормах и правилах нравственного поведения, в том числе об этических нормах взаимоотношений в семье, между поколениями, этносами, носителями разных убеждений, представителями различных социальных групп;
- нравственно-этический опыт взаимодействия со сверстниками, старшими и младшими детьми, взрослыми в соответствии с общепринятыми нравственными нормами;
- уважительное отношение к традиционным религиям;
- неравнодушие к жизненным проблемам других людей, сочувствие к человеку, находящемуся в трудной ситуации;
- способность эмоционально реагировать на негативные проявления в детском обществе и обществе в целом, анализировать нравственную сторону своих поступков и поступков других людей;

- уважительное отношение к родителям (законным представителям), к старшим, заботливое отношение к младшим;
- знание традиций своей семьи и лицея, бережное отношение к ним.

Воспитание трудолюбия, творческого отношения к учению, труду, жизни.

- ценностное отношение к труду и творчеству, человеку труда, трудовым достижениям России и человечества, трудолюбие;
- ценностное и творческое отношение к учебному труду;
- элементарные представления о различных профессиях;
- первоначальные навыки трудового творческого сотрудничества со сверстниками, старшими детьми и взрослыми;
- осознание приоритета нравственных основ труда, творчества, создания нового;
- первоначальный опыт участия в различных видах общественно полезной и личностно значимой деятельности;
- потребности и начальные умения выражать себя в различных доступных и наиболее привлекательных для ребёнка видах творческой деятельности;
- мотивация к самореализации в социальном творчестве, познавательной и практической, общественно полезной деятельности.

Формирование ценностного отношения к здоровью и здоровому образу жизни.

- •ценностное отношение к своему здоровью, здоровью близких и окружающих людей;
- •элементарные представления о взаимной обусловленности физического, нравственного, психологического, психического и социально-психологического здоровья человека, о важности морали и нравственности в сохранении здоровья человека;
- •первоначальный личный опыт здоровьесберегающей деятельности;
- •первоначальные представления о роли физической культуры и спорта для здоровья человека, его образования, труда и творчества;
- •знания о возможном негативном влиянии компьютерных игр, телевидения, рекламы на здоровье человека.

Воспитание ценностного отношения к природе, окружающей среде.

- ценностное отношение к природе:
- первоначальный опыт эстетического, эмоционально-нравственного отношения к природе;
- элементарные знания о традициях нравственно-этического отношения к природе в культуре народов России, нормах экологической этики;
- первоначальный опыт участия в природоохранной деятельности в школе, на пришкольном участке, по месту жительства;
- личный опыт участия в экологических инициативах, проектах.

Воспитание ценностного отношения к прекрасному, формирование представлений об эстетических идеалах и ценностях.

- первоначальные умения видеть красоту в окружающем мире;
- первоначальные умения видеть красоту в поведении, поступках людей;
- элементарные представления об эстетических и художественных ценностях отечественной культуры;
- первоначальный опыт эмоционального постижения народного творчества, этнокультурных традиций, фольклора народов России;
- первоначальный опыт эстетических переживаний, наблюдений эстетических объектов в природе и социуме, эстетического отношения к окружающему миру и самому себе;
- первоначальный опыт самореализации в различных видах творческой деятельности, формирование потребности и умения выражать себя в доступных видах творчества;
- мотивация к реализации эстетических ценностей в пространстве образовательного учреждения и семьи.

Наличие у выпускников начальной школы способностей к саморазвитию и самовоспитанию, сформированных в системе воспитательной работы, позволит им

успешно адаптироваться к постоянно изменяющимся внешним условиям и обеспечит самореализацию, не вступая при этом в конфликт с обществом и государством. Достижение трех уровней воспитательных результатов обеспечивает появление значимых эффектов воспитания и социализации детей — формирование у школьников коммуникативной, этической, социальной, гражданской компетентности и социокультурной идентичности в ее национально-государственном, этническом,

Уровни результатов

религиозном и других аспектах.

	1-й уровень	2-ой уровень	3-ий уровень
	Приобретение школьником		
	социальных знаний. Для		
	достижения данного		
	уровня результатов особое		
	значение имеет		
	взаимодействие ученика со		
	своими учителями.		
	Нравственность учителя,		
	моральные нормы,		
1 класс	которыми он		
1 KJIACC	руководствуется в своей		
	профессиональной		
	деятельности и жизни, его		
	отношение к своему		
	педагогическому труду, к		
	ученикам, коллегам – все		
	это имеет первостепенное		
	значение для духовно-		
	нравственного развития и		
	воспитания обучающихся.		
		Получение школьником	
		опыта переживания и	
		позитивного отношения к	
		базовым ценностям	
2 2 222000		общества. Взаимодействие	
2-3 класс		школьников между собой	
		на уровне класса, школы,	
		т.е. в защищенной,	
		дружественной	
		просоциальной среде.	
4 класс			Получение
			школьником опыта
			самостоятельного
			общественного
			действия. Особое
			значение имеет
			взаимодействие
			школьника с
			социальными
			субъектами за

	пределами школі
	в открыто
	общественной
	среде.

Уровни деятельности

деятельность	1-ый уровень	2-ой уровень	3-ий уровень
Урок	знаний, передача	пепролуктивных	Развитие познавательного потенциала
Классный час	правил жизни в	Развитие чувства ответственности, коллективизма	
Занятие в кружках	дополнительных	способностей,	Совершенствование профессионального мастерства
Досуговая деятельность	Организация познавательного досуга	1	Занятость во внеурочное время
социум	и правилами	Развитие чувства причастности к социуму	Развитие социальной и гражданской активности

Основные направления воспитания и социализации младших школьников

Направления	Задачи	Формы работы
Интеллектуально- познавательная деятельность	Развитие творческих способностей, познавательных интересов и кругозора ребят в учебной, коллективной игровой деятельности	а) факультативы; б) предметные кружки; 2) Коллективная познавательная деятельность: а) школьные и городские олимпиады
Спортивно- оздоровительная деятельность	<ol> <li>Развитие у школьников правильного отношения к собственному здоровью;</li> <li>Воспитание навыков и привычек санитарногигиенического поведения.</li> </ol>	1) Участие в спортивных мероприятиях (школьных и городских); 2) Школьные лни здоровья:

Художественно- эстетическая деятельность	1) Воспитание у школьников уважения к 1) Кружки эстетического цикла, для научным и общечеловеначальной школы 2) Посещение музея школы; 2) Формирование 3) Посещение детской библиотеки; культуры речи, поведения 4) Участие в конкурсах, фестивалях. обучающихся в школе и в 5) Школьные вечера, праздники быту.
Трудовая и профориентационная деятельность	1) Воспитание чувства ответственности за свой 1) Кружки; труд и уважение к труду 2) Дежурство по классу; других людей, умения 3) Оформление внеклассных трудиться, иметь мероприятий. привычку к труду.
Общественная деятельность, воспитание гражданственности, патриотизма, уважения к правам, свободам и обязанностям человека.	1) Встречи с ветеранами; 2) Уроки мужества, ознакомление с героическими страницами истории России; 3) Получение первоначальных представлений о Конституции России, ознакомление с государственной символикой- Гербом, Флагом РФ; 4) Получение знаний об истории малой Родины в музее краеведения. 5) Получение первоначального опыта межкультурной коммуникации — представителями разных народов России, знакомство с особенностями их культур и образа жизни.

## 2.4. Программа формирования экологической культуры, здорового и безопасного образа жизни

Программа формирования экологической культуры, здорового и безопасного образа жизни в соответствии с определением ФГОС НОО — комплексная программа формирования у обучающихся знаний, установок, личностных ориентиров и норм поведения, обеспечивающих сохранение и укрепление физического и психологического здоровья как одной из ценностных составляющих, способствующих познавательному и эмоциональному развитию ребенка.

Программа построена на основе общенациональных ценностей российского общества, таких, как гражданственность, здоровье, природа, экологическая культура, безопасность человека и государства. Программа направлена на развитие мотивации и готовности обучающихся повышать свою экологическую грамотность, действовать предусмотрительно, осознанно придерживаться здорового и экологически безопасного образа жизни, вести работу по экологическому просвещению, ценить природу как источник духовного развития, информации, красоты, здоровья, материального благополучия.

Программа формирования экологической культуры, здорового и безопасного образа жизни при получении начального общего образования сформирована с учетом факторов, оказывающих существенное влияние на состояние здоровья детей:

• неблагоприятные экологические, социальные и экономические условия;

- факторы риска, имеющие место в образовательных организациях, которые приводят к дальнейшему ухудшению здоровья детей и подростков от первого к последнему году обучения;
- чувствительность к воздействиям при одновременной к ним инертности по своей природе, обусловливающей временной разрыв между воздействием и результатом, который может быть значительным, достигая нескольких лет, и тем самым между начальным и существенным проявлением неблагополучных популяционных сдвигов в здоровье детей и подростков и всего населения страны в целом;
- особенности отношения обучающихся младшего школьного возраста к своему здоровью, существенно отличающиеся от таковых у взрослых, что связано с отсутствием у детей опыта «нездоровья» (за исключением детей с серьезными хроническими заболеваниями) и восприятием ребенком состояния болезни главным образом как ограничения свободы (необходимость лежать в постели, болезненные уколы).

Наиболее эффективным путем формирования экологической культуры, здорового и безопасного образа жизни обучающихся является направляемая и организуемая взрослыми самостоятельная работа школьников, способствующая активной и успешной социализации ребенка в образовательной организации, развивающая способность понимать свое состояние, знать способы и варианты рациональной организации режима дня и двигательной активности, питания, правил личной гигиены.

Однако только знание основ здорового образа жизни не обеспечивает и не гарантирует их использования, если это не становится необходимым условием ежедневной жизни ребенка в семье и образовательной организации.

При выборе стратегии реализации настоящей программы необходимо учитывать психологические и психофизиологические характеристики детей младшего школьного возраста, опираться на зону актуального развития. Необходимо исходить из того, что формирование культуры здорового и безопасного образа жизни — необходимый и обязательный компонент здоровьесберегающей работы образовательной организации, требующий соответствующей экологически безопасной, здоровьесберегающей организации всей жизни образовательной организации, включая ее инфраструктуру, создание благоприятного психологического климата, обеспечение рациональной организации учебного процесса, эффективной физкультурно-оздоровительной работы, организации рационального питания.

Одним из компонентов формирования экологической культуры, здорового и безопасного образа жизни обучающихся является просветительская работа с их родителями (законными представителями), привлечение родителей (законных представителей) к совместной работе с детьми, к разработке программы школы по охране здоровья обучающихся.

#### Цели и задачи программы

Разработка программы формирования экологической культуры, здорового и безопасного образа жизни, а также организация всей работы по ее реализации должны строиться на основе научной обоснованности, последовательности, возрастной и социокультурной адекватности, информационной безопасности и практической целесообразности.

Основная **цель** настоящей программы — сохранение и укрепление физического, психологического и социального здоровья обучающихся младшего школьного возраста как одной из ценностных составляющих, способствующих познавательному и эмоциональному развитию ребенка, достижению планируемых результатов освоения основной образовательной программы начального общего образования.

## Планируемые результаты формирования экологической культуры и безопасного образа жизни

К личностным результатам обучающихся относятся:

- готовность и способность обучающихся к саморазвитию в сфере здоровья и безопасности;
- сформированность мотивации к познанию закономерностей формирования и сохранения здоровья человека;
- сформированность представлений об основах экологической культуры на примере экологически сообразного поведения в быту и природе, безопасного для человека и окружающей среды;
- наличие ценностно-смысловых установок на здоровый и безопасный образ жизни;
- активная позиция в отношении сохранения собственного здоровья и здоровья окружающих;
- развитие способности к преодолению трудностей, целеустремленности и настойчивости в достижении результата;
- внутренняя позиция при самостоятельном выборе стиля поведения в повседневной и экстремальной ситуации.

К межпредметным результатам относятся:

- освоенные на базе одного, нескольких или всех учебных предметов универсальные способы деятельности (познавательные, регулятивные и коммуникативные), позволяющие сохранять здоровье в процессе обучения и других видах деятельности;
- усвоенные межпредметные понятия, формирующие целостное представление о человеке, его здоровье, культуре здорового и безопасного образа жизни, нормах поведения, обеспечивающие сохранение и укрепление физического, психологического и социального здоровья обучающихся, как фактора, способствующего развитию ребенка и достижению планируемых результатов общего образования.

К предметным результатам относятся:

- освоенный опыт специфической для данного учебного предмета деятельности по получению нового знания в области экологической культуры, здорового и безопасного образа жизни, а также система основополагающих элементов научного знания в сфере здоровья и безопасности, лежащая в основе современной научной картины мира;
- овладение начальными навыками адаптации в динамично меняющемся и развивающемся мире на основе наблюдений в природе, постановки опытов и т.д.;
- овладение основами грамотного поведения в природе и социуме, правил безопасного образа жизни;
- овладение навыками проведения наблюдений и постановки простейших опытов, использования оборудования и измерительных приборов, выполнения инструкций и правил техники безопасности;
- использование знаний о строении и функционировании организма человека для сохранения и укрепления своего здоровья.

# Модель организации работы, виды деятельности и формы занятий с обучающимися по формированию экологически целесообразного, здорового и безопасного уклада школьной жизни

Модель организации работы по формированию здорового и безопасного образа жизни и профилактике психоактивных веществ на уроках реализуется через проведение физкультминуток, соблюдение режима труда и отдыха, применение здоровьесберерегающих технологий, соблюдение санитарно-гигиенический требований и норм. Во внеурочной деятельности организуются подвижные игры во время перемен, недели здорового образа жизни, тематические беседы, организация встреч с медицинским работником, беседы с родителями о соблюдении режима дня школьников.

Организационная модель по профилактике детского дорожно-транспортного травматизма реализуется через беседы, праздники, конкурс «Безопасное колесо», оформление информационных стендов, проведение конкурсов рисунков.

#### Формы (методы) формирования экологической культуры и безопасного образа жизни

- 1) анкетирование,
- 2) тестирование обучающихся, родителей и учителей,
- 3) мониторинговое обследование функциональной готовности (уровень физического развития и физической подготовленности) учащихся к условиям образовательной среды и освоению ООП (содержанию).
- 4) мониторинг гигиенических условий реализации основной образовательной программы начального общего образования:
- требований к воздушно-тепловому режиму;
- требований к водоснабжению и канализации;
- требований к естественному, искусственному освещению;
- требований к расстановке мебели, организации учебного места и учебным доскам;
- требований к организации учебного процесса;
- требования к учебным и книжным изданиям, компьютерным средствам обучения;
- требования к организации питания;
- требований к организации медицинского обеспечения.
- 5) педагогические советы, советы школы, методические совещания с социальными партнерами школы, социологические опросы по проблемам необходимости и организации работы по формированию культуры здорового и безопасного образа жизни обучающихся.
- б) прогнозирование и планирование вариантов дальнейшего совершенствования развития здоровьеформирующего образовательного процесса;
- 7) мониторинг качества формирования у педагогов и родителей культуры здорового и безопасного образа жизни;

# Критерии, показатели эффективности деятельности образовательного учреждения в части формирования здорового и безопасного образа жизни и экологической культуры обучающихся

Основные результаты реализации программы формирования культуры здорового и безопасного образа жизни учащихся оцениваются в рамках мониторинговых процедур, предусматривающих выявление: динамики сезонных заболеваний; динамики школьного травматизма; утомляемости учащихся и т.п.

Развиваемые у учащихся в образовательном процессе компетенции в области здоровьсбережения выявляются в процессе урочной и внеурочной работы. На уроках и классных часах в процессе обсуждения вопросов, связанных с охраной и укреплением здоровья. Во внеурочной деятельности в процессе реализации дополнительных программ оздоровительной направленности (проведение викторин, конкурсов, праздников, фестивалей, спортивных мероприятий).

Критериями эффективности реализации программы на ступени начального общего образования является овладение обучающимися умениями:

- следовать социальным установкам экологически культурного, здоровьесберегающего, безопасного поведения (в отношении к природе и людям), самостоятельно планировать его;
- сравнивать свое поведение с образцом, обращаться за помощью к взрослым, принимать её:
- оценивать соответствие мотива и результата поведения с позиции экологической культуры, взаимосвязи здоровья человека и здоровья природы.

# Методика и инструментарий мониторинга достижения планируемых результатов по формированию экологической культуры, культуры здорового и безопасного образа жизни обучающихся

Для отслеживания достижения планируемых результатов в части экологической грамотности и формирования элементов экосистемной познавательной модели, здорового и безопасного образа жизни у обучающихся используется методика и инструментарий, предусмотренный программами по отдельным учебным предметам. Мониторинг будет осуществляться педагогами и классными руководителями в форме педагогического наблюдения, анкетирования, опроса, тестирования.

Работа по формированию здорового образа жизни начинается с анкетирования обучающихся и их родителей, которое помогает быстро выявить отношение детей к своему здоровью.

#### 2.5. Программа коррекционной работы

Программа коррекционной работы разработана в соответствии с требованиями Закона «Об образовании», Федерального государственного образовательного стандарта основного общего образования и направлена на создание системы комплексной помощи детям с ограниченными возможностями здоровья в освоении основной образовательной программы основного общего образования, коррекцию недостатков в физическом и психическом развитии обучающихся, их социальную адаптацию.

Дети с ограниченными возможностями здоровья (OB3) — дети, состояние здоровья которых препятствует освоению образовательных программ общего образования вне специальных условий обучения и воспитания, т. е. это дети-инвалиды либо другие дети в возрасте до 18 лет, не признанные в установленном порядке детьми-инвалидами, но имеющие временные или постоянные отклонения в физическом и (или) психическом развитии.

Категории детей с OB3, обучающиеся в МБОУ «Малобичинская СОШ»:

- Дети с нарушениями эмоционально волевой сферы и поведения;
- Дети с нарушениями интеллекта;
- Дети, имеющие трудности в обучении обусловленные ЗПР
- Соматически ослабленные дети
- Дети слабовидящие и (или) с пониженным зрением
- Педагогически запущенные дети (когда отставание в развитии предопределено неблагоприятными социальными условиями и педагогической запущенностью, которая приводит к необратимым изменениям в высшей нервной деятельности).

Программа коррекционной работы направлена на:

- преодоление затруднений учащихся в учебной деятельности;
- овладение навыками адаптации учащихся к социуму;
- психолого-педагогическое сопровождение учащихся, имеющих проблемы в обучении;
- развитие творческого потенциала учащихся (одаренных детей);
- развитие потенциала учащихся с ограниченными возможностями.

•

Организационно-управленческой формой коррекционного сопровождения является медико — психолого — педагогический консилиум. Его задачи: защита прав и интересов ребенка; диагностика по проблемам развития; выявление групп детей, требующих внимания специалистов; консультирование всех участников образовательного процесса.

**Цель:** создание системы психолого-педагогического сопровождения детей с ограниченными возможностями здоровья, детей с особыми образовательными потребностями.

#### Задачи:

- своевременное выявление детей с трудностями в обучении, обусловленными ограниченными возможностями здоровья;
- определение особых образовательных потребностей детей с ограниченными возможностями здоровья, детей-инвалидов;
- создание условий, способствующих освоению детьми с ограниченными возможностями здоровья основной образовательной программы начального и основного общего образования и их интеграции в образовательном учреждении;
- осуществление индивидуально ориентированной психолого-медико-педагогической помощи детям с ограниченными возможностями здоровья с учётом особенностей психического и (или) физического развития, индивидуальных возможностей детей (в соответствии с рекомендациями психолого-медико-педагогической комиссии);
- разработка и реализация индивидуальных учебных планов, организация индивидуальных и (или) групповых занятий для детей с выраженным нарушением в физическом и (или) психическом развитии;
- обеспечение возможности обучения и воспитания по дополнительным образовательным программам и получения дополнительных образовательных коррекционных услуг;
- реализация системы мероприятий по социальной адаптации детей с ограниченными возможностями здоровья и формирования здорового образа жизни;
- оказание консультативной и методической помощи родителям (законным представителям) детей с ограниченными возможностями здоровья по медицинским, социальным, правовым и другим вопросам.

Программа коррекционной работы на ступени основного общего образования включает в себя взаимосвязанные модули (направления). Данные модули отражают её основное содержание:

- диагностическая работа обеспечивает своевременное выявление детей с ограниченными возможностями здоровья, проведение их комплексного обследования и подготовку рекомендаций по оказанию им психолого-медико-педагогической помощи в условиях образовательного учреждения;
- коррекционно-развивающая работа обеспечивает своевременную специализированную помощь в освоении содержания образования и коррекцию недостатков в физическом и (или) психическом развитии детей с ограниченными возможностями здоровья в условиях общеобразовательного учреждения; способствует формированию универсальных учебных действий обучающихся (личностных, регулятивных, познавательных, коммуникативных);
- консультативная работа обеспечивает непрерывность специального сопровождения детей с ограниченными возможностями здоровья и их семей по вопросам

- реализации дифференцированных психолого-педагогических условий обучения, воспитания, коррекции, развития и социализации обучающихся;
- информационно-просветительская работа направлена на разъяснительную деятельность по вопросам, связанным с особенностями образовательного процесса для данной категории детей, со всеми участниками образовательного процесса обучающимися (как имеющими, так и не имеющими недостатки в развитии), их родителями (законными представителями), педагогическими работниками.

#### Диагностический модуль

**Цель:** выявление характера и интенсивности трудностей развития детей с ограниченными возможностями здоровья, проведение их комплексного обследования и подготовку рекомендаций по оказанию им психолого-медико-педагогической помощи.

Задачи (направления деятельности)	Планируемые результаты	Виды и формы деятельности, мероприятия	Сроки (периодичность в течение года)	<b>Ответстве нные</b>
Медицинская ди	агностика			
Определить состояние физического и психического здоровья детей.	Выявление состояния физического и психического здоровья детей.	Изучение истории развития ребенка, беседа с родителями, наблюдение классного руководителя, анализ работ обучающихся	сентябрь	Классный руководител ь Медицинск ий работник
Психолого-педаг	гогическая диагност	ика		-
Первичная диагностика для выявления группы «риска»	Создание банка данных обучающихся, нуждающихся в специализированн ой помощи Формирование характеристики образовательной	Наблюдение, логопедическо е и психологическ ое обследование; анкетирование родителей, беседы с	сентябрь	Классный руководител ь

	ситуации в ОУ	педагогами		
Проанализирова ть причины возникновения трудностей в обучении. Выявить резервные возможности	Индивидуальная коррекционная программа, соответствующая выявленному уровню развития обучающегося	Разработка коррекционной программы		Классный руководител ь
Социально – пед	агогическая диагно	стика		
Определить уровень организованност и ребенка, особенности эмоционально- волевой и личностной сферы; уровень знаний по предметам	Получение объективной информации об организованности ребенка, умении учиться, особенности личности, уровню знаний по предметам.  Выявление нарушений в поведении (гиперактивность, замкнутость, обидчивость и т.д.)	Анкетирование , наблюдение во время занятий, беседа с родителями, посещение семьи. Составление характеристик и.	Консультативный модуль  Цель: обеспечение непрерывности специального индивидуального сопровождения детей с ограниченными возможностями здоровья и их семей по вопросам реализации дифференцированных психолого-	Классный руководи- тель
			педагогических условий обучения, воспитания; коррекции, развития и социализации обучающихся	

#### Коррекционно-развивающий модуль

**Цель:** обеспечение своевременной специализированной помощи в освоении содержания образования и коррекции недостатков в познавательной и эмоционально-личностной сфере детей с ограниченными возможностями здоровья, детей-инвалидов.

Задачи (направления ) деятельности	Планируемы е результаты.	Виды и формы деятельности, мероприятия.	Сроки (периодичност ь в течение года)	Ответственны е
Психолого-педа	 агогическая раб	ота		
Обеспечить педагогическо е сопровождени е детей данной категории	Планы, программы	Разработать индивидуальную программу коррекционной работы по предмету. Разработать воспитательную программу работы с классом и индивидуальную воспитательную программу для детей данной категории. Разработать план работы с родителями по формированию толерантных отношений между участниками инклюзивного образовательного процесса. Осуществление педагогического мониторинга достижений школьника.	Октябрь - май	Заместитель директора по УВР учителя- предметники, классный руководитель  Заместитель директора по УВР учителя- предметники, классный руководитель

Лечебно – профилактическая работа					
Создание условий для сохранения и укрепления здоровья обучающихся	Разработка рекомендаций для педагогов, учителя, и родителей по работе с детьми.  Внедрение здоровьесберегающи х технологий в образовательный процесс Организация и проведение мероприятий, направленных на сохранение, профилактику здоровья и формирование навыков здорового и безопасного образа жизни.	В течение года	Медицинский работник		

#### Консультативный модуль

**Цель:** обеспечение непрерывности специального индивидуального сопровождения детей с ограниченными возможностями здоровья и их семей по вопросам реализации дифференцированных психолого-педагогических условий обучения, воспитания; коррекции, развития и социализации обучающихся

Задачи (направления) деятельности	Планируемые результаты.	Виды и формы деятельности, мероприятия.	Сроки (периодичност ь в течение года)	Ответственны е
Консультировани е педагогических работников по вопросам инклюзивного образования	1. Рекомендации, приёмы, упражнения и др. материалы. 2. Разработка	Индивидуальные , групповые, тематические консультации по дальнейшему развитию и коррекции	По отдельному плану-графику	Специалисты ПМПК

	плана консультативно й работы с ребенком, родителями, классом, работниками школы	познавательной, эмоциональноволевой и мотивационнопотребностной сфер.		
Консультировани е обучающихся по выявленным проблемам, оказание превентивной помощи	1. Рекомендации, приёмы, упражнения и др. материалы. 2. Разработка плана консультативно й работы с учащимся	Индивидуальные , групповые, тематические консультации	По отдельному плану-графику	Специалисты ПМПК
Консультировани е родителей по вопросам инклюзивного образования, выбора стратегии воспитания, психологофизиологическим особенностям детей	1. Рекомендации, приёмы, упражнения и др. материалы. 2. Разработка плана консультативно й работы с родителями	Индивидуальные , групповые, тематические консультации	По отдельному плану-графику	Классный руководитель

#### Информационно – просветительский модуль

**Цель:** организация информационно-просветительской деятельности по вопросам инклюзивного образования со всеми участниками образовательного процесса

Задачи (направления) деятельности	Планируемые результаты.	Виды и формы деятельности, мероприятия.	Сроки (периодичность в течение года)	Ответственные

Информирование родителей (законных представителей) по медицинским, социальным, правовым и другим вопросам	Организация работы семинаров, тренингов, тематических родительских собраний по вопросам образования и воспитания	Информационные мероприятия: «Возрастные особенности учащихся основной школы», «Стили семейного воспитания», «Умеете ли вы любить своего ребенка?», «Десять ошибок в воспитании, которые все совершали»	По отдельному плану-графику	Специалисты ПМПК Заместитель директора по УВР Классный руководитель
Психолого- педагогическое просвещение педагогических работников по вопросам развития, обучения и воспитания данной категории детей	Организация методических мероприятий по вопросам образования и воспитания	Информационные мероприятия:  «Личностно — ориентированный подход к обучающимся с учётом их индивидуально — типологических особенностей», «Коррекция и развитие эмоционально — волевой сферы обучающихся», «Приёмы работы с мотивационной сферой детей данной категории», «О единстве воспитания и обучения».  Групповые занятия — тренинги по формированию	По отдельному плану-графику	Специалисты ПМПК Заместитель директора по УВР

	классного	
	коллектива.	

#### ПЛАНИРУЕМЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ РАБОТЫ:

- 1. Снижен уровень тревожности обучающихся в образовательном процессе.
- 2. Повышение мотивации к обучению детей с ОВЗ.
- 3. Повышение качества усвоения предметных программ.
- 4. Формируются социальные и коммуникативные компетенции.
- 5. Адаптация обучающихся в классном коллективе, вовлечение в общественную жизнь.
- 6. Повышение уровня самоорганизации и воспитанности.
- 7. Рост достижений обучающихся.

ПРИЛОЖЕНИЯ

#### ПРИЛОЖЕНИЕ К КАЛЕНДАРНО-ТЕМАТИЧЕСКОМУ ПЛАНУ УЧИТЕЛЯ - ПРЕДМЕТНИКА

	предмет	
_		
Педагог		Класс
Учащийся		

No	Te	Корректиру	Мето	Формы	Самост	Пособия	Оценк	Необходи
ypo	ма	емые и	ды	(индивидуал	оя-	,	a	мая
ка		развиваемые		ьные,	тельная	дидакти	резуль	коррекци
дат		умения и		групповые)	работа	чес-кий	та-та	Я
a		навыки			учащих	материа		
					ся	Л		

#### ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫЙ МОНИТОРИНГ

Ф.И.О. учащегося	К	класс	предмет
<i>y</i> ,			1 ' '

	Входно й	Промежуточн ый	Сравнительн ый анализ	Итоговы й	Сравнительн ый анализ
Результат					
Необходим ая коррекция					

### ПЕДАГОГИЧЕСКОЕ НАБЛЮДЕНИЕ

Педагог		Класс	
	Учащийся_		_

Наблюдения	Сформиров ан-ность предметны х навыков	Способно сть понять и принять инструкц ию	Способно сть работать по образцу	Способно сть планирова ть свою деятельно сть	Умени е делать вывод ы и анализ и- ровать	Умени е работа ть в группе	Владен ие устной речью
Входной мониторинг							
Направление коррекции							
Промежуточ ный мониторинг							
Направления коррекции							
Итоговый мониторинг							

Анализ				
Рекомендаци и на уч. г.				

### ИНДИВИДУАЛЬНЫЙ ПЛАН ВОСПИТАТЕЛЬНОЙ РАБОТЫ КЛАССНОГО РУКОВОДИТЕЛЯ

Ф.И.О. учащегося		класс
	Классный руководитель	

Рекомендации педагога-психолога по результатам первичного обследования	Направление работы	Мероприя- тия	Методы и Формы (индивидуаль- ные, групповые)	Оценка результата
Формирование и развитие коммуникативных навыков	Формирование и развитие коммуникативных навыков			
Социальные (вовлечение в общественную жизнь школы, класса, профориентация; развитие ответственности за порученное дело; работа с родителями и т.п.)	Социальные			

#### III. Организационный раздел

#### 3.1. Учебный план начального общего образования

Учебный план начального общего образования МБОУ «Малобичинская СОШ» составлен в соответствии с требованиями федерального государственного образовательного стандарта начального общего образования на основе следующих нормативно-правовых документов - закона «Об образовании в Российской Федерации» 29.12.2012 года № 273;

- приказа Министерства образования и науки РФ от 06.10.2009 № 373 "Об утверждении и введении в действие федерального государственного образовательного стандарта начального общего образования" ред. от 31.12.2015;
- приказа Министерства образования и науки Российской Федерации от 26.11.2010 г. № 1241 «О внесении изменений в федеральный государственный образовательный стандарт начального общего образования, утверждённый приказом Министерства образования и науки Российской Федерации от 6 октября 2009 г. № 373» (зарегистрирован в Минюсте России 4 февраля 2011 г.);
- приказа Министерства образования и науки РФ от 22.09.2011 г. № 2357 «О внесении изменений в федеральный государственный образовательный стандарт начального общего образования, утверждённый приказом Министерства образования и науки Российской Федерации от 6 октября 2009 г. № 373» (зарегистрирован в Минюсте России 22 декабря 2009 г.);
- приказа Министерства образования и науки РФ от 18.12.2012 г. № 1060 «О внесении изменений в федеральный государственный образовательный стандарт начального общего образования, утверждённый приказом Министерства образования и науки Российской Федерации от 6 октября 2009 г. № 373» (зарегистрирован в Минюсте России 11 февраля 2013 г.):
- приказа Министерства образования и науки РФ от 30.08.2013 № 1015 «Об утверждении порядка организации и осуществления образовательной деятельности по основным общеобразовательным программам образовательным программам начального общего, основного общего и среднего общего образования» (в ред. Минобрнауки России от 13.12.2013 № 1342);
- постановления Главного государственного санитарного врача Российской Федерации от 29 декабря 2010 г. № 189 «Об утверждении СанПин 2.4.2.2821-10 "Санитарно-эпидемиологические требования к условиям и организации обучения в общеобразовательных учреждениях"»
- постановления Главного государственного санитарного врача Российской Федерации от 24 ноября 2015 г. № 40154 «О внесении изменений в СанПин 2.4.2.2821-10 "Санитарно-эпидемиологические требования к условиям и организации обучения в общеобразовательных учреждениях"» (зарегистрировано в Минюсте 18 .12.2015)

Учебный план разработан в соответствии с письмом Министерства образования Омской области от 17.07.2014 № ИСХ-14/МОБР-10460 «Методические рекомендации по разработке учебного плана образовательной организации в условиях реализации Федерального закона от 29 декабря 2012 года № 273-ФЗ «Об образовании в Российской Федерации.

Учебный план определяет:

- 1. Структуру обязательных предметных областей Русский язык и литературное чтение, Иностранный язык, Математика и информатика, Обществознание и естествознание (окружающий мир), Искусство, Технология, Физическая культура.
- 2. Учебное время, отводимое на изучение предметов по классам (годам) обучения.
- 3. Общий объём нагрузки и максимальный объём аудиторной нагрузки обучающихся.
- 4. Формы промежуточной аттестации обучающихся.

Учебный план для 1-4 классов ориентирован на 4- летний нормативный срок освоения государственных образовательных программ начального общего образования. Учебный план состоит из двух частей: обязательной части (80%) и части, формируемой участниками образовательного процесса (20%). Обязательная часть учебного плана отражает содержание образования, обеспечивающее решение важнейших целей современного начального образования:

- формирование гражданской идентичности обучающихся;
- приобщение обучающихся к общекультурным и национальным ценностям, информационным технологиям;
- готовность к продолжению образования на следующей ступени основного общего образования;
- формирование здорового образа жизни, правил поведения в экстремальных ситуациях;
- личностное развитие обучающихся в соответствии с его индивидуальностью.

#### Условия реализации учебного плана

показатель	величина
срок освоения основной	4 года (135 учебных недель)
образовательной	
программы	
продолжительность	1класс – 33 уч. недели
учебного года	2-4 классы – 34 уч. недели
учебная неделя	5 дней
максимально допустимая	1 класс- 21 часов/нед. 693 часа/год
аудиторная	2 класс- 23 часов/нед. 782 часа/год
нагрузка	3 класс-21 часа/нед. 782 часа/год
	4 класс- 23 часа/нед. 782 часа/год

количество часов учебных	1 класс- 21 час/нед. 683 часа/год;
занятий за 5 лет	2 класс- 23 час/нед. 782 часа/год;
	3 класс-23 час/нед. 782 часа/год;
	4 класс- 23 час/нед. 782 часа/год;
	<b>ИТОГО: 3039</b> (Минимально допустимая нагрузка- 2904 часов, максимально допустимая нагрузка- 3345 часов)
количество уроков в день	1 класс – 4 урока, и один день в неделю 5 уроков за счёт урока физической культуры;
	2-4 классы – 5 уроков
продолжительность урока	45 минут

В учебном плане МБОУ «Малобичинская СОШ» представлены все предметные области и учебные предметы:

Русский язык и литературное чтение (русский язык, литературное чтение)

Иностранный язык (иностранный язык)

Математика и информатика (математика)

Обществознание и естествознание (окружающий мир)

Искусство (изобразительное искусство, музыка)

Технология (технология)

Физическая культура (физическая культура)

Основы религиозных культур и светской этики (ОРКСЭ)

Обязательная часть учебного плана отражает содержание образования, которое обеспечивает решение важнейших целей современного начального образования: формирование гражданской идентичности школьников; их приобщение к общекультурным и национальным ценностям, информационным технологиям; готовность к продолжению образования в основной школе; формирование здорового образа жизни, элементарных правил поведения в экстремальных ситуациях; личностное развитие обучающегося в соответствии с его индивидуальностью.

Изучение предметной области «Русский язык и литературное чтение» в начальной школе направлено на формирование первоначальных представлений о русском языке как государственном языке Российской Федерации, как средстве общения людей разных национальностей в России и за рубежом. Развитие диалогической и монологической устной и письменной речи, коммуникативных умений, нравственных и эстетических чувств, способностей к творческой деятельности. Изучение предмета «Литературное

**чтение»** в начальной школе ориентировано на формирование и совершенствование всех видов речевой деятельности младшего школьника (слушание, чтение, говорение, письмо, различные виды пересказа), на знакомство с богатым миром отечественной и зарубежной детской литературы, на развитие нравственных и эстетических чувств школьника, способного к творческой деятельности.

Предметная область «Иностранные языки» в начальной школе представлена учебным предметом «Английский язык», который изучается со 2 класса. Изучение английского языка направлено на формирование дружелюбного отношения и толерантности к носителям другого языка на основе знакомства с жизнью своих сверстников в других странах, с детским фольклором и доступными образцами детской художественной литературы, формирование начальных навыков общения в устной и письменной форме с носителями иностранного языка, коммуникативных умений, нравственных и эстетических чувств, способностей к творческой деятельности на иностранном языке.

Изучение предметной области «Математика и информатика» направлено на развитие математической речи, логического и алгоритмического мышления, воображения, обеспечение первоначальных представлений о компьютерной грамотности. Особое место должно быть уделено обеспечению первоначальных представлений о компьютерной грамотности учащихся. Учебный предмет «Информатика» изучается во 2 классе в качестве учебного модуля в рамках учебного предмета «Математика», в 3-4 классах в качестве учебного модуля в рамках учебного предмета «Технология».

Изучение предметной области «Окружающий мир» направлено Формирование уважительного отношения к семье, населенному пункту, региону, России, истории, культуре, природе нашей страны, ее современной жизни. Осознание ценности, целостности и многообразия окружающего мира, своего места в нем. Формирование модели безопасного поведения в условиях повседневной жизни и в различных опасных и чрезвычайных ситуациях. Формирование психологической культуры и компетенции для обеспечения эффективного и безопасного взаимодействия в социуме. В его содержание учебного предмета «Окружающий мир» дополнительно введены развивающие модули и разделы социально — гуманитарной направленности, а также элементы основ безопасности жизнедеятельности.

Предметная область «**Технология**» направлено на формирование опыта как основы обучения и познания, осуществление поисково-аналитической деятельности для практического решения прикладных задач с использованием знаний, полученных при изучении других учебных предметов, формирование первоначального опыта практической преобразовательной деятельности.

Занятия по физической культуре направлены на укрепление здоровья, содействие гармоничному физическому развитию и всесторонней физической подготовленности обучающегося.

Предметная область «**Искусство**» представлена двумя учебными предметами: «Музыка», «Изобразительное искусство» и направлена на развитие способностей к художественнообразному, эмоционально-ценностному восприятию произведений изобразительного и музыкального искусства, выражению в творческих работах своего отношения к окружающему миру.

**Предметная область «Основы религиозных культур и светской этики»** представлена курсом «Основы светской этики». Целью комплексного курса ОРКСЭ является

формирование у обучающегося мотиваций к осознанному нравственному поведению, основанному на знании и уважении культурных и религиозных традиций многонационального народа России, а также к диалогу с представителями других культур и мировоззрений.

В 1-4-х классах реализуется УМК «Начальная школа XXI века» (под ред. Н.Ф. Виноградовой), УМК «Школа России».

Обязательная часть учебного плана соответствует учебному плану для начальной школы, реализующей  $\Phi\Gamma$ OC.

Часть учебного плана, формируемая участниками образовательного процесса, представлена дополнительными часами для изучения обязательных предметов: 1 класс – русский язык (1 час), 2 класс- русский язык (1 час), 3 класс- русский язык (1 час), 4 класс – литературное чтение (1 час).

Общая **трудоемкость** учебного плана начального общего образования составляет 3039 часов за 4 года обучения (согласно требованиям ФГОС НОО).

1 класс- 33 учебные недели, 2-4 классы – 34 учебные недели.

Трудоемкость учебного плана начального общего образования МБОУ «Малобичинская СОШ»

1 класс		2 класс		3 класс		4 класс	
год	неделя	год	неделя	год	неделя	год	неделя
693	21	782	23	782	23	782	23

Трудоемкость изучения предметов учебного плана начального общего образования определена в соответствии с используемыми программами:

Русский язык – 641 часов за период освоения ООП НОО;

Литературное чтение – 540 часов за период освоения ООП НОО;

Английский язык – 204 часов за период освоения ООП НОО;

Математика –540 часов за период освоения ООП НОО;

Окружающий мир – 270 часов за период освоения ООП НОО:

ОРКСЭ – 34 часа за период освоения ООП НОО;

Музыка – 135 часов за период освоения ООП НОО;

Изобразительное искусство – 135 часов за период освоения ООП НОО;

Технология – 135 часов за период освоения ООП НОО;

Физическая культура – 405 часов за период освоения ООП НОО;

#### Формы проведения промежуточной аттестации.

Наименование	Периоды освоения учебных предметов					
учебных предметов	1 класс	2 класс	3 класс	4 класс		
Русский язык	Диктант с грамматическим заданием	Диктант с грамматическим заданием	Диктант с грамматическим заданием	Диктант с грамматическим заданием		
Литературное	Контроль техники	Контроль	Контроль	Контроль		

чтение	чтения	техники чтения	техники чтения	техники чтения
Английский язык	-	Тест	Тест	Тест
Математика	Контрольная работа	Контрольная работа	Контрольная работа	Контрольная работа
Окружающий мир	Тест	Тест	Тест	Тест
Музыка	Тест	Тест	Тест	Тест

Изобразительное искусство	Практическая работа	Проект	Проект	Проект
Технология (труд)	Практическая работа	Проект	Проект	Проект
Физическая культура	Зачёт	Зачет	Зачет	Зачет
Основы светской этики	-	-	-	Проект
<b>Метапредметные</b> результаты	Комплексная контрольная работа	Комплексная контрольная работа	Комплексная контрольная работа	Комплексная контрольная работа

	УМК "Начальная школа 21 века", не	еделя)			
			V по	ассы	
Предметные области	Учебные предметы	1	4		
1. Обязательная часть 80%	у теоные предметы	<del>'</del>	<u>2</u> Количес	тво часо	
Русский язык и			103111100		<u> </u>
литературное чтение	Русский язык	4	4	4	4
Juniopany price Tronsie	Литературное чтение	4	4	4	3
Иностранный язык	Иностранный язык (английский)	<u> </u>	2	2	2
7 HIGO IPARILIBINI FIODIK	Three sparmings result (and substitutions)				
Математика и информатика	Математика	4	4	4	4
Обществознание и естествознание	Окружающий мир	2	2	2	2
	Музыка	1	1	1	1
Искусство	Изобразительное искусство	1	1	1	1
Технология	Технология	1 1	1	1	<u>'</u> 1
Основы религиозных культур и	TOATIONOLINI	+ '-	<del>-</del>	<del>                                     </del>	
и светской этики	ОРКСЭ				1
				† †	4
Физическая культура	Физическая культура	3	3	3	3
Итого при 5-дневной неделе	, , , , , , , , , , , , , , , , , , ,	20	22	22	22
2. Часть, формируемая участниками	образовательного процесса 20%	0	0	0	0
Русский язык и	Русский язык	1	1	1	
литературное чтение	Литературное чтение				1
Предельно допустимая аудиторная					ı
учебной неделе	тучестая нагрузка при о-дпевной	21	23	23	23
у постол подоле	сетка часов на год		20	20	
·					
			Кла	ассы	
Предметные области	Учебные предметы	1	2	3	4
1. Обязательная часть 80%			Количес	тво часо	
					В
Русский язык и					В
	Русский язык	132	136	136	в 136
Русский язык и литературное чтение	Русский язык Литературное чтение	132 132	136 136	136 136	
		_	+	+ +	136
литературное чтение	Литературное чтение	_	136	136	136 102
литературное чтение	Литературное чтение	_	136	136	136 102
литературное чтение  Иностранный язык  Математика и информатика	Литературное чтение Иностранный язык (английский) Математика	132	136 68 136	136 68 136	136 102 68
литературное чтение  Иностранный язык	Литературное чтение Иностранный язык (английский) Математика Окружающий мир	132 132 66	136 68 136 68	136 68 136 68	136 102 68 136
литературное чтение  Иностранный язык  Математика и информатика	Литературное чтение Иностранный язык (английский) Математика	132	136 68 136	136 68 136	136 102 68
литературное чтение  Иностранный язык  Математика и информатика  Обществознание и естествознание	Литературное чтение Иностранный язык (английский) Математика Окружающий мир Музыка	132 132 66 33	136 68 136 68 34	136 68 136 68 34	136 102 68 136 68 34
литературное чтение  Иностранный язык  Математика и информатика  Обществознание и естествознание  Искусство	Литературное чтение Иностранный язык (английский) Математика Окружающий мир Музыка Изобразительное искусство	132 132 66 33 33	136 68 136 68 34	136 68 136 68 34 34	136 102 68 136 68 34 34
литературное чтение  Иностранный язык  Математика и информатика  Обществознание и естествознание  Искусство  Технология	Литературное чтение Иностранный язык (английский) Математика Окружающий мир Музыка	132 132 66 33	136 68 136 68 34	136 68 136 68 34	136 102 68 136 68 34
литературное чтение  Иностранный язык  Математика и информатика  Обществознание и естествознание  Искусство  Технология  Основы религиозных культур и	Литературное чтение Иностранный язык (английский) Математика Окружающий мир Музыка Изобразительное искусство Технология	132 132 66 33 33	136 68 136 68 34	136 68 136 68 34 34	136 102 68 136 68 34 34 34
литературное чтение  Иностранный язык  Математика и информатика  Обществознание и естествознание  Искусство  Технология	Литературное чтение Иностранный язык (английский) Математика Окружающий мир Музыка Изобразительное искусство	132 132 66 33 33	136 68 136 68 34	136 68 136 68 34 34	136 102 68 136 68 34 34
литературное чтение  Иностранный язык  Математика и информатика  Обществознание и естествознание  Искусство  Технология  Основы религиозных культур и светской этики	Литературное чтение Иностранный язык (английский) Математика Окружающий мир Музыка Изобразительное искусство Технология ОРКСЭ	132 132 66 33 33 33	136 68 136 68 34 34 34	136 68 136 68 34 34 34	136 102 68 136 68 34 34 34 34
литературное чтение  Иностранный язык  Математика и информатика  Обществознание и естествознание  Искусство  Технология  Основы религиозных культур и светской этики  Физическая культура	Литературное чтение Иностранный язык (английский) Математика Окружающий мир Музыка Изобразительное искусство Технология	132 132 66 33 33 33 99	136 68 136 68 34 34 34 34	136 68 136 68 34 34 34 34	136 102 68 136 68 34 34 34 34
литературное чтение  Иностранный язык  Математика и информатика  Обществознание и естествознание  Искусство  Технология  Основы религиозных культур и светской этики  Физическая культура  Итого при 5-дневной неделе	Литературное чтение Иностранный язык (английский) Математика Окружающий мир Музыка Изобразительное искусство Технология ОРКСЭ	132 132 66 33 33 33 99 660	136 68 136 68 34 34 34 34 748	136 68 136 68 34 34 34 34 748	136 102 68 136 68 34 34 34 34 102 748
литературное чтение  Иностранный язык  Математика и информатика  Обществознание и естествознание  Искусство Технология  Основы религиозных культур и светской этики  Физическая культура  Итого при 5-дневной неделе  2. Часть, формируемая участниками	Литературное чтение Иностранный язык (английский) Математика Окружающий мир Музыка Изобразительное искусство Технология ОРКСЭ Физическая культура образовательного процесса 20%	132 132 66 33 33 33 39 660 0	136 68 136 68 34 34 34 748	136 68 136 68 34 34 34 34 748	136 102 68 136 68 34 34 34 34
литературное чтение  Иностранный язык  Математика и информатика  Обществознание и естествознание  Искусство  Технология  Основы религиозных культур и светской этики  Физическая культура  Итого при 5-дневной неделе  2. Часть, формируемая участниками Русский язык и	Литературное чтение Иностранный язык (английский) Математика Окружающий мир Музыка Изобразительное искусство Технология ОРКСЭ Физическая культура  образовательного процесса 20% Русский язык	132 132 66 33 33 33 99 660	136 68 136 68 34 34 34 34 748	136 68 136 68 34 34 34 34 748	136 102 68 136 68 34 34 34 34 748 0
литературное чтение  Иностранный язык  Математика и информатика  Обществознание и естествознание  Искусство Технология  Основы религиозных культур и светской этики  Физическая культура  Итого при 5-дневной неделе  2. Часть, формируемая участниками	Литературное чтение Иностранный язык (английский) Математика Окружающий мир Музыка Изобразительное искусство Технология ОРКСЭ Физическая культура образовательного процесса 20% Русский язык Литературное чтение	132 132 66 33 33 33 39 660 0	136 68 136 68 34 34 34 748	136 68 136 68 34 34 34 34 748	136 102 68 136 68 34 34 34 34 102 748

Предметные области	сетка час	ов (УМК "Школа Ро	ссии", нед	целя)		
Области   Учебные предметы   1				16		
1. Обязательная часть 80%         Количество часов           Русский язык и литературное чтение интературное чтение интературное чтение информатика и информатика и информатика         4		V	4			4
Русский язык и литературное чтение Русский язык 4 4 4 4 4 4 4 3 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1			1		_	4
литературное чтение         Русский язык         4         4         4         4         4         3           Иностранный язык иностранный язык и информатика         Иностранный язык иноформатика         0         2		асть 80%		Количест	во часов	
Питературное чтение		Dynamia and w	4	4	4	4
Иностранный язык (английский)         2         2         2           Математика и информатика         Математика         4         4         4         4           Обществознание и естествознание и естествознание и естествознание и естествознание и естествознание и светской этики         Окружающий мир         2	литературное чтение	_				2
Математика информатика   Изберзание и естествознание и естествознание и естествознание и естествознание   Окружающий мир   2	Иностронный воли		4	4	4	J
Математика и информатика Обществознание и естествознание Искусство Музыка Пизобразительное искусство Музыка Пизобразительное искусство Пехнология Технология Техноло	иностранный язык			2	2	2
и информатика         Математика         4         4         4         4           Обществознание и естествознание и естествознание и естествознание и естествознание и естество музыка         1         2	Математика	(англиискии)				
Обществознание и естествознание         Окружающий мир         2         2         2         2           Искусство         Музыка         1         1         1         1         1           Изобразительное искусство         1 <td></td> <td>Математика</td> <td>Λ</td> <td>4</td> <td>4</td> <td>1</td>		Математика	Λ	4	4	1
и естествознание         Окружающий мир         2         2         2         2           Искусство         Музыка         1         1         1         1           Технология         Технология         1         1         1         1           Основы религиозных культур и и светской этики         ОРКСЭ         1         1         1         1           Основы религиозных культура         ОРКСЭ         1 <td></td> <td>Marcinarina</td> <td></td> <td></td> <td></td> <td>-</td>		Marcinarina				-
Искусство         Музыка         1         1         1         1           Изобразительное искусство         1         1         1         1         1           Технология         Технология         1         1         1         1         1           Основы религиозных культур и с ветской этики         ОРКСЭ         1         1         1         1         1           Физическая культура         3<		Окружающий мир	2	2	2	2
Изобразительное искусство						
Математика информатика   Математика информатика   Иностранный язык (английский)   Камательнае и естествознание и естествознание и естествознание и естествознание и естествознание   Окружающий мир и стехнология   Окрусство   Окружающий мир и стехнология   Окрусство   Окружающий мир и стехнология   Окрусство   Окрусство   Окрусство   Окрустора   Окрус	,					
Технология         Технология         1         1         1         1           Основы религиозных культур и и светской этики         ОРКСЭ         1         1           Физическая культура         3         3         3         3           Итого при 5-Дневной неделе         20         22			1	1	1	1
Основы релипиозных культура и светской этики ОРКСЭ Физическая культура 3 3 3 3 3 3 3 3 3 3 3 3 3 3 3 3 3 3 3	Технология	-	1	1	1	1
культур и и светской этики ОРКСЭ	Основы религиозных					
и светской этики         ОРКСЭ         1           Физическая         Физическая         3         3         3           Культура         3         3         3         3           Итого при 5-дневной неделе         20         22         22         22           2. Часть, формируемая участниками образовательного процесса 20%         Русский язык и         1         1         1         1           Предельно допустимая аудиторная учебная нагрузка при 5-дневной         21         23         23         23           ГОД         Классы           ГОД         Классы         Учебные предметы         1         2         3         4           1. Обязательная часть 80%         Классы         Учебные предметы         1         2         3         4           1. Обязательная часть 80%         Классы         Учебные предметы         1         2         3         4           1. Обязательная часть 80%         Классы         Классы         Учебные предметы         1         2         3         4           1. Обязательная часть 80%         Классы         Классы <t< td=""><td></td><td>]</td><td></td><td></td><td></td><td></td></t<>		]				
культура культура 3 3 3 3 3 3 3 3 3 3 3 3 3 3 3 3 3 3 3		ОРКСЭ				1
культура культура 3 3 3 3 3 3 3 3 3 3 3 3 3 3 3 3 3 3 3		Физическая				
2. Часть, формируемая участниками образовательного процесса 20%           Русский язык и литературное чтение         1         2         3         2         23         24         1.0         60         68         68 <t< td=""><td>культура</td><td>культура</td><td></td><td></td><td></td><td>3</td></t<>	культура	культура				3
Русский язык и литературное чтение Предельно допустимая аудиторная учебная нагрузка при 5-дневной 21 23 23 23 23	Итого при 5-дневной	неделе	20	22	22	22
литературное чтение         1         2         3         24         136         23         4         4         1.06         26         23         4         4         1.06         20         23         4         4         1.36         1.36         1.36         1.36         1.36         1.36         1.36         1.36         1.36         1.36         1.36         1.36         1.36         1.36         1.36         1.36         1.36         1.36	2. Часть, фор	омируемая участникам	и образова	тельного п	роцесса 20	0%
Предельно допустимая аудиторная учебная нагрузка при 5-дневной 21 23 23 23 23	Русский язык и	Русский язык				
Предметные области	литературное чтение		1	1	1	1
Предметные области Учебные предметы 1 2 3 4  1. Обязательная часть 80% Количество часов Русский язык и литературное чтение Русский язык 132 136 136 136 Питературное чтение 132 136 136 102 Иностранный язык (английский) 68 68 68 68 Математика информатика Математика 132 136 136 136 Обществознание и естествознание и естествознание Изобразительное Искусство искусство 33 34 34 34 34 120 Искусство искусство 33 34 34 34 34 34 34 34 34 34 34 34 34	-					
Предметные области  1 2 3 4  1. Обязательная часть 80%  Русский язык и литературное чтение  Иностранный язык (английский)  Математика и информатика и информатика и естествознание и образительное искусство иску	учебная нагрузка пр	и 5-дневной	21	23	23	23
области         Учебные предметы         1         2         3         4           1. Обязательная часть 80%         Количество часов           Русский язык и         литературное чтение         132         136         136         136           Литературное чтение         132         136         136         102           Иностранный язык (английский)         68         68         68           Математика и информатика         Математика         132         136         136           Обществознание и естествознание и естествознание и естествознание и естествознание и скусство         Окружающий мир 66         68         68         68           Мозыка 33         34         34         34           Искусство искусство искусство искусство искусство искусство искусство искуство искуств		FOR				
области         Учебные предметы         1         2         3         4           1. Обязательная часть 80%         Количество часов           Русский язык и         литературное чтение         132         136         136         136           Литературное чтение         132         136         136         102           Иностранный язык (английский)         68         68         68           Математика и информатика         Математика         132         136         136           Обществознание и естествознание и естествознание и естествознание и естествознание и скусство         Окружающий мир 66         68         68         68           Мозыка 33         34         34         34           Искусство искусство искусство искусство искусство искусство искусство искуство искуств		тод				
1. Обязательная часть 80%         Количество часов           Русский язык и         132         136         136         136           Литературное чтение         132         136         136         102           Иностранный язык (английский)         68         68         68           Математика и информатика Математика         132         136         136         136           Обществознание и естествознание и естествознание и естествознание и естествознание образительное искусство         33         34         34         34           Искусство искусство искусство искусство искусство за	_	ТОД				
Русский язык и литературное чтение Русский язык 132 136 136 136 102  Иностранный язык (английский) 68 68 68 68  Математика и информатика Математика 132 136 136 136  Обществознание и естествознание Окружающий мир 66 68 68 68 68  Музыка 33 34 34 34 34  Посновы религиозных культур и светской этики ОРКСЭ 34  Физическая культура культура 99 102 102 102  Итого при 5-дневной неделе 660 748 748 748  Сусский язык и Русский язык и литературное чтение 33 34 34 34 34  Предельно допустимая аудиторная						
литературное чтение         Русский язык         132         136         136         136           Иностранный язык         Иностранный язык (английский)         68         68         68           Математика и информатика         Математика         132         136         136         136           Обществознание и естествознание и естествознание и естествознание и естествознание и музыка         33         34         34         34           Искусство и	области	Учебные предметы	1	2	3	4
Питературное чтение   132   136   136   102	области 1. Обязательная ч	Учебные предметы	1	2	3	4
Иностранный язык         Иностранный язык (английский)         68         68         68           Математика и информатика         Математика         132         136         136         136           Обществознание и естествознание и естествознание и естествознание и естествознание и естество искусство         Окружающий мир и ебе 66         68         68         68           Искусство искуство	области 1. Обязательная ча Русский язык и	Учебные предметы асть 80%		2 Количест	3 гво часов	
(английский)         68         68         68           Математика         и информатика         Математика         132         136         136           Обществознание         Окружающий мир         66         68         68         68           и естествознание         Окружающий мир         66         68         68         68           Искусство         33         34         34         34           Искусство         искусство         33         34         34         34           Основы религиозных культур и         светской этики         ОРКСЭ         34         34         34           Физическая         физическая         культура         99         102         102         102           Итого при 5-дневной неделе         660         748         748         748           2. Часть, формируемая участниками образовательного процесса 20%         Русский язык и         Русский язык         33         34         34         34           Предельно допустимая аудиторная         33         34         34         34	области 1. Обязательная ча Русский язык и	Учебные предметы асть 80% Русский язык	132	2 Количест 136	3 тво часов 136	136
Математика и информатика Математика  Обществознание и естествознание Окружающий мир  Окружами за	области 1. Обязательная ча Русский язык и литературное чтение	Учебные предметы асть 80% Русский язык Литературное чтение	132	2 Количест 136	3 тво часов 136	136
и информатика         Математика         132         136         136           Обществознание         Окружающий мир         66         68         68           Музыка         33         34         34         34           Искусство         искусство         33         34         34         34           Технология         Технология         33         34         34         34           Основы религиозных культур и         Светской этики         ОРКСЭ         34         34           Физическая         физическая         культура         99         102         102         102           Итого при 5-дневной неделе         660         748         748         748           2. Часть, формируемая участниками образовательного процесса 20%         Русский язык и         Русский язык         33         34         34         34           Предельно допустимая аудиторная         33         34         34         34	области 1. Обязательная ча Русский язык и литературное чтение	Учебные предметы асть 80% Русский язык Литературное чтение Иностранный язык	132	2 Количест 136 136	3 BO 4ACOB 136 136	136 102
Обществознание и естествознание         Окружающий мир         66         68         68         68           Музыка         33         34         34         34           Искусство         искусство         33         34         34         34           Технология         Технология         33         34         34         34           Основы религиозных культур и светской этики         ОРКСЭ         34         34         34           Физическая         Физическая         культура         99         102         102         102           Итого при 5-дневной неделе         660         748         748         748           2. Часть, формируемая участниками образовательного процесса 20%         Русский язык и         33         34         34         34           Предельно допустимая аудиторная         33         34         34         34         34	области 1. Обязательная ча Русский язык и литературное чтение Иностранный язык	Учебные предметы асть 80% Русский язык Литературное чтение Иностранный язык	132	2 Количест 136 136	3 BO 4ACOB 136 136	136 102
и естествознание         Окружающий мир         66         68         68         68           Музыка         33         34         34         34           Искусство         33         34         34         34           Технология         Технология         33         34         34         34           Основы религиозных культур и         Светской этики         ОРКСЭ         34	области 1. Обязательная ча Русский язык и литературное чтение Иностранный язык	Учебные предметы асть 80% Русский язык Литературное чтение Иностранный язык (английский)	132 132	2 Количест 136 136 68	3 136 136 136	136 102 68
Музыка 33 34 34 34 34 Изобразительное Искусство искусство 33 34 34 34 34 34 34 34 34 34 34 34 34	области 1. Обязательная ча Русский язык и литературное чтение Иностранный язык Математика и информатика	Учебные предметы асть 80% Русский язык Литературное чтение Иностранный язык (английский)	132 132	2 Количест 136 136 68	3 136 136 136	136 102 68
Искусство искусство 33 34 34 34 34 34 34 34 34 34 34 34 34	области  1. Обязательная ча Русский язык и литературное чтение Иностранный язык  Математика и информатика Обществознание	Учебные предметы асть 80% Русский язык Литературное чтение Иностранный язык (английский) Математика	132 132 132	2 Количест 136 136 68 136	3 180 часов 136 136 68	136 102 68 136
Искусство         искусство         33         34         34         34           Технология         Технология         33         34         34         34           Основы религиозных культур и светской этики         ОРКСЭ         34           Физическая культура         Физическая         4         4           культура         культура         99         102         102           Итого при 5-дневной неделе         660         748         748         748           2. Часть, формируемая участниками образовательного процесса 20%           Русский язык и литературное чтение         33         34         34         34           Предельно допустимая аудиторная         33         34         34         34	области  1. Обязательная ча Русский язык и литературное чтение Иностранный язык  Математика и информатика Обществознание	Учебные предметы асть 80% Русский язык Литературное чтение Иностранный язык (английский) Математика Окружающий мир	132 132 132	2 Количест 136 136 68 136	3 180 часов 136 136 68 136	136 102 68 136
Технология         Технология         33         34         34         34           Основы религиозных культур и светской этики         ОРКСЭ         34<	области  1. Обязательная ча Русский язык и литературное чтение Иностранный язык  Математика и информатика Обществознание	Учебные предметы асть 80% Русский язык Литературное чтение Иностранный язык (английский) Математика Окружающий мир Музыка	132 132 132	2 Количест 136 136 68 136	3 180 часов 136 136 68 136	136 102 68 136
Основы религиозных культур и Светской этики ОРКСЭ 34  Физическая Физическая культура 99 102 102 102  Итого при 5-дневной неделе 660 748 748 748  2. Часть, формируемая участниками образовательного процесса 20%  Русский язык и Русский язык литературное чтение 33 34 34 34  Предельно допустимая аудиторная	области 1. Обязательная ча Русский язык и литературное чтение Иностранный язык Математика и информатика Обществознание и естествознание	Учебные предметы асть 80%  Русский язык Литературное чтение Иностранный язык (английский)  Математика  Окружающий мир  Музыка Изобразительное	132 132 132 66 33	2 Количест 136 136 68 136 68 34	3 180 часов 136 136 68 136 68 34	136 102 68 136 68 34
культур и ОРКСЭ 34  Физическая Физическая культура 99 102 102 102  Итого при 5-дневной неделе 660 748 748 748  2. Часть, формируемая участниками образовательного процесса 20%  Русский язык и Русский язык литературное чтение 33 34 34 34  Предельно допустимая аудиторная	области  1. Обязательная ча Русский язык и литературное чтение Иностранный язык Математика и информатика Обществознание и естествознание	Учебные предметы асть 80%  Русский язык Литературное чтение Иностранный язык (английский)  Математика  Окружающий мир  Музыка Изобразительное искусство	132 132 132 66 33	2 Количест 136 136 68 136 68 34 34	3 180 часов 136 136 68 136 68 34	136 102 68 136 68 34
Светской этики         ОРКСЭ         34           Физическая         Физическая         102         102         102           Культура         99         102         102         102           Итого при 5-дневной неделе         660         748         748         748           2. Часть, формируемая участниками образовательного процесса 20%         Русский язык и         Русский язык         33         34         34         34           Предельно допустимая аудиторная         33         34         34         34	области  1. Обязательная ча Русский язык и литературное чтение Иностранный язык Математика и информатика Обществознание и естествознание Искусство Технология	Учебные предметы асть 80%  Русский язык Литературное чтение Иностранный язык (английский)  Математика  Окружающий мир Музыка Изобразительное искусство Технология	132 132 132 66 33	2 Количест 136 136 68 136 68 34 34	3 180 часов 136 136 68 136 68 34	136 102 68 136 68 34
Физическая культура         Физическая культура         99         102         102         102           Итого при 5-дневной неделе         660         748         748         748           2. Часть, формируемая участниками образовательного процесса 20%           Русский язык и литературное чтение         33         34         34           Предельно допустимая аудиторная         33         34         34	области  1. Обязательная ча Русский язык и литературное чтение Иностранный язык Математика и информатика Обществознание и естествознание Искусство Технология Основы религиозных	Учебные предметы асть 80%  Русский язык Литературное чтение Иностранный язык (английский)  Математика  Окружающий мир Музыка Изобразительное искусство Технология	132 132 132 66 33	2 Количест 136 136 68 136 68 34 34	3 180 часов 136 136 68 136 68 34	136 102 68 136 68 34
Итого при 5-дневной неделе         660         748         748           2. Часть, формируемая участниками образовательного процесса 20%           Русский язык и литературное чтение         33         34         34           Предельно допустимая аудиторная         33         34         34	области  1. Обязательная ча Русский язык и литературное чтение Иностранный язык Математика и информатика Обществознание и естествознание Искусство Технология Основы религиозных культур и	Учебные предметы асть 80%  Русский язык Литературное чтение Иностранный язык (английский)  Математика  Окружающий мир  Музыка Изобразительное искусство Технология	132 132 132 66 33	2 Количест 136 136 68 136 68 34 34	3 180 часов 136 136 68 136 68 34	136 102 68 136 68 34 34 34
Итого при 5-дневной неделе         660         748         748         748           2. Часть, формируемая участниками образовательного процесса 20%           Русский язык и литературное чтение         Русский язык замина за	области  1. Обязательная ча Русский язык и литературное чтение Иностранный язык Математика и информатика Обществознание и естествознание Искусство Технология Основы религиозных культур и светской этики	Учебные предметы асть 80%  Русский язык Литературное чтение Иностранный язык (английский)  Математика  Окружающий мир Музыка Изобразительное искусство Технология	132 132 132 66 33	2 Количест 136 136 68 136 68 34 34	3 180 часов 136 136 68 136 68 34	136 102 68 136 68 34 34 34
2. Часть, формируемая участниками образовательного процесса 20%           Русский язык и литературное чтение         Русский язык 33         34         34         34           Предельно допустимая аудиторная         33         34         34         34	области  1. Обязательная ча Русский язык и литературное чтение Иностранный язык Математика и информатика Обществознание и естествознание Искусство Технология Основы религиозных культур и светской этики Физическая	Учебные предметы асть 80%  Русский язык Литературное чтение Иностранный язык (английский)  Математика Окружающий мир Музыка Изобразительное искусство Технология  ОРКСЭ Физическая	132 132 132 66 33 33 33	2 Количест 136 136 68 136 68 34 34 34	3 180 часов 136 136 68 136 68 34 34	136 102 68 136 68 34 34 34
литературное чтение 33 34 34 34 Предельно допустимая аудиторная	области  1. Обязательная ча Русский язык и литературное чтение Иностранный язык Математика и информатика Обществознание и естествознание Искусство Технология Основы религиозных культур и светской этики Физическая культура	Учебные предметы асть 80%  Русский язык Литературное чтение Иностранный язык (английский)  Математика Окружающий мир Музыка Изобразительное искусство Технология  ОРКСЭ Физическая культура	132 132 132 66 33 33 33	2 Количест 136 136 68 136 68 34 34 34	3 180 часов 136 136 68 136 68 34 34 34	136 102 68 136 68 34 34 34 34
Предельно допустимая аудиторная	области  1. Обязательная ча Русский язык и литературное чтение Иностранный язык Математика и информатика Обществознание и естествознание Искусство Технология Основы религиозных культур и светской этики Физическая культура Итого при 5-дневной 2. Часть, фор	Учебные предметы асть 80%  Русский язык Литературное чтение Иностранный язык (английский)  Математика Окружающий мир Музыка Изобразительное искусство Технология  ОРКСЭ Физическая культура неделе	132 132 132 66 33 33 33 33 99 660	2 Количест 136 136 68 136 68 34 34 34 34 34	3 180 часов 136 136 68 136 68 34 34 34 34 34	136 102 68 136 68 34 34 34 34 34 748
	области  1. Обязательная ча Русский язык и литературное чтение Иностранный язык Математика и информатика Обществознание и естествознание Искусство Технология Основы религиозных культур и светской этики Физическая культура Итого при 5-дневной 2. Часть, фор	Учебные предметы асть 80%  Русский язык Литературное чтение Иностранный язык (английский)  Математика Окружающий мир Музыка Изобразительное искусство Технология  ОРКСЭ Физическая культура неделе	132 132 132 66 33 33 33 33 99 660	2 Количест 136 136 68 136 68 34 34 34 34 34	3 180 часов 136 136 68 136 68 34 34 34 34 34	136 102 68 136 68 34 34 34 34 34 748
	области  1. Обязательная ча Русский язык и литературное чтение Иностранный язык Математика и информатика Обществознание и естествознание Искусство Технология Основы религиозных культур и светской этики Физическая культура Итого при 5-дневной 2. Часть, фор Русский язык и	Учебные предметы асть 80%  Русский язык Литературное чтение Иностранный язык (английский)  Математика Окружающий мир Музыка Изобразительное искусство Технология  ОРКСЭ Физическая культура неделе омируемая участникам	132 132 132 66 33 33 33 33 99 660 и образова	2 Количест 136 136 68 136 68 34 34 34 34 34 34	3 136 136 136 68 136 68 34 34 34 34 34 34 34	136 102 68 136 68 34 34 34 34 34 748
учебная нагрузка при 5-дневной 693 782 782 782	области  1. Обязательная ча Русский язык и литературное чтение Иностранный язык Математика и информатика Обществознание и естествознание Искусство Технология Основы религиозных культур и светской этики Физическая культура Итого при 5-дневной 2. Часть, фор Русский язык и литературное чтение Предельно допустим	Учебные предметы асть 80%  Русский язык Литературное чтение Иностранный язык (английский)  Математика Окружающий мир Музыка Изобразительное искусство Технология  ОРКСЭ Физическая культура неделе омируемая участникам Русский язык	132 132 132 66 33 33 33 33 33 33	2 Количест 136 136 68 136 68 34 34 34 34 34 34 34	3 136 136 136 68 136 68 34 34 34 34 34 34 34 34	136 102 68 136 68 34 34 34 34 34 34 34 34 34 34

#### 3.2. План внеурочной деятельности

План внеурочной деятельности МБОУ «Малобичинская СОШ» обеспечивает введение в действие и реализацию требований Федерального государственного образовательного стандарта начального общего образования и определяет общий и максимальный объем нагрузки обучающихся в рамках внеурочной деятельности, состав и структуру направлений и форм внеурочной деятельности.

Специфика внеурочной деятельности заключается в том, что в условиях общеобразовательного учреждения ребёнок получает возможность подключиться к занятиям по интересам, познать новый способ существования — безоценочный, при этом обеспечивающий достижение успеха благодаря его способностям независимо от успеваемости по обязательным учебным дисциплинам.

Внеурочная деятельность опирается на содержание основного образования, интегрирована с ним, что позволяет сблизить процессы воспитания, обучения и развития, решая тем самым одну из наиболее сложных проблем современной педагогики. В процессе совместной творческой деятельности учителя и обучающегося происходит становление личности ребенка.

План отражает основные цели и задачи, стоящие перед МБОУ «Малобичинская СОШ». **Целью внеурочной деятельности** является создание условий для развития творческого потенциала обучающихся, создание основы для осознанного выбора и последующего усвоения профессиональных образовательных программ, воспитание гражданственности, трудолюбия, уважения к правам и свободам человека, любви к окружающей природе, Родине, семье, формирование здорового образа жизни.

Внеурочная деятельность в рамках МБОУ «Малобичинская СОШ» решает следующие задачи:

- создать комфортные условия для позитивного восприятия ценностей основного образования и более успешного освоения его содержания;
- способствовать осуществлению воспитания благодаря включению детей в личностно значимые творческие виды деятельности, в процессе которых формируются нравственные, духовные и культурные ценности подрастающего поколения;
- компенсировать отсутствие и дополнить, углубить в основном образовании те или иные учебные курсы, которые нужны обучающимся для определения индивидуального образовательного маршрута, конкретизации жизненных и профессиональных планов, формирования важных личностных качеств;
- ориентировать обучающихся, проявляющих особый интерес к тем или иным видам деятельности, на развитие своих способностей по более сложным программам.

Внеурочная деятельность является составной частью образовательного процесса, направлена на достижение планируемых результатов освоения основной образовательной программы

Организуется во внеурочное время для удовлетворения потребностей учащихся в содержательном досуге, их участия в самоуправлении и общественно полезной деятельности.

Величина недельной образовательной нагрузки, реализуемой через внеурочную деятельность, определяется за пределами количества часов, отведённых на освоение обучающимися учебного плана и составляет не более 10 часов в неделю. Часть образовательной нагрузки, реализуемой через внеурочную деятельность переносится на осенние и летние каникулы в период работы пришкольного лагеря.

С учётом интересов и запросов детей и родителей, решения педагогического коллектива реализация внеурочной деятельности осуществляется в 2016 – 2017 учебном году через модель плана с преобладанием учебно-познавательной деятельности и воспитательных мероприятий. Координирующую роль выполняет классный руководитель, который создает единое образовательное и методическое пространство с привлечением к реализации задач внеурочной деятельности внутренних ресурсов школы (социальный педагог, заведующая школьной библиотекой). Внеурочная деятельность на базе образовательного учреждения реализуется по следующим направлениям развития личности:

- 1. Спортивно-оздоровительное
- 2. Духовно-нравственное
- 3. Социальное
- 4. Общеинтеллектуальное
- 5. Общекультурное

Данные направления являются содержательным ориентиром для разработки соответствующих программ внеурочной деятельности.

Принципы организации внеурочной деятельности

- Включение учащихся в активную деятельность.
- Доступность материала и наглядность.
- Учёт возрастных особенностей.
- Сочетание индивидуальных и коллективных форм деятельности.
- Целенаправленность и последовательность деятельности (от простого к сложному)
- Использование разнообразных форм занятий

Содержание занятий, предусмотренных в рамках внеурочной деятельности, формируется с учетом пожеланий обучающихся и их родителей (законных представителей) и реализуется посредством различных форм и видов (игровая; познавательная; проблемно-ценностное общение; досугово-развлекательная деятельность; художественное творчество; трудовая, спортивно-оздоровительная деятельность).

#### Спортивно-оздоровительное направление

Целесообразность данного направления заключается в формировании знаний, установок, личностных ориентиров и норм поведения, обеспечивающих сохранение и укрепление физического, психологического и социального здоровья обучающихся на ступени основного общего образования как одной из ценностных составляющих, способствующих познавательному и эмоциональному развитию ребенка, достижению планируемых результатов освоения образовательной программы начального общего образования.

#### Основные задачи:

- формирование культуры здорового и безопасного образа жизни;
- использование оптимальных двигательных режимов для детей с учетом их возрастных, психологических и иных особенностей;
- развитие потребности в занятиях физической культурой и спортом.

Внеурочная деятельность осуществляется посредством привлечения обучающихся к занятиям в кружке «Здоровячок».

#### Духовно-нравственное направление

Целесообразность названного направления заключается в обеспечении духовнонравственного развития обучающихся в единстве урочной, внеурочной и внешкольной деятельности, в совместной педагогической работе образовательного учреждения, семьи и других институтов общества.

#### Основные задачи:

- -формирование способности к духовному развитию, реализации творческого потенциала в учебно-игровой, предметно-продуктивной, социально ориентированной деятельности на основе нравственных установок и моральных норм, непрерывного образования, самовоспитания и универсальной духовно-нравственной компетенции «становиться лучше»;
- -укрепление нравственности основанной на свободе воли и духовных отечественных традициях, внутренней установки личности школьника поступать согласно своей совести;
- -формирование основ морали осознанной обучающимися необходимости определенного поведения, обусловленного принятыми в обществе представлениями о добре и зле, должном и недопустимом; укрепление у школьника позитивной нравственной самооценки и самоуважения, жизненного оптимизма;
- -формирование основ нравственного самосознания личности (совести) способности школьника формулировать собственные нравственные обязательства, осуществлять нравственный самоконтроль, требовать от себя выполнения моральных норм, давать нравственную оценку своим и чужим поступкам;
- -принятие обучающимися базовых общенациональных ценностей;
- -развитие трудолюбия, способности к преодолению трудностей;
- -формирование основ российской гражданской идентичности;
- -пробуждение веры в Россию, чувства личной ответственности за Отечество;
- -формирование патриотизма и гражданской солидарности;
- -развитие навыков организации и осуществления сотрудничества с педагогами, сверстниками, родителями, старшими детьми в решении общих проблем.

Решение вышеназванных задач достигается за счёт совместных дел и мероприятий внеурочной деятельности (месячник гражданско-патриотического воспитания; уроки мужества, посвящённые Дням Воинской Славы и Памятным датам России, «Фестиваль Победы» (мероприятия, посвящённые Дню Победы), благотворительные акции «Дети – детям», «Благо - дарю», «Ветеран живёт рядом» совместные мероприятия с учреждениями культуры (праздники, творческая деятельность, беседы), занятий в кружке «Юные краеведы».

#### Социальное направление

Целесообразность названного направления заключается в активизации внутренних резервов обучающихся, способствующих успешному освоению нового социального опыта на

ступени основного общего образования, в формировании социальных, коммуникативных и конфликтологических компетенций, необходимых для эффективного взаимодействия в социуме.

#### Основные задачи:

- -формирование психологической культуры и коммуникативной компетенции для обеспечения эффективного и безопасного взаимодействия в социуме;
- -формирование способности обучающегося сознательно выстраивать и оценивать отношения в социуме;
- -становление гуманистических и демократических ценностных ориентаций;
- -формирование основы культуры межэтнического общения;
- -формирование отношения к семье как к основе российского общества;
- -воспитание у школьников почтительного отношения к родителям, осознанного, заботливого отношения к старшему поколению.

Включение обучающихся в сферу общественной самоорганизации осуществляется в школе через приобщение обучающихся к школьным традициям, участие в ученическом самоуправлении, внешкольных объединениях различного уровня, участием в кружке «Умелые руки».

#### Общеинтеллектуальное направление

Целесообразность общеинтеллектуального направления заключается в обеспечении достижения планируемых результатов освоения основной образовательной программы начального общего образования.

#### Основные задачи:

- формирование навыков научно-интеллектуального труда;
- -развитие культуры логического и алгоритмического мышления, воображения;
- формирование первоначального опыта практической деятельности;
- -овладение навыками универсальных учебных действий у обучающихся на ступени основного общего образования.

Общеинтеллектуальное направление является одним из ведущих и реализуется во внеурочной деятельности через участие обучающихся в работе кружка «Мир оригами».

#### Общекультурное направление

Целесообразность данного направления заключается в воспитании способности к духовному развитию, нравственному самосовершенствованию, формированию ценностных ориентаций, развитие обшей культуры, знакомство с общечеловеческими ценностями мировой культуры, духовными ценностями отечественной культуры, нравственно-этическими ценностями многонационального народа России и народов других стран.

#### Основные задачи:

- -формирование ценностных ориентаций общечеловеческого содержания;
- -становление активной жизненной позиции;
- -воспитание основ правовой, эстетической, физической и экологической культуры

Реализуются данные задачи путём привлечения детей к участию во внеурочных мероприятиях и КТД (праздничные традиционные концерты, организация экскурсий, посещение выставок, участие в творческих конкурсах, проектах, выставках декоративноприкладного творчества, совместные мероприятия с учреждениями культуры (праздники, творческая деятельность), занятиях в кружке «Мир фантазий».

План предусматривает распределение обучающихся по возрасту, в зависимости от направления развития личности и реализуемых программ внеурочной деятельности.

План реализует индивидуальный подход в процессе внеурочной деятельности, позволяя обучающимся раскрыть свои творческие способности и интересы.

## План внеурочной деятельности по классам и видам деятельности

1	2	3	4	Всего	Всего
класс	класс	класс	класс	часов	часов
				В	в год
				неделю	
4	4	2	2	12	404
2	2			4	134
		2	2	4	136
2	2	4	4	12	406
2	2	2	2	8	270
10	10	10	10	40	1350
	класс 4 2 2 2	класс       4       2	класс     класс       4     4       2     2       2     2       2     2       4     4       2     2       2     2       2     2       2     2       2     2       2     2	класс     класс       4     4       2     2       2     2       2     2       2     2       2     2       2     2       2     2       2     2       2     2       2     2       2     2       2     2	класс       класс       класс       часов в неделю         4       4       2       2       12         2       2       4       4       2       4         2       2       4       4       12         2       2       4       4       12         2       2       2       2       8

Рекомендуемый объём по ФГОС НОО – до 1350 часов.

#### 3.3. Календарный учебный график

Календарный годовой учебный график разрабатывается МБОУ «Малобичинская СОШ» на основе «Закона об образовании» РФ (ст. 28 Компетенция, права, обязанности и ответственность образовательной организации)

1. Регламентирование образовательного процесса на учебный год.

Учебный год начинается: 01 сентября 2016 года.

Учебный год заканчивается: 25 мая 2017 года для 1-4 классов

31 мая 2017 года для 3-8, 10 классов

20 июня 2017 года для 9 класса

26 июня 2017 года для 11 класса

Продолжительность учебного года: 1 класс – 33 недели

2-4 класс – 34 недели

5-8, 10 класс – 35 недель

9,11 класс – не менее 37 недель с учетом итоговой аттестации

2. Продолжительность учебных четвертей в 2016-2017 учебном году.

<b>2</b> . 11pogon		10 <b>2</b> 017 y 1 <b>0</b> 0110111 10Ay.
Учебные	Срок начала и окончания	Количество учебных
четверти	четверти	недель (дней)
I	01.09.2016 г. – 28.10.2016	8 недель 2 дня
четверть	Γ.	

II	07.11.2016г. – 30.12.2016 г.	8 недель
четверть		
III	16.01.2017 г. – 24.03.2017	10 недель
четверть	Γ.	
IV	03.04.2017 г. – 31.05.2017	8 недель 3 дня
четверть	Γ.	
ИТОГО:		35 недель

3. Продолжительность каникул в 2016-2017 учебном году.

Каникулы	Классы	Срок начала и	Количество
		окончания каникул	дней
Осенние	1-11	31.10.2016 г	7 дней
	классы	06.11.2016 г.	
Зимние	1-11	31.12.2016 г. –	14 дней
	классы	13.01.2017 г.	
Весенние	1-11	25.03.2017 г. –	9 дней
	классы	02.04.2017 г.	
Итого за	1 классы*		37 дней
учебный	2-11		30 дней
год	классы		

<sup>\*</sup>Дополнительные каникулы для обучающихся первых классов с 13 февраля 2017 года по 20 февраля 2017 года (7 дней).

Летние каникулы: 1-4 классы – с 25 мая 2017 года по 31 августа 2017 года; 3-8, 10 классы с 01.06.2017 года. Летние каникулы устанавливаются с учетом графика проведения учебно – полевых сборов.(9, 11 классы – начало летних каникул по завершению государственной (итоговой) аттестации, окончание – 31.08.2017 года.

Продолжительность учебной недели: по 5- дневной неделе занимаются все классы.

1. Промежуточная аттестация во всех классах проводится в конце учебного года с 25.04.2017 по 26.05.2017 без прекращения образовательного процесса в соответствии с Уставом и решением педагогического совета МБОУ «Малобичинская СОПІ».

### 3.4. Система условий реализации основной образовательной программы начального общего образования

Интегративным результатом выполнения требований к условиям реализации основной образовательной программы является создание и поддержание развивающей образовательной среды, адекватной задачам достижения личностного, социального, познавательного (интеллектуального), коммуникативного, эстетического, физического, трудового развития обучающихся.

Условия, созданные в МБОУ «Малобичинская СОШ», реализующей основную образовательную программу начального общего образования, должны:

• соответствовать требованиям Стандарта;

<sup>4.</sup> Регламентация образовательного процесса на неделю.

- •обеспечивать достижение планируемых результатов освоения основной образовательной программы и реализацию предусмотренных в ней образовательных программ;
- учитывать особенности образовательного учреждения, его организационную структуру, запросы участников образовательного процесса в основном общем образовании;
- предоставлять возможность взаимодействия с социальными партнёрами, использования ресурсов социума.
- В соответствии с требованиями Стандарта раздел основной образовательной программы школы, характеризующий систему условий, содержит:
- описание кадровых, психолого-педагогических, финансовых, материально-технических, информационно-методических условий и ресурсов;
- обоснование необходимых изменений в имеющихся условиях в соответствии с целями и приоритетами основной образовательной программы основного общего образования образовательного учреждения;
- сетевой график (дорожную карту) по формированию необходимой системы условий;
  - систему оценки условий.

Система условий реализации основной образовательной программы школы базируется на результатах проведённой в ходе разработки программы комплексной аналитико-обобщающей и прогностической работы, включающей:

- анализ имеющихся в школе условий и ресурсов реализации основной образовательной программы начаьного общего образования;
- установление степени их соответствия требованиям Стандарта, а также целям и задачам основной образовательной программы образовательного учреждения, сформированным с учётом потребностей всех участников образовательного процесса;
- выявление проблемных зон и установление необходимых изменений в имеющихся условиях для приведения их в соответствие с требованиями Стандарта;
- разработку с привлечением всех участников образовательного процесса и возможных партнёров механизмов достижения целевых ориентиров в системе условий;
- разработку сетевого графика (дорожной карты) создания необходимой системы условий;
- разработку механизмов мониторинга, оценки и коррекции реализации промежуточных этапов разработанного графика (дорожной карты).

### 3.4.1. Описание кадровых условий реализации основной образовательной программы основного общего образования включает:

- характеристику укомплектованности образовательного учреждения;
- описание уровня квалификации работников образовательного учреждения;
- описание реализуемой системы непрерывного профессионального развития и повышения квалификации педагогических работников.

МБОУ «Малобичинская СОШ» укомплектовано кадрами, имеющими необходимую квалификацию для решения задач, определённых основной образовательной программой начального общего образования, способными к инновационной профессиональной деятельности.

Основой для разработки должностных инструкций, содержащих конкретный перечень должностных обязанностей работников с учётом особенностей организации труда и управления, а также прав, ответственности и компетентности работников образовательного учреждения, являются квалификационные характеристики, представленные в Едином квалификационном справочнике должностей руководителей, специалистов и служащих (раздел «Квалификационные характеристики должностей работников образования»).

Кадровые условия реализации основной образовательной программы начального общего образования включают:

- укомплектованность учителями начальных классов (100%);
- учителями-предметниками (английский язык, физическая культура, OPKCЭ) (100%);
  - административным персоналом (100%);

## Уровень квалификации педагогических работников МБОУ «Малобичинская СОШ»

	MID	уз «малоончин	тения соши		
	Образовательный ценз		Уровень квалификации (квалификационная категория)		
	высшее	среднее специальное	высшая	первая	без категории
Количество учителей начальных классов.	2	4	-	3	3
Количество учителей- предметников, работающих в начальных классах	3	1	2	-	1
Административный персонал	3	-	-	-	-

Должность	Должностные		ФИО/	Уровень квалификации	
	обязанности		квалификацион ная категория	работников ОУ	
The state of the s		Количество работников в ОУ (требуется/имеется)		Требования к уровню квалификации	Фактический
Директор	Осуществляет руководство образовательным учреждением в соответствии с законами и иными нормативными правовыми актами, уставом образовательного учреждения. Обеспечивает системную образовательную (учебновоспитательную) и административно-хозяйственную (производственную) работу образовательного учреждения. Обеспечивает реализацию федерального государственного образовательного стандарта, федеральных государственных требований. Формирует контингент обучающихся (воспитанников, детей), обеспечивает охрану их жизни и здоровья во время образовательного процесса, соблюдение прав и свобод обучающихся (воспитанников, детей) и работников образовательного учреждения в установленном законодательством Российской Федерации порядке. Определяет стратегию, цели и задачи развития	1/1	Кошкина В.М. соответствие занимаемой должности	Высшее профессиональное образование по направлениям подготовки "Государственное и муниципальное управление", "Менеджмент", "Управление персоналом" и стаж работы на педагогических должностях не менее 5 лет, или высшее профессиональное образование и дополнительное профессиональное образование в области государственного и муниципального	Высшее профессиональное образование  ОГПИ им. М.Горького химия и биология, 1985 год;  ОмГУ им. Ф.М. Достоевского «Менеджер в сфере образования»  2011 год

образовательного учреждения, принимает решения о программном планировании его работы, участии образовательного учреждения различных программах и проектах, обеспечивает соблюдение требований, предъявляемых условиям образовательного образовательным процесса, программам, результатам деятельности образовательного учреждения И качеству образования, непрерывное повышение качества образования образовательном учреждении. Обеспечивает объективность оценки качества образования обучающихся (воспитанников, детей) в образовательном учреждении. Совместно с советом образовательного учреждения и общественными организациями осуществляет разработку, утверждение и реализацию программ развития образовательного образовательной учреждения, программы образовательного учреждения, учебных планов, учебных программ курсов, дисциплин, годовых календарных учебных графиков, устава и внутреннего трудового распорядка правил образовательного учреждения. Создает условия для внедрения инноваций, обеспечивает формирование и реализацию инициатив работников образовательного учреждения, направленных на улучшение работы образовательного учреждения и повышение качества благоприятный образования, поддерживает морально-психологический климат в коллективе. В

управления или менеджмента и экономики и стаж работы на педагогических или руководящих должностях не менее 5 лет.

пределах полномочий распоряжается своих бюджетными средствами, обеспечивает результативность и эффективность их использования. В пределах установленных средств формирует фонд оплаты труда с разделением его на базовую и стимулирующую часть. Утверждает структуру и штатное расписание образовательного учреждения. Решает кадровые, административные, финансовые, хозяйственные и иные вопросы в соответствии с образовательного уставом учреждения. Осуществляет подбор и расстановку кадров. Создает условия для непрерывного повышения квалификации работников. Обеспечивает установление заработной платы работников образовательного учреждения, в том числе стимулирующей части (надбавок, доплат к окладам (должностным окладам) ставкам заработной платы работников) выплату в полном размере причитающейся работникам заработной платы в сроки, установленные коллективным договором, правилами внутреннего трудового распорядка, договорами. Принимает трудовыми меры безопасности и условий обеспечению труда, требованиям соответствующих охраны труда. Принимает меры по обеспечению образовательного квалифицированными учреждения кадрами, рациональному использованию и развитию их профессиональных знаний и опыта, обеспечивает формирование резерва кадров в целях замещения

образовательном вакантных должностей учреждении. Организует и координирует реализацию мер по повышению мотивации работников к качественному труду, в том числе на основе их материального стимулирования, по повышению престижности труда в образовательном учреждении, управления укреплению рационализации И Создает дисциплины труда. условия, обеспечивающие участие работников в управлении образовательным учреждением. Принимает локальные нормативные акты образовательного учреждения, содержащие нормы трудового права, в том числе по вопросам установления системы оплаты труда с учетом мнения представительного органа работников. Планирует, координирует контролирует работу структурных подразделений, работников других педагогических И образовательного Обеспечивает учреждения. эффективное взаимодействие и сотрудничество с государственной власти, органами местного самоуправления, организациями, общественностью, родителями (лицами, их заменяющими), гражданами. образовательное Представляет учреждение государственных, муниципальных, общественных и иных органах, учреждениях, иных организациях. Содействует учительских деятельности (педагогических), психологических организаций и методических объединений, общественных (в том

Заместитель директора по УВР	числе детских и молодежных) организаций. Обеспечивает учет, сохранность и пополнение учебно-материальной базы, соблюдение правил санитарно-гигиенического режима и охраны труда, учет и хранение документации, привлечение для осуществления деятельности, предусмотренной уставом образовательного учреждения дополнительных источников финансовых и материальных средств. Обеспечивает представление учредителю ежегодного отчета о поступлении, расходовании финансовых и материальных средств и публичного отчета о деятельности образовательного учреждения в целом. Выполняет правила по охране труда и пожарной безопасности.  Организует текущее и перспективное планирование деятельности образовательного учреждения. Координирует работу преподавателей, других педагогических и иных работников, а также разработку учебно-методической и иной документации, необходимой для деятельности образовательного учреждения. Обеспечивает использование и совершенствование методов организации образовательного процесса и современных образовательного процесса и современных образовательного процесса и современных образовательного (учебновоспитательного) процесса, объективностью оценки	1/0,5	Гладкова В.И. соответствие занимаемой должности	Высшее профессиональное образование по направлениям подготовки "Государственное и муниципальное управление", "Менеджмент", "Управление персоналом" и стаж работы на педагогических или руководящих должностях не менее 5 лет, или высшее профессиональное	Высшее профессиональное образование ОГПИ им. М. Горького химия и биология, 1985 год; ОмГУ им. Ф.М. Достоевского «Менеджер в сфере образования»
------------------------------	--	-------	--	---	--

результатов образованельноги обучающихся, обеспечением уровня подготовки обучающихся, соответствующего требованиям федерального государственного образовательного стандарта, федеральных государственных требований. Организуст просветительскую работу для родителей длиц, их заменяющих). Оказывает помощь педагогическим работникам в освоснии и разработке ипповационных программ и технологий. Организуст учебновоснитательную, методическую, культурномассовую, внеклассную работу. Осуществляет контроль за учебной нагрузкой обучающихся, воспитатников. Составляет расписание учебных занятий и других видов учебной и воспитательной обучающихся, утверждение, представление отчетной документации. Оказывает помощь обучающимся (воспитанникам, дстям) в проведении культурно-проексительских и оздоровительных мероприятий. Осуществляет комплектование и принимает меры по сохранению контингента обучающихся (воспитанникам, дстям) в проведении культурно-проексительских и оздоровительных мероприятий. Осуществляет комплектование и принимает меры по сохранению контингента обучающихся (воспитанникам, дстям) в проведении культурно-проексительских и оздоровительных мероприятий. Осуществляет комплектование и принимает меры по сохранению контингента обучающихся (воспитанникам, дстям) в проведении культурно-проексительских и оздоровительных мероприятий. Осуществляет комплектование и принимает меры по сохранению контингента обучающихся (воспитанникам, дстям) в проведению культурно-проексительских и кадюв образование и выстанных и профессиональное образование и принушений образование и принушений образований в области тосударственного и муниципального управления управления и принушений и профессиональное образование и принушений образований в образование и принушений образований в образование и принушений образований образование и		I			
обеспечением уровия подготовки обучающихся, соответствующего требованиям федерального государственного образовательного стандарта, федеральных государственных требований. Организует просветительскую работу для родителей (лиц, их заменяющих). Оказывает помощь педагогическим работникам в освоении и разработке инноващионных программ и технологий. Организует учебновоспитательную, методическую, культурцомассовую, внеклассную работу. Осуществляет контроль за учебной нагрузкой обучающихся, воспитащиков. Составляет расписацие учебных занятий и других видов учебной и воспитательной (в том числе культурно-досуговой) деятельности. Обеспечивает своевременное составление, утверждение, представление отчетной документации. Оказывает помощь обучающимся (воспитанникам, детям) в проведении культурно-просветительских и оздоровительных мероприятий. Осуществляет комплектование и принимает меры по сохранению коптинитента обучающихся (воспитанникам, детям) в проведении культурно-просветительских и оздоровительных мероприятий. Осуществляет комплектование и принимает меры по сохранению коптинитента обучающихся (воспитанникам, детяй) в кружках. Участвует в подборе и расстановке педагогических кадров, организует повышение их квалификации и профессионального Омская	1			образование и	2011 год
соответствующего требованиям федерального государственного образовательного стандарта, федеральных государственных требований. Организует работу полустовке к ГИА. Организует просветительскую работу для родителей (лиц, их заменяющих). Оказывает помощь педагогическим работникам в освоении и разработке инновационных программ и технологий. Организует учебновоспитательную, методическую, культурновоспитательную, методическую, культурномассовую, внеклассную работу. Осуществляет контроль за учебной нагрузкой обучающихся, воспитатников. Составляет расписание учебных занятий и других видов учебной и воспитательной (в том числе культурно-досутовой) деятельности. Обеспечивает своевременное составление, утверждение, представление отчетной документации. Оказывает помощь обучающимся (воспитанникам, детям) в проведении культурно-проевстительских и оздоровительных мероприятий. Осуществляет комплектование и принимает меры по сохранению контингента обучающихся (воспитанников, детей) в кружках. Участвует в подборе и расстановке педагогических кадров, организует повышение их квалификации и профессионального омекая	обучающихся, работой кружков и факультативов,			дополнительное	
государственного образовательного стандарта, федеральных государственных требований. Организует просветительскую работу для родителей (лиц, их замсняющих). Оказывает помощь педагогическим работникам в освоении и разработке инновационных программ и технологий. Организует учебновоспитательную, методическую, культурномассовую, внеклассную работу. Осуществляет контроль за учебной и воспитательной (в том числе культурно-досуговой) деятельности. Обеспечивает своевременное составление, утверждение, представление отчетной документации. Оказывает помощь обучающимся (воспитанникам, детям) в проведении культурно-просветительских и оздоровительных мероприятий. Осуществляет комплектование и принимает меры по сохранению контиписнта обучающихся (воспитанников, детей) в кружках. Участвует в подборе и расстановке педагогических кадров, организует повышение их квалификации и профессионального мастерства.	обеспечением уровня подготовки обучающихся,			профессиональное	
федеральных государственных требований. Организует работу по подготовке к ГИА. Организует просветительскую работу для родителей (лиц, их заменяющих). Оказывает помощь педагогическим работникам в освоении и разработке инновационных программ и технологий. Организует учебновоспитательную, методическую, культурномассовую, внеклассную работу. Осуществляет контроль за учебной нагрузкой обучающихся, воспитанников. Составляет расписание учебных занятий и других видов учебной и воспитательной (в том числе культурно-досуговой) деятельности. Обеспечивает своевременное составление, утверждение, представление отчетной документации. Оказывает помощь обучающимся (воспитанникам, дстям) в проведении культурно-просветительских и оздоровительных мероприятий. Осуществляет комплектование и принимает меры по сохранению контингсита обучающихся (воспитанников, дстей) в кружках. Участвует в подборе и расстановке педагогических кадров, организует повышение их квалификации и профессионального мастерства.	соответствующего требованиям федерального			образование в области	
Организует работу по подготовке к ГИА. Организует просветительскую работу для родителей (лиц, их замсияющих). Оказывает помощь педагогическим работникам в освоении и разработке инновационных программ и технологий. Организует учебновоспитательную, методическую, культурномассовую, висклассиую работу. Осуществляет контроль за учебной нагрузкой обучающихся, воспитанников. Составляет расписание учебных занятий и других видов учебной и воспитательной (в том числе культурно-досуговой) деятельности. Обеспечивает своевременное составление, утверждение, представление отчетной документации. Оказывает помощь обучающимся (воспитанникам, детям) в проведении культурно-просветительских и оздоровительных мероприятий. Осуществляет комплектование и принимает меры по сохранению контингента обучающихся (воспитанников, детей) в кружках. Участвует в подборе и расстановке педагогических кадров, организует повышение их квалификации и профессионального мастерства.	государственного образовательного стандарта,			государственного и	
просветительскую работу для родителей (лиц, их заменяющих). Оказывает помощь педагогическим работникам в освоении и разработке инновационных программ и технологий. Организует учебповоспитательную, методическую, культурномассовую, внеклассную работу. Осуществляет контроль за учебной нагрузкой обучающихся, воепитанников. Составляет расписание учебных занятий и других видов учебной и воспитательной (в том числе культурно-досуговой) деятельности. Обеспечивает своевременное составление, утверждение, представление отчетной документации. Оказывает помощь обучающимся (воспитанникам, детям) в проведении культурно-просветительских и оздоровительных мероприятий. Осуществляет комплектование и принимает меры по сохранению контингента обучающихся (воспитанников, детей) в кружках. Участвует в подборе и расстановке педагогических кадров, организует повышение их квалификации и профессионального мастерства.	федеральных государственных требований.			муниципального	
заменяющих). Оказывает помощь педагогическим работникам в освоении и разработке инновационных программ и технологий. Организует учебновоспитательную, методическую, культуриомассовую, внеклассную работу. Осуществляет контроль за учебной нагрузкой обучающихся, воспитанников. Составляет расписание учебных занятий и других видов учебной и воспитательной (в том числе культурно-досуговой) деятельности. Обеспечивает своевременное составление, утверждение, представление отчетной документации. Оказывает помощь обучающимся (воспитанникам, детям) в проведении культурно-просветительских и оздоровительных мероприятий. Осуществляет комплектование и принимает меры по сохранению контингента обучающихся (воспитанников, детей) в кружках. Участвует в подборе и расстановке педагогических кадров, организует повышение их квалификации и профессионального мастерства.	Организует работу по подготовке к ГИА. Организует			управления, менеджмента и	
работникам в освоении и разработке инновационных программ и технологий. Организует учебновоспитательную, методическую, культурномассовую, внеклассную работу. Осуществляет контроль за учебной нагрузкой обучающихся, воспитанников. Составляет расписание учебных занятий и других видов учебной и воспитательной (в том числе культурио-досуговой) деятельности. Обеспечивает своевременное составление, утверждение, представление отчетной документации. Оказывает помощь обучающимся (воспитанникам, детям) в проведении культурно-просветительских и оздоровительных мероприятий. Осуществляет комплектование и принимает меры по сохранению контингента обучающихся (воспитанников, детей) в кружках. Участвует в подборе и расстановке педаготических кадров, организует повышение их квалификации и профессионального мастерства.	просветительскую работу для родителей (лиц, их			экономики и стаж работы	
программ и технологий. Организует учебновоспитательную, методическую, культурномассовую, внеклассную работу. Осуществляет контроль за учебной нагрузкой обучающихся, воспитанников. Составляет расписание учебных занятий и других видов учебной и воспитательной (в том числе культурно-досуговой) деятельности. Обеспечивает своевременное составление, утверждение, представление отчетной документации. Оказывает помощь обучающимся (воспитанникам, детям) в проведении культурно-просветительских и оздоровительных мероприятий. Осуществляет комплектование и принимает меры по сохранению контингента обучающихся (воспитанников, детей) в кружках. Участвует в подборе и расстановке педагогических кадров, организует повышение их квалификации и профессионального мастерства.	заменяющих). Оказывает помощь педагогическим			на педагогических или	
воспитательную, методическую, культурномассовую, внеклассную работу. Осуществляет контроль за учебной нагрузкой обучающихся, воспитанников. Составляет расписание учебных занятий и других видов учебной и воспитательной (в том числе культурно-досуговой) деятельности. Обеспечивает своевременное составление, утверждение, представление отчетной документации. Оказывает помощь обучающимся (воспитанникам, детям) в проведении культурно-просветительских и оздоровительных мероприятий. Осуществляет комплектование и принимает меры по сохранению контингента обучающихся (воспитанников, детей) в кружках. Участвует в подборе и расстановке педагогических кадров, организует повышение их квалификации и профессионального мастерства.	работникам в освоении и разработке инновационных			руководящих должностях	
массовую, внеклассную работу. Осуществляет контроль за учебной нагрузкой обучающихся, воспитанников. Составляет расписание учебных занятий и других видов учебной и воспитательной (в том числе культурно-досуговой) деятельности. Обеспечивает своевременное составление, утверждение, представление отчетной документации. Оказывает помощь обучающимся (воспитанникам, детям) в проведении культурно-просветительских и оздоровительных мероприятий. Осуществляет комплектование и принимает меры по сохранению контингента обучающихся (воспитанников, детей) в кружках. Участвует в подборе и расстановке педагогических кадров, организует повышение их квалификации и профессионального мастерства.	программ и технологий. Организует учебно-			не менее 5 лет.	
массовую, внеклассную работу. Осуществляет контроль за учебной нагрузкой обучающихся, воспитанников. Составляет расписание учебных занятий и других видов учебной и воспитательной (в том числе культурно-досуговой) деятельности. Обеспечивает своевременное составление, утверждение, представление отчетной документации. Оказывает помощь обучающимся (воспитанникам, детям) в проведении культурно-просветительских и оздоровительных мероприятий. Осуществляет комплектование и принимает меры по сохранению контингента обучающихся (воспитанников, детей) в кружках. Участвует в подборе и расстановке педагогических кадров, организует повышение их квалификации и профессионального мастерства.	воспитательную, методическую, культурно-	0/0.5	Бобытера F П		
воспитанников. Составляет расписание учебных занятий и других видов учебной и воспитательной (в том числе культурно-досуговой) деятельности. Обеспечивает своевременное составление, утверждение, представление отчетной документации. Оказывает помощь обучающимся (воспитанникам, детям) в проведении культурно-просветительских и оздоровительных мероприятий. Осуществляет комплектование и принимает меры по сохранению контингента обучающихся (воспитанников, детей) в кружках. Участвует в подборе и расстановке педагогических кадров, организует повышение их квалификации и профессионального мастерства.	массовую, внеклассную работу. Осуществляет	0,0,5	Бообрева Б.П.		
занятий и других видов учебной и воспитательной (в том числе культурно-досуговой) деятельности. Обеспечивает своевременное составление, утверждение, представление отчетной документации. Оказывает помощь обучающимся (воспитанникам, детям) в проведении культурно-просветительских и оздоровительных мероприятий. Осуществляет комплектование и принимает меры по сохранению контингента обучающихся (воспитанников, детей) в кружках. Участвует в подборе и расстановке педагогических кадров, организует повышение их квалификации и профессионального мастерства.	контроль за учебной нагрузкой обучающихся,				
том числе культурно-досуговой) деятельности. Обеспечивает своевременное составление, утверждение, представление отчетной документации. Оказывает помощь обучающимся (воспитанникам, детям) в проведении культурно-просветительских и оздоровительных мероприятий. Осуществляет комплектование и принимает меры по сохранению контингента обучающихся (воспитанников, детей) в кружках. Участвует в подборе и расстановке педагогических кадров, организует повышение их квалификации и профессионального мастерства.	воспитанников. Составляет расписание учебных				
Обеспечивает своевременное составление, утверждение, представление отчетной документации. Оказывает помощь обучающимся (воспитанникам, детям) в проведении культурно-просветительских и оздоровительных мероприятий. Осуществляет комплектование и принимает меры по сохранению контингента обучающихся (воспитанников, детей) в кружках. Участвует в подборе и расстановке педагогических кадров, организует повышение их квалификации и профессионального мастерства.	занятий и других видов учебной и воспитательной (в				
утверждение, представление отчетной документации. Оказывает помощь обучающимся (воспитанникам, детям) в проведении культурно-просветительских и оздоровительных мероприятий. Осуществляет комплектование и принимает меры по сохранению контингента обучающихся (воспитанников, детей) в кружках. Участвует в подборе и расстановке педагогических кадров, организует повышение их квалификации и профессионального мастерства.	том числе культурно-досуговой) деятельности.				
Оказывает помощь обучающимся (воспитанникам, детям) в проведении культурно-просветительских и оздоровительных мероприятий. Осуществляет комплектование и принимает меры по сохранению контингента обучающихся (воспитанников, детей) в кружках. Участвует в подборе и расстановке педагогических кадров, организует повышение их квалификации и профессионального мастерства.	Обеспечивает своевременное составление,				
детям) в проведении культурно-просветительских и оздоровительных мероприятий. Осуществляет комплектование и принимает меры по сохранению контингента обучающихся (воспитанников, детей) в кружках. Участвует в подборе и расстановке педагогических кадров, организует повышение их квалификации и профессионального мастерства.	утверждение, представление отчетной документации.				
оздоровительных мероприятий. Осуществляет комплектование и принимает меры по сохранению контингента обучающихся (воспитанников, детей) в кружках. Участвует в подборе и расстановке педагогических кадров, организует повышение их квалификации и профессионального мастерства.	Оказывает помощь обучающимся (воспитанникам,				
комплектование и принимает меры по сохранению контингента обучающихся (воспитанников, детей) в кружках. Участвует в подборе и расстановке педагогических кадров, организует повышение их квалификации и профессионального мастерства.	детям) в проведении культурно-просветительских и				
контингента обучающихся (воспитанников, детей) в кружках. Участвует в подборе и расстановке педагогических кадров, организует повышение их квалификации и профессионального мастерства.  Высшее профессиональное Омская	оздоровительных мероприятий. Осуществляет				
кружках. Участвует в подборе и расстановке педагогических кадров, организует повышение их квалификации и профессионального мастерства.	комплектование и принимает меры по сохранению				
педагогических кадров, организует повышение их квалификации и профессионального мастерства.	контингента обучающихся (воспитанников, детей) в				
педагогических кадров, организует повышение их квалификации и профессионального мастерства.	кружках. Участвует в подборе и расстановке				Rucillee
квалификации и профессионального мастерства.	педагогических кадров, организует повышение их				
Вносит предложения по совершенствованию	квалификации и профессионального мастерства.				* *
	Вносит предложения по совершенствованию				OWICKAN

образовательного процесса и управления	гуманитарная
образовательным учреждением. Принимает участие в	академия, 2016 год
подготовке и проведении аттестации педагогических и других работников образовательного учреждения. Принимает меры по оснащению учебных лабораторий и кабинетов современным оборудованием, наглядными пособиями и техническими средствами обучения, пополнению библиотек и методических кабинетов учебнометодической, художественной и периодической литературой. Осуществляет контроль за состоянием медицинского обслуживания обучающихся (воспитанников, детей).	Бакалавр по направлению подготовки «Филология»

Учитель	Осуществляет обучение и воспитание обучающихся с	6/6	Казанцева Л.Н.	Высшее профессиональное	Высшее
начальных	учетом их психолого-физиологических особенностей			образование или среднее	профессиональное
классов	и специфики преподаваемого предмета, способствует		первая	профессиональное	образование
	формированию общей культуры личности,		квалификацион ная категория	образование по	ОГПИ им. 1998
	социализации, осознанного выбора и освоения		ная категория	направлению подготовки	год, учитель
	образовательных программ, используя			"Образование и педагогика"	начальных классов
	разнообразные формы, приемы, методы и средства			или в области,	пачальных классов
	обучения, в том числе по индивидуальным учебным			соответствующей	
	планам, ускоренным курсам в рамках федеральных			преподаваемому предмету,	
	государственных образовательных стандартов,			без предъявления	
	современные образовательные технологии, включая			требований к стажу работы,	
	информационные, а также цифровые			либо высшее	
	образовательные ресурсы. Обоснованно выбирает			профессиональное	Среднее
	программы и учебно-методическое обеспечение,		Алимбаева Л.Т.	образование или среднее	специальное,
	включая цифровые образовательные ресурсы.			профессиональное	педучилище г.
	Проводит учебные занятия, опираясь на достижения		первая	образование и	Тобольск 1987 год,
	в области педагогической и психологической наук,		квалификацион	дополнительное	учитель начальных
	возрастной психологии и школьной гигиены, а также		ная категория	профессиональное	классов
	современных информационных технологий и			образование по	
	методик обучения. Планирует и осуществляет			направлению деятельности	
	учебный процесс в соответствии с образовательной программой образовательного учреждения,			в образовательном учреждении без	
	разрабатывает рабочую программу по предмету,			учреждении без предъявления требований к	
	курсу на основе примерных основных			стажу работы.	
	общеобразовательных программ и обеспечивает ее			Clarky pacorbi.	
	выполнение, организуя и поддерживая				
	разнообразные виды деятельности обучающихся,				
	ориентируясь на личность обучающегося, развитие				
	opining in a military con initially con, published				

аго мотирании познаватали илу интаразов		
его мотивации, познавательных интересов, способностей, организует самостоятельную деятельность обучающихся, в том числе исследовательскую, реализует проблемное обучение, осуществляет связь обучения по предмету (курсу, программе) с практикой, обсуждает с обучающимися актуальные события современности. Обеспечивает достижение и подтверждение обучающимися уровней образования (образовательных цензов). Оценивает эффективность и результаты обучения обучающихся по предмету (курсу, программе), учитывая освоение знаний, овладение умениями, развитие опыта творческой деятельности,	Чебакова Светлана Алексеевна первая квалификацион ная категория	Среднее специальное, Саргатское педучилище 1988 год, учитель начальных классов
познавательного интереса обучающихся, используя компьютерные технологии, в т.ч. текстовые редакторы и электронные таблицы в своей деятельности. Соблюдает права и свободы обучающихся, поддерживает учебную дисциплину, режим посещения занятий, уважая человеческое достоинство, честь и репутацию обучающихся. Осуществляет контрольно-оценочную деятельность в образовательном процессе с использованием современных способов оценивания в условиях информационно-коммуникационных технологий (ведение электронных форм документации, в том числе электронного журнала и дневников обучающихся). Вносит предложения по совершенствованию образовательного процесса в	Шмидт М.В. Шарапова М.Н.	Среднее специальное педколледж, г. Тара 2001 год, учитель начальных классов Высшее профессиональное, Омский государственный педагогический университет, 2014 год, учитель начальных классов.

	образовательном учреждении. Участвует в деятельности педагогического и иных советов образовательного учреждения, а также в деятельности методических объединений и других формах методической работы. Обеспечивает охрану жизни и здоровья обучающихся во время образовательного процесса. Осуществляет связь с родителями (лицами, их заменяющими). Выполняет правила по охране труда и пожарной безопасности.	Войтова	И.И.	Среднее специальное, Омское педучилище № 1
Учитель иностранног о языка	правила по охране труда и пожарнои оезопасности.	Дубова высшая квалифи ная катеі		Высшее профессиональное образование ОГПИ им. М. Горького английский и немецкий языки, 1983 год
		Сарипов	a P.M.	Высшее профессиональное образование

			ОГПИ им. М. Горького Учитель математики.
			Профессиональная переподготовка по теме: «Теория и методика обучения ин. яз. в начальной школе», 15.10.2012-26.06.2013; 630 ч., ИРООО
Учитель физической культуры		Бозина О.В.	Среднее профессиональное образование ТСТ, экономика и бухгалтерский учёт, 2010 год

Учитель ОРКСЭ		Высша квалиф	рева Е.П. ая фикацион тегория		Высшее профессионалы Омская гуманитарная академия, 2016 Бакалавр направлению подготовки «Филология»	
------------------	--	-----------------	--	--	---	--

### Непрерывность профессионального развития педагогических работников образовательного учреждения.

Непрерывность профессионального развития педагогических работников МКОУ «Малобичинская СОШ», реализующих образовательную программу начального общего образования обеспечивается утверждённым директором на каждый год графиком освоения работниками школы дополнительных профессиональных образовательных программ в объеме не менее 72 часов, не реже чем каждые пять лет в БОУ ДПО ИРООО. Кроме этого, учителя начальных классов повышают свою квалификацию, посещая семинары, мастерклассы и др. мероприятия, организуемые в районе и в области.

### Ожидаемый результат повышения квалификации — профессиональная готовность педагогов МБОУ «Малобичинская СОШ» к реализации ФГОС:

- обеспечение оптимального вхождения работников образования в систему ценностей современного образования;
  - принятие идеологии ФГОС начального общего образования;
- освоение новой системы требований к структуре основной образовательной программы, результатам её освоения и условиям реализации, а также системы оценки итогов образовательной деятельности обучающихся;
- овладение учебно-методическими и информационно-методическими ресурсами, необходимыми для успешного решения задач ФГОС.

План – график поэтапного повышения квалификации учителей начальных классов МБОУ «Малобичинская СОШ»

№ п/п	ФИО педагога	Год повышения квалификации	Планируемые КПК
1	Казанцева Л.Н.	2011-2012 уч.год	2016 год
2	Алимбаева Л.Т.	2011-2012 уч.год	2016 год
3	Чебакова С.А.	2010-2011 уч. год	2015 год
4	Шмидт М.В.	2011-2012 уч.год	2017 год
5	Дубова Г.Н.	2012-2013 уч.год	2017 год
6	Бобырева Е.П.	2011-2012 уч.год	2017 год
7	Бозина О.В.	2014-2015 уч.год	2018 год
8	Шарапова М.Н.	2012-2013 уч.год	2016 год
9	Войтова И.И.	2012-2013 уч.год	2017 год
10	Сарипова Р.М.	2012-2013 уч.год	2017 год

Одним из условий готовности образовательного учреждения к введению  $\Phi\Gamma OC$  начального общего образования является создание системы методической работы, обеспечивающей сопровождение деятельности педагогов на всех этапах реализации требований  $\Phi\Gamma OC$ .

В рамках введения ФГОС ООО запланировано проведение следующих мероприятий:

Мероприятие	Сроки исполнения	Ответственные
Практический семинар «Структура и особенности разработки ООП НОО»	Май 2015	Администрация, учителя нач. классов
Педагогический совет «Моделирование содержания образовательного процесса в условиях реализации ФГОС»	2015-16 уч.год	Администрация
Практический семинар «Работа учителя по формированию регулятивных универсальных учебных действий на уроке»	1 раз в четверть	ЗД УВР, руководители МО
Мастер-класс «Конструирование урока в рамках системно-деятельностного подхода»	2015-16 уч. год	ЗД УВР, педагоги,
Методический день «Современные образовательные технологии в образовательном процессе: богатство и разнообразие, целесообразность и эффективность»	2015-16 уч. год	3Д УВР, Руководители МО, педагоги
Мастер-класс учителей начальных классов для педагогов основной школы «Формирование УУД: приемы, техники, методики»	2015-16 уч. год	ЗД УВР, руководители МО
Методические дни  «Проектирование урока с позиции достижения метапредметных результатов»  «Реализация междисциплинарных программ в урочной и внеурочной деятельности»	2016-2017	ЗД УВР, руководители МО, педагоги
Педагогический совет «Приёмы организации работы с одарёнными детьми»	2016-2017	Администрация
Практико ориентированный семинар «Разработка учебно-практических и учебно-познавательных задач»	2016-2017	3Д УВР, руководители МО, педагоги
Заседания методических объединений учителей, воспитателей по проблемам введения ФГОС	ежегодно	Руководители МО, педагоги

Участие педагогов в разработке и апробации оценки	по мере	Администрация
эффективности работы в условиях внедрения ФГОС и	необходимости	
новой системы оплаты труда		
Участие педагогов в проведении мастер-классов,	ежегодно	Администрация,
круглых столов, «открытых» уроков, внеурочных		педагоги
занятий и мероприятий по отдельным направлениям		
введения и реализации ФГОС		

**Подведение итогов и обсуждение результатов мероприятий** осуществляются в разных формах: совещания при директоре, заседания педагогического и методического советов, решения педагогического совета, презентации, приказы, инструкции, рекомендации, и т. д.

План работы по реализации ФГОС НОО ежегодно корректируется.

# 3.4.2. Психолого-педагогические условия реализации основной образовательной программы начального общего образования

Требованиями Стандарта к психолого-педагогическим условиям реализации основной образовательной программы начального общего образования являются (п. 25 Стандарта):

- обеспечение преемственности содержания и форм организации образовательного процесса по отношению к начальной ступени общего образования с учётом специфики возрастного психофизического развития обучающихся, в том числе особенностей перехода из младшего школьного возраста в подростковый;
- формирование и развитие психолого-педагогической компетентности участников образовательного процесса;
- обеспечение вариативности направлений и форм, а также диверсификации уровней психолого-педагогического сопровождения участников образовательного процесса.

Федеральные государственные образовательные стандарты нового поколения задают качественно новое представление о том, каким должно быть теперь содержание общего образования и его образовательный результат. В связи с этим меняются не только содержание УМК, требования к образовательным программам учреждений и учебным планам, но и представление о критериях профессионального мастерства учителя, целях и методах его работы. Изменения распространились на содержание и способы оценки результата образования. Теперь результативность складывается из единого комплекса показателей, описывающих предметные, метапредметные и личностные достижения ребенка.

В профессиональную жизнь педагога входит понятие универсальных учебных действий, за ними скрывается принципиально важное психолого-педагогическое понятие. С УУД, их формированием и оценкой теперь во многом связаны требования к профессионализму современного педагога школы.

В широком значении термин «универсальные учебные действия» означает умение учиться, т.е. способность субъекта к саморазвитию и самосовершенствованию путем сознательного и активного присвоения нового социального опыта.

Достижение умения учиться предполагает полноценное освоение обучающимися всех компонентов учебной деятельности, которые включают: познавательные и учебные мотивы, учебную цель, учебную задачу, учебные действия и операции (ориентировка, преобразование материала, контроль и оценка). Умение учиться — существенный фактор повышения эффективности освоения учащимися предметных знаний, формирования умений и компетенций, образа мира и ценностно-смысловых оснований личностного морального выбора.

Функции универсальных учебных действий:

- обеспечение возможностей обучающегося самостоятельно осуществлять деятельность учения, ставить учебные цели, искать и использовать необходимые средства и способы их достижения, контролировать и оценивать процесс и результаты деятельности;
- создание условий для гармоничного развития личности и ее самореализации на основе готовности к непрерывному образованию;
  - обеспечение успешного усвоения знаний, формирования умений, навыков и компетентностей в любой предметной области. Психолого-педагогическое сопровождение реализации  $\Phi \Gamma O C$  способствует обеспечению развивающего характера образования.

Система психолого-педагогического сопровождения является необходимым компонентом образования, реализующим социально-психологическое проектирование, экспертизу и мониторинг условий для личностного, интеллектуального и социального развития детей и молодежи, для охраны психологического здоровья всех участников образовательного процесса, а также обеспечивает оказание психолого-педагогической помощи (поддержки) всем участникам образовательного процесса в соответствии с целями и задачами системы образования.

#### Цель психолого-педагогического сопровождения:

- создание социально-психологических условий для развития личности учащихся и их успешного обучения;
- обеспечение адаптированности учащихся к процессу обучения в условиях введения федерального государственного образовательного стандарта (ФГОС ООО);
- обеспечение системы мониторинга формирования универсальных учебных действий в условиях введения ФГОС ООО.

#### Задачи психолого-педагогического сопровождения:

- систематически отслеживать психолого-педагогический статус ребенка и динамику его психологического развития в процессе школьного обучения;
- реализация системы комплексного психолого-педагогического и медикосоциального сопровождения и поддержки обучающихся, включающую комплексные исследования, мониторинг динамики развития, успешности освоения основной образовательной программы основного общего образования;
- реализация системы внутришкольного мониторинга образовательных достижений (личностных, метапредметных и предметных) учащихся;
- оказание консультативной и методической помощи учителям школы по вопросам организации эффективного обучения учеников в условиях введения ФГОС, составления индивидуальных программ интеллектуального развития учеников, работы с учениками «группы риска»;

- повышение уровня психолого-педагогической компетентности учителей, родителей, педагогов;
  - профилактика возникновения проблем развития учащихся.

Психолого-педагогическое сопровождение способствует координации учебного процесса во время адаптационного периода учащихся 5-ых классов в условиях введения ФГОС; оказанию методической помощи учителям по вопросам организации эффективного обучения учеников, контролю за функционированием образовательной среды и реализацией системы мониторинга формирования универсальных учебных действий, реализацией учебных программ и внеурочной деятельности; профилактике трудностей в обучении; формированию навыков эффективной учебной деятельности; раннему выявление учеников «группы риска»; решению кризисных ситуаций развития в период адаптации; психолого-педагогическому просвещению (повышению уровня психолого-педагогической компетенции); вовлечению родителей в образовательное пространство каждого ребенка; раннему выявлению дезадаптированных семей и оказанию помощи в решении различного рода кризисных ситуаций.

#### Уровни психолого-педагогического сопровождения:

- индивидуальное
- групповое
- на уровне класса
- на уровне ОУ

#### Основные формы психолого-педагогического сопровождения:

- консультирование
- развивающая работа
- профилактика
- просвещение
- экспертиза
- диагностика
- коррекционная работа

### План деятельности участников психолого-педагогического сопровождения:

Содержание деятельности	Вид	Цель	Сроки
	деятельности		
Администрация			
Проведение совещания педагогов	организационно-	Согласование плана	август 2015
начальной школы по проблемам	методическая	мероприятий в	
реализации федерального		рамках реализации	
государственного образовательного		ФГОС НОО	
стандарта в начальной школе			
Организация режима обучения	организационно-	Обеспечение	весь период
(расписание уроков и внеурочных	методическая	выполнения	
мероприятий, система оценивания,		требований СанПин	
система домашних заданий и т.д.)			
Осуществление контроля за	организационно-	соответствие	весь период
соблюдением условий реализации	методическая	школьных условий	
ΦΓΟС.		введения ФГОС	
		требованиям	
		стандарта	

Осуществление контроля реализации ФГОС в 1-4 классах через:	профилактика организационно-	своевременное выявление проблем учебновоспитательного процесса оценка степени	весь период
по отслеживанию эффективности реализации школьной программы формирования универсальных учебных действий	методическая	эффективности введения ФГОС	
Проведение психолого- педагогических консилиумов по ученикам с выявленным риском школьной дезадаптации.	организационно- методическая	своевременное выявление и профилактика случаев школьной дезадаптации	по мере необходимости
Проведение индивидуальной консультации с классными руководителями по организации воспитательной работы в классе в соответствии со школьной программой духовно-нравственного развития.	организационно - методическая, просвещение	повышение профессиональной компетенции классных руководителей, согласование плана мероприятий.	весь период
Организация и проведение родительских собраний по вопросам организации обучения в условиях введения ФГОС НОО.	просвещение	повышение педагогической компетентности родителей	весь период
Организация и проведение родительских собраний по итогам введения ФГОС НОО.	просвещение	повышение педагогической компетентности родителей	весь период
Классный руководитель	T		
Составление плана воспитательной работы в классе, графика проведения тематических классных часов.	организационно-методическое	организация жизни классного коллектива в соответствии с потребностями учащихся и их родителей, воспитательной необходимостью	ежегодно
Проведение запланированных воспитательных мероприятий в классе, в том числе и тематических классных часов с приглашением социального педагога.	просвещение, профилактика	учет потребностей учеников класса и их родителей, профилактика возможных проблемных ситуаций	весь период
Проведение индивидуальных консультаций для родителей по вопросам обучения и воспитания	консультативное	оказание         помощи           родителям         в           конфликтных         и	весь период

учеников (по графику).		проблемных ситуациях, связанных с воспитанием детей	
Проведение тематических родительских собраний по вопросам проблем обучения и воспитания (по графику).	просвещение	повышение уровня компетентности родителей в вопросах обучения и воспитания	ежегодно
Работа в рамках реализации внутришкольного мониторинга образовательных достижений учащихся (формирование портфеля)	организационно- методическое	реализация системы достижений освоения основной образовательной программы	весь период
Учителя-предметники			
Проведение индивидуальных консультаций для родителей обучающихся, имеющих сложности и проблемы в обучении.	консультативное профилактика	оказание помощи родителям в конфликтных и проблемных ситуациях, связанных с обучением детей	весь период
Реализация внутришкольного мониторинга образовательных достижений учащихся.	диагностика	оценка степени эффективности введения ФГОС	весь период
Разработка индивидуальных учебных планов для различных категорий учеников в соответствии с индивидуальными интеллектуальными способностями: «одаренные» ученики, «способные» ученики, ученики «группы риска» и т.д.	организационно- методическое, профилактика	предупреждение появления проблем в обучении у различных групп учащихся	по мере необходимости
Проведение индивидуальных консультаций для учеников, имеющих трудности в обучении.	консультативное профилак тика	оказание помощи ученикам в процессе обучения	по мере необходимости
Социальный педагог		, , , , , , , , , , , , , , , , , , ,	
Выявление обучающихся из дезадаптированных семей (посещаемость, выполнение требований учителей и т.д.) и контроль за ними.	профилактика	предупреждение возникновения конфликтных и проблемных ситуаций у учеников «группы риска»	весь период
Выявление обучающихся, имеющих те или иные проблемы в развитии поведенческой и эмоциональной сферы и контроль за ними.	профилактика	предупреждение возникновения конфликтных и проблемных ситуаций у учеников «группы риска»	весь период
Осуществление контроля за вовлеченнностью учеников "группы риска" во внешкольную досуговую деятельность и внеурочную	профилактика	обеспечение стопроцентной занятости учеников «группы риска» во внеурочное время	весь период

Проведение	индивидуальных	консультативное	повышение уровня	по мере
консультаций для	родителей детей,		компетентности	необходимости
имеющих пробле	мы в развитии		родителей в вопросах	
эмоциональной и	и поведенческой		решения	
сферы.			конфликтных	
			ситуаций со своими	
			детьми	

#### Основные направления психолого-педагогического сопровождения

- Сохранение и укрепление психологического здоровья
- Мониторинг возможностей и способностей обучающихся
- Психолого-педагогическая поддержка участников олимпиадного движения
- Формирование ценности здоровья и безопасного образа жизни
- Выявление и поддержка детей с особыми образовательными потребностями
- Обеспечение осознанного и ответственного выбора дальнейшей профессиональной сферы деятельности
- Развитие экологической культуры
- Обеспечение осознанного и ответственного выбора дальнейшей профессиональной сферы деятельности
- Формирование коммуникативных навыков в разновозрастной среде и среде сверстников
- Дифференциация и индивидуализация обучения
- Выявление и поддержка одарённых детей
- Поддержка детских объединений и ученического самоуправления

Аналитическая таблица оценки базовых компетентностей педагогов дана в приложении №3.

## 3.4.3. Финансовое обеспечение реализации основной образовательной программы основного общего образования

Финансовое обеспечение реализации основной образовательной программы основного общего образования опирается на исполнение расходных обязательств, обеспечивающих конституционное право граждан на бесплатное и общедоступное общее образование. Объём действующих расходных обязательств отражается в задании учредителя по оказанию государственных (муниципальных) образовательных услуг в соответствии с требованиями федеральных государственных образовательных стандартов общего образования.

Задание учредителя обеспечивает соответствие показателей объёмов и качества предоставляемых образовательным учреждением услуг (выполнения работ) с размерами направляемых на эти цели средств бюджета.

Финансовое обеспечение задания учредителя по реализации основной образовательной программы основного общего образования осуществляется на основе нормативного подушевого финансирования. Введение нормативного подушевого финансирования определяет механизм формирования расходов и доведения средств на реализацию государственных гарантий прав граждан на получение общедоступного и

бесплатного общего образования в соответствии с требованиями Стандарта. Применение принципа нормативного подушевого финансирования на уровне лицея заключается в определении стоимости стандартной (базовой) бюджетной образовательной услуги в образовательном учреждении не ниже уровня фактически сложившейся стоимости в предыдущем финансовом году. Региональный расчётный подушевой норматив — это минимально допустимый объём финансовых средств, необходимых для реализации основной образовательной программы в соответствии с ФГОС в расчёте на одного обучающегося в год. Органы местного самоуправления могут устанавливать дополнительные нормативы финансирования образовательных учреждений за счёт средств местных бюджетов сверх установленного регионального подушевого норматива.

Региональный расчётный подушевой норматив покрывает следующие расходы на год:

- оплату труда работников образовательных учреждений с учётом районных коэффициентов к заработной плате, а также отчисления;
- расходы, непосредственно связанные с обеспечением образовательного процесса (приобретение учебно-наглядных пособий, технических средств обучения, расходных материалов, канцелярских товаров, оплату услуг связи в части расходов, связанных с подключением к информационной сети Интернет и платой за пользование этой сетью);
- иные хозяйственные нужды и другие расходы, связанные с обеспечением образовательного процесса (обучение, повышение квалификации педагогического и административно-управленческого персонала образовательных учреждений, командировочные расходы и др.), за исключением расходов на содержание зданий и коммунальных расходов, осуществляемых из местных бюджетов.
- В соответствии с расходными обязательствами органов местного самоуправления по организации предоставления общего образования в расходы местных бюджетов включаются расходы, связанные с развитием сетевого взаимодействия для реализации основной образовательной программы общего образования. В связи с требованиями Стандарта при расчёте регионального подушевого норматива должны учитываться затраты рабочего времени педагогических работников образовательных учреждений на урочную и внеурочную деятельность, включая все виды работ (учебная, воспитательная методическая и т.п.), входящие в трудовые обязанности конкретных педагогических работников.

Формирование фонда оплаты труда МБОУ «Малобичинская СОШ» осуществляется в пределах определённого в соответствии с региональным расчётным подушевым нормативом, количеством обучающихся и соответствующими поправочными коэффициентами, и отражается в смете образовательного учреждения. В соответствии с установленным порядком финансирования оплаты труда работников образовательных учреждений:

- фонд оплаты труда МБОУ «Малобичинская СОШ» состоит из базовой части и стимулирующей части;
- базовая часть фонда оплаты труда обеспечивает гарантированную заработную плату руководителей, педагогических работников, непосредственно осуществляющих образовательный процесс, учебно-вспомогательного и младшего обслуживающего персонала школы;

- базовая часть фонда оплаты труда для педагогического персонала, осуществляющего учебный процесс, состоит из общей части и специальной части;
- общая часть фонда оплаты труда обеспечивает гарантированную оплату труда педагогического работника исходя из количества проведённых им учебных часов и численности обучающихся в классах.

Размеры, порядок и условия осуществления стимулирующих выплат определяются в локальном правовом акте школы и в коллективном договоре. В локальном правовом акте о стимулирующих выплатах определены критерии и показатели результативности и качества, разработанные в соответствии с требованиями ФГОС к образовательной результатам освоения основной программы основного образования. В них включаются: динамика учебных достижений обучающихся, активность их участия во внеурочной деятельности; использование учителями современных педагогических технологий, в том числе здоровьесберегающих; участие в методической работе, распространение передового педагогического опыта; повышение профессионального мастерства и др.

В школе определено соотношение базовой и стимулирующей части фонда оплаты фонда оплаты педагогического, административнотруда; труда управленческого учебно-вспомогательного персонала; порядок И распределения стимулирующей части фонда оплаты труда в соответствии с региональными и муниципальными нормативными актами. В распределении стимулирующей части фонда оплаты труда предусматривается участие органов самоуправления.

## 3.4.4. Материально-технические условия реализации основной образовательной программы начального общего образования

Материально-техническая база МБОУ «Малобичинская СОШ» приведена в соответствие с задачами по обеспечению реализации основной образовательной программы образовательного учреждения, необходимого учебно-материального оснащения образовательного процесса и созданию соответствующей образовательной и социальной среды.

В соответствии с соблюдением государственных санитарно-эпидемиологических правил и нормативов, требований пожарной и электробезопасности, требований охраны здоровья обучающихся и охраны труда работников, а также в соответствии с требованиями СанПин, набор и размещение помещений для осуществления общеобразовательного процесса, активной деятельности, отдыха, питания и медицинского обслуживания обучающихся, площадь, освещенность и воздушно-тепловой режим, расположение и размещение рабочих, учебных зон и зон для индивидуальных занятий, обеспечивают возможность безопасной и комфортной организации всех видов учебной и внеурочной деятельности для участников образовательного процесса.

Оценка материально-технических условий школы по реализации основной образовательной программы начального общего образования представлена в *Приложении*  $N_2$  1.

- В соответствии с требованиями ФГОС в школе, реализующей основную образовательную программу начального общего образования, оборудованы:
- учебные кабинеты, оснащённые необходимым оборудованием, в том числе для организации учебного процесса с использованием ИКТ-технологий. В настоящее время для рациональной организации образовательного процесса школа располагает учебными кабинетами для начальной школы 6, мобильным компьютерным классом. В 6 учебных

кабинетах имеются компьютер и ноутбуки, в 2 кабинетах - принтер, сканер, копир, проектор, экран. В школе имеется локальная компьютерная сеть со скоростью 100 Мбит/с внутри сети. Выход в Интернет осуществляется через высокоскоростной ADSL-модем. Локальная сеть соединяет компьютеры кабинета информатики, кабинеты начальной школы, административные кабинеты для современной организации образовательного процесса. Каждый из компьютеров имеет возможность независимого выхода в Интернет.

В МБОУ «Малобичинская СОШ» имеются:

- библиотека с рабочими зонами и книгохранилищем, обеспечивающим сохранность книжного фонда, медиатекой. Школьная медиатека содержит СD-диски по образовательным предметам, музыкальные сборники.
- актовый зал для проведения массовых мероприятий, собраний, представлений, досуга и общения обучающихся, организации сценической работы, театрализованных представлений, обеспеченных современным презентационным оборудованием;
- спортивный зал, оснащённый инвентарём, способствующим физическому развитию, систематическим занятиям физической культурой и спортом, участию в физкультурно-спортивных и оздоровительных мероприятиях;
- приусадебный участок для занятий учебно-исследовательской и проектной деятельностью в области естествознания;
  - административные и иные помещения, оснащённые необходимым оборудованием;
  - гардеробы, санузлы, места личной гигиены.

Для оказания медицинской помощи учащимся оборудован медицинский кабинет (договор от 15.01.2015) Медицинский кабинет предназначен для осмотра учащихся при оказании помощи, перед проведением профилактических прививок, перед постановкой пробы Манту, для осмотра учащихся после всех каникул, для проведения доврачебного обследования. В кабинете имеется необходимый инструментарий и оборудование, что подтверждается актами приёмки школы к новому учебному году.

Ежегодно улучшается ассортимент столовой и её техническое оснащение. Каждый год проводятся общешкольные родительские собрания, презентации блюд школьного меню (горячие завтраки и обеды).

Материально-техническое оснащение образовательного процесса школы должно способствовать:

- реализации индивидуальных образовательных планов обучающихся, осуществлению их самостоятельной образовательной деятельности;
- созданию экранных интерпретаций изучаемых или исследуемых объектов, процессов на базе использования информационных и коммуникационных технологий;
- проектированию и организации своей индивидуальной и групповой деятельности, организации своего времени, в том числе в условиях сетевого информационного взаимодействия в Интернете;
- планированию учебного процесса, фиксированию его реализации в целом и на отдельных этапах; выявлению и фиксированию динамики промежуточных и итоговых результатов;
  - созданию материальных объектов, в том числе произведений искусства;
- физическому развитию, участию в физкультурных мероприятиях, тренировках, спортивных соревнованиях и играх;
- размещению продуктов познавательной, учебно-исследовательской и проектной деятельности обучающихся в информационно-образовательной среде школы;
  - проведению массовых мероприятий, организации досуга и общения обучающихся;
- организации качественного горячего питания, медицинского обслуживания и отдыха обучающихся.

В школе созданы условия для обеспечения пожарной безопасности: смонтирована автоматическая пожарная сигнализация, организована система оповещения обучающихся и работников об угрозе или возникновении чрезвычайных ситуаций. Территория

образовательного учреждения по периметру имеет ограждение, обеспечивающее контролируемый проход обучающихся и работников ОУ. Вход в здание оборудован камерой видеонаблюдения.

## 3.4.5. Информационно-методические условия реализации основной образовательной программы начального общего образования

В соответствии с требованиями Стандарта информационно-методические условия реализации основной образовательной программы общего образования обеспечиваются современной информационно-образовательной средой.

Под информационно-образовательной средой (или ИОС) понимается открытая педагогическая система, сформированная на основе разнообразных информационных образовательных ресурсов, современных информационно-телекоммуникационных средств и педагогических технологий, направленных на формирование творческой, социально активной личности, а также компетентность участников образовательного процесса в решении учебно-познавательных и профессиональных задач с применением информационно-коммуникационных технологий (ИКТ-компетентность), наличие служб поддержки применения ИКТ.

### Создаваемая в образовательном учреждении ИОС строится в соответствии со следующей иерархией:

- единая информационно-образовательная среда страны;
- единая информационно-образовательная среда региона;
- информационно-образовательная среда образовательного учреждения;
- предметная информационно-образовательная среда;
- информационно-образовательная среда УМК;
- информационно-образовательная среда компонентов УМК;
- информационно-образовательная среда элементов УМК.

Основными элементами ИОС являются:

- информационно-образовательные ресурсы в виде печатной продукции;
- информационно-образовательные ресурсы на сменных оптических носителях;
- информационно-образовательные ресурсы Интернета;
- вычислительная и информационно-телекоммуникационная инфраструктура;
- прикладные программы, в том числе поддерживающие администрирование и финансово-хозяйственную деятельность образовательного учреждения (делопроизводство, кадры и т. д.).

Необходимое для использования ИКТ оборудование отвечает современным требованиям и обеспечивает использование ИКТ:

- в учебной деятельности;
- во внеурочной деятельности;
- в исследовательской и проектной деятельности;
- при измерении, контроле и оценке результатов образования;
- в административной деятельности, включая дистанционное взаимодействие всех участников образовательного процесса, в том числе в рамках дистанционного образования, а также дистанционное взаимодействие образовательного учреждения с другими организациями социальной сферы и органами управления.

Оценка информационно-образовательной среды школы представлена в Приложении № 2.

**Учебно-методическое и информационное оснащение образовательного процесса** школы обеспечивает возможность:

- реализации индивидуальных образовательных планов обучающихся, осуществления их самостоятельной образовательной деятельности;
  - ввода русского и иноязычного текста, распознавания сканированного текста;

- редактирования и структурирования текста средствами текстового редактора;
- выступления с аудио-, видео- и графическим экранным сопровождением;
- вывода информации на бумагу;
- информационного подключения к локальной сети и сети Интернет, входа в информационную среду учреждения, в том числе через Интернет;
  - поиска и получения информации;
- использования источников информации на бумажных и цифровых носителях (в том числе в справочниках, словарях, поисковых системах);
- общения в Интернете, взаимодействия в социальных группах и сетях, участия в форумах, вебинарах, видеоконференций;
  - создания и заполнения баз данных;
- включения обучающихся в проектную и учебно-исследовательскую деятельность, проведения наблюдений и экспериментов, в том числе с использованием: учебного лабораторного оборудования;
- художественного творчества с использованием ИКТ-инструментов, реализации художественно-оформительских и издательских проектов, натурной и рисованной мультипликации;
- занятий по изучению правил дорожного движения с использованием игр, просмотра видеофильмов;
- проектирования и организации индивидуальной и групповой деятельности, организации своего времени с использованием ИКТ;
  - проведения массовых мероприятий, собраний, родительских конференций;
- организации досуга и общения обучающихся с возможностью для массового просмотра кино- и видеоматериалов, организации сценической работы, театрализованных представлений, обеспеченных озвучиванием, освещением и мультимедиа сопровождением;
  - выпуска школьных печатных изданий листовок, плакатов.

Формирование ИКТ-компетентности обучающихся и педагогов проводится на имеющейся в наличии компьютерной технике и средствах связи:

- мобильный компьютерный класс;
- компьютерный класс;
- локальная сеть (кабинет информатики, администрация, кабинет начальных классов):
  - библиотека, оснащенная компьютером;
  - 1 интерактивная доска;
  - 4 проектора;
  - 5 принтеров;
  - -копировальная техника.

Каждый учитель имеет доступ к современному ПК, обеспечивающему возможность выхода в локальную сеть (информационное пространство) школы и в Интернет.

Информационно-образовательная среда школы в соответствии с требованиями Стандарта должна также обеспечивать возможность:

- включения обучающихся в проектную и учебно-исследовательскую деятельность, проведения наблюдений и экспериментов, в том числе с использованием: учебного лабораторного оборудования, цифрового (электронного) и традиционного измерения, включая определение местонахождения; виртуальных лабораторий, вещественных и виртуально-наглядных моделей и коллекций основных математических и естественно-научных объектов и явлений;
- исполнения, сочинения и аранжировки музыкальных произведений с применением традиционных народных и современных инструментов и цифровых технологий, использования звуковых и музыкальных редакторов, клавишных и кинестетических синтезаторов;

- художественного творчества с использованием ручных, электрических и ИКТ-инструментов, реализации художественно-оформительских и издательских проектов, натурной и рисованной мультипликации;
- занятий по изучению правил дорожного движения с использованием игр, оборудования, а также компьютерных тренажёров;
- размещения продуктов познавательной, учебно-исследовательской и проектной деятельности обучающихся в информационно-образовательной среде образовательного учреждения;

### 3.4.6. Обоснование необходимых изменений в имеющихся условиях в соответствии с приоритетами ООП НОО МБОУ «Малобичинская СОШ»

При наличии финансирования планируется приобрести:

- 1. технические средства (принтер цветной; фотопринтер; графический планшет;)
- 2. *компоненты на CD и DVD*: электронные приложения к учебникам; электронные наглядные пособия; электронные тренажёры; электронные практикумы.
- 3. *программные инструменты*: инструмент планирования деятельности; графический редактор для обработки растровых изображений; редактор видео; редактор звука; редактор генеалогических деревьев; цифровой биологический определитель; виртуальные лаборатории по учебным предметам.

#### 3.4.7. Механизмы достижения целевых ориентиров в системе условий

Интегративным результатом выполнения требований основной образовательной программы образовательной организации является создание и поддержание развивающей образовательной среды, адекватной задачам достижения личностного, социального, познавательного (интеллектуального), коммуникативного, эстетического, физического, трудового развития обучающихся. Созданные в МБОУ «Малобичинская СОШ», реализующей ООП НОО, условия:

- соответствуют требованиям ФГОС ООО;
- обеспечивают достижение планируемых результатов освоения основной образовательной программы образовательной организации и реализацию предусмотренных в ней образовательных программ;
- учитывают особенности образовательной организации, ее организационную структуру, запросы участников образовательного процесса;
- предоставляют возможность взаимодействия с социальными партнерами, использования ресурсов социума, в том числе и сетевого взаимодействия.

В соответствии с требованиями ФГОС НОО раздел основной образовательной программы МБОУ «Малобичинская СОШ», характеризующий систему условий, содержит:

- описание кадровых, психолого-педагогических, финансово-экономических, материально-технических, информационно-методических условий и ресурсов;
- обоснование необходимых изменений в имеющихся условиях в соответствии с целями и приоритетами ООП НОО образовательной организации;
- механизмы достижения целевых ориентиров в системе условий;
- сетевой график (дорожную карту) по формированию необходимой системы условий;
- систему оценки условий.

Система условий реализации ООП МБОУ «Малобичинская СОШ» базируется на результатах проведенной в ходе разработки программы комплексной аналитико-обобщающей и прогностической работы, включающей:

- анализ имеющихся в образовательной организации условий и ресурсов реализации основной образовательной программы начального общего образования;
- установление степени их соответствия требованиям ФГОС, а также целям и задачам основной образовательной программы образовательной организации, сформированным с учетом потребностей всех участников образовательного процесса;
- выявление проблемных зон и установление необходимых изменений в имеющихся условиях для приведения их в соответствие с требованиями ФГОС;
- разработку с привлечением всех участников образовательного процесса и возможных партнеров механизмов достижения целевых ориентиров в системе условий;
- разработку сетевого графика (дорожной карты) создания необходимой системы условий;
- разработку механизмов мониторинга, оценки и коррекции реализации промежуточных этапов разработанного графика (дорожной карты).

#### 3.4.8. Сетевой график по формированию необходимой системы условий

Направление мероприятий	Мероприятия	Сроки реализации
<ol> <li>Нормативное обеспечение введения</li> </ol>		
ФГОС	Разработка на основе примерной основной образовательной программы начального общего образования основной образовательной программы начального общего образования школы Утверждение основной	2014 – 2015 учебный год июнь 2016
	образовательной программы начального общего образования школы	MOIIB 2010
	Обеспечение соответствия нормативной базы школы требованиям ФГОС	постоянно
	Приведение должностных инструкций работников образовательного учреждения в соответствие с требованиями ФГОС общего образования и тарифноквалификационными характеристиками	2014 – 2015 учебный год
	Определение списка учебников и учебных	февраль 2015

пособий, используемых в	Ì
образовательном процессе в	
соответствии с ФГОС	
начального общего	
образования	
Разработка локальных по мере переход	а на ФГОС
актов, устанавливающих	
требования к различным	
объектам инфраструктуры	
образовательного	
учреждения с учётом	
требований к минимальной	
оснащённости учебного	
процесса (например,	
положений об учебном	
кабинете и др.)	
Разработка: Учебный план -	_ март —
- образовательных апрель текущего	
	учеоного
программ (индивидуальных года	
и др.); Рабочие програ	
<ul> <li>– учебного плана;</li> <li>текущего учебно</li> </ul>	эго года
<ul><li>– рабочих программ</li></ul>	
учебных предметов, курсов,	
дисциплин, модулей;	
– годового	
календарного учебного	
графика;	
<ul><li>– положений о</li></ul>	
внеурочной деятельности	
обучающихся;	
<ul><li>– положения об</li></ul>	
организации текущей и	
итоговой оценки достижения	
обучающимися	
планируемых результатов	
освоения основной	
образовательной программы;	
oopasobarenbiion iipoi pawimbi,	
II. Финансовое Определение объёма по мере реализа	пии ФГОС
обеспечение введения расходов, необходимых для	4111 FI OC
ФГОС реализации ООП и	
достижения планируемых	
результатов, а также	
механизма их формирования	ФГОС
Разработка локальных актов по мере реализа	ции ФГОС
(внесение изменений в них),	
регламентирующих	
установление заработной	
платы работников	
образовательного	
учреждения, в том числе	
стимулирующих надбавок и	

	#0#### #0#############################	
	доплат, порядка и размеров	
	премирования	oppyor 2015
	Заключение	август 2015
	дополнительных соглашений	
	к трудовому договору с	
	педагогическими	
W. O	работниками	
III. Организационное	Обеспечение координации	постоянно
обеспечение введения	деятельности субъектов	
ΦΓΟС	образовательного процесса,	
	организационных структур	
	учреждения по реализации	
	ФГОС общего образования.	2015 2016 202
	Разработка модели	2015 – 2016 уч. год
	организации	
	образовательного процесса	ΦΕΟ.C
	Разработка и реализация	по мере реализации ФГОС
	системы мониторинга	
	образовательных	
	потребностей обучающихся	
	и родителей по	
	использованию часов	
	вариативной части учебного	
	плана и внеурочной	
	Деятельности	WOOTO GYYYO
	Привлечение органов	постоянно
	государственно-	
	общественного управления образовательным	
	1	
	учреждением к	
	проектированию основной образовательной программы	
	основного общего	
	образования	
IV. Кадровое	Анализ кадрового	2015 – 2016 учебный год
обеспечение введения	обеспечения реализации	2013 — 2010 учесный год
ФГОС	ФГОС начального	
Ψ1 OC	общего образования	
	Создание (корректировка)	2015 – 2016 учебный год
	плана-графика повышения	2013 2010 у 100пый 10д
	квалификации	
	педагогических и	
	руководящих работников	
	образовательного	
	учреждения	
	Разработка (корректировка)	ежегодно
	плана научно-методической	Chief Ogilo
	работы (внутришкольного	
	повышения квалификации) с	
	ориентацией на проблемы	
	реализации ФГОС	
	начального общего	
	па тапыного оощего	120

	образования	
V. Информационное	Размещение на сайте ОУ	постоянно
обеспечение введения	информационных	in Cromino
ΦΓΟС	материалов о реализации	
4100	ФГОС начального общего	
	образования	
	Широкое информирование	постоянно
	родительской	110010/11110
	общественности о	
	реализации ФГОС НОО	
	Обеспечение публичной	ежегодно
	отчётности ОУ о ходе и	Сжегодно
	результатах введения ФГОС	
	Разработка рекомендаций	постоянно
	для педагогических	постоянно
	работников:	
	1	
	по организации внеурочной деятельности обучающихся;	
	по организации текущей и	
	итоговой оценки достижения	
	планируемых результатов;	
	по использованию ресурсов	
	времени для организации	
	домашней работы	
	обучающихся;	
	по перечню и	
	рекомендациям по	
	использованию	
	интерактивных технологий	
VI. Материально-	Анализ материально-	AWAFO IIIIO
техническое обеспечение	технического обеспечения	ежегодно
введения ФГОС	реализации ФГОС	
высдения ФТОС	начального общего	
	образования	
	Обеспечение соответствия	по мере реализации ФГОС
	материально-технической	по мере реализации Ф1 ОС
	базы ОУ требованиям ФГОС	
	Обеспечение соответствия	соответствует
	санитарно- гигиенических	Coorbererbyer
	условий требованиям ФГОС:	
	Обеспечение соответствия	соответствует
	условий реализации ООП	COOLDCICIBACI
	противопожарным нормам,	
	нормам охраны труда	
	работников	
	образовательного	
	*	
	учреждения Обеспечение соответствия	по мере реализации ФГОС
	информационно-	по мере реализации ФТОС
	образовательной среды	
	требованиям ФГОС	
	трооованиям ФТОС	

Обеспечение	по мере реализации ФГОС
укомплектованности	
библиотеки печатными и	
электронными	
образовательными	
ресурсами	
Наличие доступа ОУ к	имеется
электронным	
образовательным ресурсам	
(ЭОР), размещённым в	
федеральных и	
региональных базах данных	
Обеспечение	обеспечено
контролируемого доступа	
участников	
образовательного процесса к	
информационным	
образовательным ресурсам в	
сети Интернет	

#### 3.4.9. Контроль состояния системы условий

Контроль за состоянием системы условий реализации основной образовательной программы начального общего образования осуществляет администрация МБОУ «Малобичинская СОШ»

Объект контроля	Содержание контрольных действий
Кадровые условия	Обеспечение выполнения требований к уровню профессиональной квалификации педагогических и иных работников школы, работающих в условиях реализации ФГОС. Оценка результативности их деятельности (через внутришкольную систему оценки качества образования; четвертные, полугодовые, годовые отметки обучающихся; результативность интеллектуально-творческой деятельности обучающихся; представление опыта работы учителями на различных уровнях). Принятие решений о направлениях работы с кадрами в соответствии с требованиями ФГОС. Организация работы с молодыми педагогами, проверка её исполнения.
Психолого- педагогические условия	Обеспечение выполнения требований к уровню профессиональной квалификации работников школы, работающих в условиях реализации ФГОС, через систему методической работы, курсовой подготовки, аттестации работников. Принятие решений о направлениях психолого- педагогической работы в школе на основе анализа проблемных мест. Организация выполнения принятых решений и проверка их исполнения.
Финансово- экономические условия	Осуществление расчетов потребности всех протекающих процессов в ресурсах и условиях. Установление связей с социальными партнерами.
Материально- технические условия	Оценка степени соответствия материально- технического обеспечения требованиям ФГОС и федеральным требованиям к

	минимальной оснащенности учебной деятельности. Анализ занятости помещений школы, эффективности их использования; соответствия требованиям к оборудованию и учебным помещениям с учетом особенностей образовательной деятельности через систему смотра подготовки кабинетов. Принятие решений о направлениях работы, корректирующих состояние материально- хозяйственной деятельности в школе, и поиск путей финансирования. Организация выполнения принятых решений и проверка их исполнения
Учебно- методические условия	Оценка степени соответствия учебно- методического обеспечения требованиям ФГОС. Принятие решений о направлениях работы, корректирующих состояние учебно-методического обеспечения в школе. Организация выполнения принятых решений и проверка их исполнения.
Информационные условия	Оценка степени обеспеченности электронными ресурсами. Обеспечение доступа, в том числе в Интернет, к размещаемой информации для участников образовательных отношений, методических служб, органов управления образованием. Принятие решений о направлениях работы, корректирующих состояние информационного обеспечения в школе. Организация выполнения принятых решений и проверка их исполнения

# Оценка материально-технических условий реализации основной образовательной программы

No	Требования ФГОС,	Имеются в наличии
п/п	нормативных и локальных актов	
1	Учебные кабинеты с автоматизированными рабочими местами обучающихся и педагогических работников	4 учебных кабинетов, из них в 4 учебных кабинетах имеется компьютерное оборудование, локальная сеть. В 1 учебном кабинете имеется принтер., сканер, копир, проектор, экран.
2	Лекционные аудитории	нет
3	Помещения для занятий учебно- исследовательской и проектной деятельностью, моделированием и техническим творчеством	Учебные кабинеты, библиотека, компьютерный класс.
4	Необходимые для реализации учебной и внеурочной деятельности лаборатории и мастерские	Учебные кабинеты, музей, актовый зал, спортивный зал, кабинет технологии.

Компоненты	Необходимое	Имеется в наличии	
оснащения	оборудование и оснащение		
1. Компоненты оснащения	1.1. Нормативные	1.1- Положение о смотре-конкурсе	
учебного (предметного)	документы, программно-	учебного кабинета;	
кабинета основной школы	методическое обеспечение, локальные акты:	- Паспорт кабинета.	
	1.2. Учебно-методические материалы:		
	1.2.1. УМК по предмету	1.2.1 см. Приложение «Перечень программ, учебников, учебных пособий к учебному плану»	
	1.2.2. Дидактические и раздаточные материалы по предмету:	1.2.2. русский язык, литературное чтение, математика, окружающий мир, технология, английский язык.	
	1.2.3. Аудиозаписи, слайды,	1.2.3 см. Приложение «Перечень	
	DVD-диски по содержанию учебного предмета:	видеофильмов, аудиозаписей к учебным предметам» русский язык, литературное чтение, английский язык, музыка.	
	1.2.4. ТСО, компьютерные,	1.2.4.Имеются в наличии:	
	информационно-	Системный блок - 1 шт;	
	коммуникационные	Монитор – 1шт;	
	средства:	Ноутбук – 3 шт.	
		Сканер – 1 шт;	

		Проектор – 1 шт;
		МФУ – 1 шт;
		Телевизор – 1 шт;
		Музыкальный центр – 1 шт;
	1.2.5. Учебно-практическое	Измерительные приборы: весы
	оборудование:	настольные (школьные), термометры
	13	для измерения температуры воды,
		воздуха.
		Измерительные и разметочные
		инструменты и приспособления:
		линейки, транспортиры, метр
		демонстрационный, угольники
		классные, циркули классные, рулетка,
		сантиметры портновские, набор
		чертежных инструментов (ученический)
		для выполнения изображений на
		классной доске.
		Комплекты оборудования и
		инвентарь для занятий физической
		культурой и спортом
	1.2.6. Оборудование	Столы (2-местные) и стулья
	(мебель):	ученические;
		парты;
		стол учителя;
		шкафы для учебных пособий;
2. Компоненты оснащения	2.1. Нормативные	Рекомендации по оснащению
методического кабинета	документы федерального,	образовательных учреждений учебным
основной школы	регионального и	и учебно-лабораторным
	муниципального уровней,	оборудованием, необходимым для
	локальные акты.	реализации ФГОС НОО, организации
		проектной деятельности,
		моделирования технического
		творчества обучающихся от 24.11.2011 № МД-1552/03;
		Письмо Министерства образования и
		науки РФ от 1 апреля 2005 г № 03-417
		«О перечне учебного и компьютерного
		оборудования для оснащения
		общеобразовательных учреждений»;
		Приказ Министерства образования и
		науки РФ от 4 октября 2010 г № 986
		«Об утверждении федеральных
		требований к образовательным
		учреждениям в части минимальной
		оснащенности учебного процесса и
		оборудования учебных помещений»;
		Приказ Министерства образования и
		науки РФ от 28 декабря 2010 г № 2106
		«Об утверждении федеральных
		требований к образовательным
		учреждениям в части охраны здоровья
		обучающихся, воспитанников»;
	ı	

	2.2. Документация ОУ  2.3. базы данных: 2.4. Материально-	Постановление Федеральной службы по надзору в сфере защиты прав потребителей и благополучия человека от 29 декабря 2010 г № 189 «Об утверждении САНПиН 2.4.2.2821-10 «САНИТАРНО-ЭПИДЕМИОЛОГИЧЕСКИЕ ТРЕБОВАНИЯ К УСЛОВИЯМ И ОРГАНИЗАЦИИ ОБУЧЕНИЯ В ОБЩЕОБРАЗОВАТЕЛЬНЫХ УЧРЕЖДЕНИЯХ». Методические материалы и разъяснения по отдельным вопросам введения и реализации ФГОС начального и основного общего образования — Москва, 2012 Программа развития школы; Положение о методическом объединений учителей-предметников; Основная образовательная программа начального общего образования; Внутришкольный контроль; Перечень программ, учебников, учебных пособий к учебному плану; План учебно-воспитательной работы План методической работы банк данных «Одаренные дети» Ноутбук – 1 шт.
	техническое оснащение:	МФУ – 1 шт. Локальная сеть, выход в Интернет
3. Компоненты оснащения компьютерного класса	Материально- техническое оснащение:	Мониторы 5 шт Системный блок 5шт Проектор 1 шт Интерактивная доска 1 шт Локальная сеть, выход в Интернет Столы и стулья ученические Стол учителя
4. Компоненты оснащения библиотеки	Материально- техническое оснащение:	Столы, стулья ученические Библиотечный фонд (учебники, энциклопедии, художественная литература) Монитор 1 шт. Системный блок 1 шт. Принтер 1 шт.
5. Компоненты оснащения спортивного зала	Материально- техническое оснащение:	Спортивный инвентарь (мячи волейбольные, футбольные и баскетбольные, скакалки, маты

	гимнастические, баскетбольные кольца,
	волейбольная сетка, коврики
	гимнастические)
	Лыжи
	Турники
	Скамейки

Приложение № 2 Информационно-образовательная среда МБОУ «Малобичинская СОШ», соответствующая требованиям Стандарта

п/п	. Необходимые средства	Имеются в наличии
	Технические средства	4 мультимедийных проектора, 4 экрана, 2 цифровых фотоаппарата, 1 видеокамера, 1 сканер, 2 микрофона, 1 цифровой микроскоп, 1 интерактивная доска, 1 мобильный класс, 2 ноутбука, 7 компьютеров, 3 принтера, 3 МФУ, оборудование компьютерной сети;
I	Программные инструменты	операционные системы и служебные инструменты; текстовый редактор для работы с русскими и иноязычными текстами;
		редактор подготовки презентаций; среды для дистанционного он-лайн взаимодействия; среда для интернет-публикаций; графический редактор для обработки векторных изображений; музыкальный редактор; редактор интернет-сайтов; -орфографический корректор для текстов на русском и иностранном языках;
II	Обеспечение технической, методической и организационной поддержки	подготовка локальных актов образовательного учреждения; разработка календарно-тематических планов; заключение договоров; подготовка распорядительных документов (приказов)
V	Отображение образовательного процесса в информационной среде:	на сайте <u>МБОУ</u> «Малобичинская СОШ»; осуществляется связь учителей, родителей посредством программы «Дневник.ru», осуществляется методическая поддержка учителей.
	Компоненты на бумажных носителях: Компоненты на CD и	Перечень программ, учебников, содержание которых соответствует ФГОС НОО В школе имеется медиатека видеофильмов и аудиозаписей к
I	DVD:	учебным предметам

### Аналитическая таблица оценки базовых компетентностей педагогов

№ п/п	Базовые компетентности педагога	Характеристики компетентностей  І. Личностные качества	Показатели оценки компетентности
1.1	Вера в силы и возможности обучающихся	Данная компетентность является выражением гуманистической позиции педагога. Она отражает основную задачу педагога — раскрывать потенциальные возможности обучающихся. Данная компетентность определяет позицию педагога в отношении успехов обучающихся. Вера в силы и возможности обучающихся снимает обвинительную позицию в отношении обучающегося, свидетельствует о готовности поддерживать ученика, искать пути и методы, отслеживающие успешность его деятельности. Вера в силы и возможности ученика есть отражение любви к обучающемуся. Можно сказать, что любить ребёнка — значит верить в его возможности, создавать условия для разворачивания этих сил в образовательной деятельности	<ul> <li>— Умение создавать ситуацию успеха для обучающихся;</li> <li>— умение осуществлять грамотное педагогическое оценивание, мобилизующее академическую активность;</li> <li>— умение находить положительные стороны у каждого обучающегося, строить образовательный процесс с опорой на эти стороны, поддерживать позитивные силы развития;</li> <li>— умение разрабатывать индивидуальноориентированные образовательные проекты</li> </ul>
1.2	Интерес к внутреннему миру обучающихся	Интерес к внутреннему миру обучающихся предполагает не просто знание их индивидуальных и возрастных особенностей, но и выстраивание всей	— Умение составить устную и письменную характеристику обучающегося, отражающую разные аспекты его внутреннего мира;

		педагогической деятельности с опорой на индивидуальные особенности обучающихся. Данная компетентность определяет все аспекты педагогической деятельности	<ul> <li>— умение выяснить индивидуальные предпочтения (индивидуальные образовательные потребности), возможности ученика, трудности, с которыми он сталкивается;</li> <li>— умение построить индивидуализированную образовательную программу;</li> <li>— умение показать личностный смысл обучения с учётом индивидуальных характеристик внутреннего мира</li> </ul>
1.3	Открытость к принятию других позиций, точек зрения (неидеологизированное мышление педагога)	Открытость к принятию других позиций и точек зрения предполагает, что педагог не считает единственно правильной свою точку зрения. Он интересуется мнением других и готов их поддерживать в случаях достаточной аргументации. Педагог готов гибко реагировать на высказывания обучающегося, включая изменение собственной позиции	<ul> <li>Убеждённость, что истина может быть не одна;</li> <li>интерес к мнениям и позициям других;</li> <li>учёт других точек зрения в процессе оценивания обучающихся</li> </ul>
1.4	Общая культура	Определяет характер и стиль педагогической деятельности. Заключается в знаниях педагога об основных формах материальной и духовной жизни человека. Во многом определяет успешность педагогического общения, позицию педагога в глазах обучающихся	<ul> <li>— Ориентация в основных сферах материальной и духовной жизни;</li> <li>— знание материальных и духовных интересов молодёжи;</li> <li>— возможность продемонстрировать свои достижения;</li> <li>— руководство кружками и секциями</li> </ul>
1.5	Эмоциональная устойчивость	Определяет характер отношений в учебном процессе, особенно в ситуациях конфликта. Способствует сохранению объективности оценки обучающихся. Определяет эффективность владения классом	— В трудных ситуациях педагог сохраняет спокойствие; — эмоциональный конфликт не влияет на объективность оценки; — не стремится избежать эмоционально-напряжённых ситуаций
1.6	Позитивная направленность на педагогическую	В основе данной компетентности лежит вера в собственные силы, собственную эффективность. Способствует позитивным отношениям с коллегами и	— Осознание целей и ценностей педагогической деятельности; — позитивное настроение;

	деятельность.	обучающимися. Определяет позитивную	— желание работать;
	Уверенность в себе	направленность на педагогическую деятельность	— высокая профессиональная самооценка
		II. Постановка целей и задач педагогическо	й деятельности
2.1	Умение перевести тему урока в педагогическую задачу	Основная компетенция, обеспечивающая эффективное целеполагание в учебном процессе. Обеспечивает реализацию субъект-субъектного подхода, ставит обучающегося в позицию субъекта деятельности, лежит в основе формирования творческой личности	<ul> <li>Знание образовательных стандартов и реализующих их программ;</li> <li>осознание нетождественности темы урока и цели урока;</li> <li>владение конкретным набором способов перевода темы в задачу</li> </ul>
2.2	Умение ставить педагогические цели и задачи сообразно возрастным и индивидуальным особенностям обучающихся	Данная компетентность является конкретизацией предыдущей. Она направлена на индивидуализацию обучения и благодаря этому связана с мотивацией и общей успешностью	— Знание возрастных особенностей обучающихся; — владение методами перевода цели в учебную задачу на конкретном возрасте
	1	III. Мотивация учебной деятельн	ости
3.1	Умение обеспечить успех в деятельности	Компетентность, позволяющая обучающемуся поверить в свои силы, утвердить себя в глазах окружающих, один из главных способов обеспечить позитивную мотивацию учения	— Знание возможностей конкретных учеников; — постановка учебных задач в соответствии с возможностями ученика; — демонстрация успехов обучающихся родителям, одноклассникам
3.2	Компетентность в педагогическом оценивании	Педагогическое оценивание служит реальным инструментом осознания обучающимся своих достижений и недоработок. Без знания своих результатов невозможно обеспечить субъектную позицию в образовании	— Знание многообразия педагогических оценок; — знакомство с литературой по данному вопросу; — владение различными методами оценивания и их применение
3.3	Умение превращать учебную задачу в	Это одна из важнейших компетентностей,	— Знание интересов обучающихся, их внутреннего мира;

	личностнозначимую	обеспечивающих мотивацию учебной деятельности	— ориентация в культуре;
			— умение показать роль и значение изучаемого
			материала в реализации личных планов
		IV. Информационная компетенти	НОСТЬ
4.1	Компетентность в предмете	Глубокое знание предмета преподавания, сочетающееся с общей культурой педагога. Сочетание	— Знание генезиса формирования предметного знания (история, персоналии, для решения каких проблем
	преподавания	теоретического знания с видением его практического применения, что является предпосылкой установления	разрабатывалось); — возможности применения получаемых знаний для
		личностной значимости учения	объяснения социальных и природных явлений; — владение методами решения различных задач; — свободное решение задач ЕГЭ, олимпиад: региональных, российских, международных
4.2	Компетентность в методах преподавания	Обеспечивает возможность эффективного усвоения знания и формирования умений, предусмотренных программой. Обеспечивает индивидуальный подход и развитие творческой личности	— Знание нормативных методов и методик; — демонстрация личностно ориентированных методов образования; — наличие своих находок и методов, авторской школы; — знание современных достижений в области методики обучения, в том числе использование новых информационных технологий; — использование в учебном процессе современных методов обучения
4.3	Компетентность в субъективных условиях деятельности (знание учеников и учебных коллективов)	Позволяет осуществить индивидуальный подход к организации образовательного процесса. Служит условием гуманизации образования. Обеспечивает высокую мотивацию академической активности	— Знание теоретического материала по психологии, характеризующего индивидуальные особенности обучающихся; — владение методами диагностики индивидуальных особенностей (возможно, со школьным психологом); — использование знаний по психологии в организации учебного процесса; — разработка индивидуальных проектов на основе личных характеристик обучающихся; — владение методами социометрии;

4.4	Умение вести самостоятельный поиск информации	Обеспечивает постоянный профессиональный рост и творческий подход к педагогической деятельности.  Современная ситуация быстрого развития предметных областей, появление новых педагогических технологий предполагает непрерывное обновление собственных знаний и умений, что обеспечивает желание и умение вести самостоятельный поиск	<ul> <li>— учёт особенностей учебных коллективов в педагогическом процессе;</li> <li>— знание (рефлексия) своих индивидуальных особенностей и их учёт в своей деятельности</li> <li>— Профессиональная любознательность;</li> <li>— умение пользоваться различными информационнопоисковыми технологиями;</li> <li>— использование различных баз данных в образовательном процессе</li> </ul>
	V.	Разработка программ педагогической деятельности и пр	инятие педагогических решений
5.1	Умение разработать образовательную программу, выбрать учебные комплекты	Умение разработать образовательную программу является базовым в системе профессиональных компетенций. Обеспечивает реализацию принципа академических свобод на основе индивидуальных образовательных программ. Без умения разрабатывать образовательные программы в современных условиях невозможно творчески организовать образовательный процесс.  Образовательные программы выступают средствами целенаправленного влияния на развитие обучающихся.  Компетентность в разработке образовательных программ позволяет осуществлять преподавание на различных уровнях обученности и развития	— Знание образовательных стандартов и примерных программ; — наличие персонально разработанных образовательных программ: характеристика этих программ по содержанию, источникам информации; по материальной базе, на которой должны реализовываться программы; по учёту индивидуальных характеристик обучающихся; — обоснованность используемых образовательных программ; — участие обучающихся и их родителей в разработке образовательной программы, индивидуального учебного плана и индивидуального образовательного маршрута; — участие работодателей в разработке образовательной программы;

		обучающихся. Обоснованный выбор учебников и учебных комплектов является составной частью разработки образовательных программ, характер представляемого обоснования позволяет судить о стартовой готовности к началу педагогической деятельности, позволяет сделать вывод о готовности педагога учитывать индивидуальные характеристики обучающихся	— знание учебников и учебно-методических комплектов, используемых в образовательных учреждениях, рекомендованных органом управления образованием; — обоснованность выбора учебников и учебнометодических комплектов, используемых педагогом		
5.2	Умение принимать решения в различных педагогических ситуациях	Педагогу приходится постоянно принимать решения:  — как установить дисциплину;  — как мотивировать академическую активность;  — как вызвать интерес у конкретного ученика;  — как обеспечить понимание и т. д.  Разрешение педагогических проблем составляет суть педагогической деятельности.  При решении проблем могут применяться как стандартные решения (решающие правила), так и творческие (креативные) или интуитивные	<ul> <li>Знание типичных педагогических ситуаций, требующих участия педагога для своего решения;</li> <li>владение набором решающих правил, используемых для различных ситуаций;</li> <li>владение критерием предпочтительности при выборе того или иного решающего правила;</li> <li>знание критериев достижения цели;</li> <li>знание нетипичных конфликтных ситуаций;</li> <li>примеры разрешения конкретных педагогических ситуаций;</li> <li>развитость педагогического мышления</li> </ul>		
	VI. Компетенции в организации учебной деятельности				
6.1	Компетентность в установлении субъект-субъектных	Является одной из ведущих в системе гуманистической педагогики. Предполагает способность педагога к взаимопониманию,	— Знание обучающихся; — компетентность в целеполагании; — предметная компетентность;		

	отношений	установлению отношений сотрудничества, способность слушать и чувствовать, выяснять интересы и потребности других участников образовательного процесса, готовность вступать в помогающие отношения, позитивный настрой педагога	<ul><li>— методическая компетентность;</li><li>— готовность к сотрудничеству</li></ul>
6.2	Компетентность в обеспечении понимания педагогической задачи и способах деятельности	Добиться понимания учебного материала — главная задача педагога. Этого понимания можно достичь путём включения нового материала в систему уже освоенных знаний или умений и путём демонстрации практического применения изучаемого материала	<ul> <li>Знание того, что знают и понимают ученики;</li> <li>свободное владение изучаемым материалом;</li> <li>осознанное включение нового учебного материала в систему освоенных знаний обучающихся;</li> <li>демонстрация практического применения изучаемого материала;</li> <li>опора на чувственное восприятие</li> </ul>
6.3	Компетентность в педагогическом оценивании	Обеспечивает процессы стимулирования учебной активности, создаёт условия для формирования самооценки, определяет процессы формирования личностного «Я» обучающегося, пробуждает творческие силы. Грамотное педагогическое оценивание должно направлять развитие обучающегося от внешней оценки к самооценке. Компетентность в оценивании других должна сочетаться с самооценкой педагога	<ul> <li>Знание функций педагогической оценки;</li> <li>знание видов педагогической оценки;</li> <li>знание того, что подлежит оцениванию в педагогической деятельности;</li> <li>владение методами педагогического оценивания;</li> <li>умение продемонстрировать эти методы на конкретных примерах;</li> <li>умение перейти от педагогического оценивания к самооценке</li> </ul>
6.4	Компетентность в организации информационной основы деятельности обучающегося	Любая учебная задача разрешается, если обучающийся владеет необходимой для решения информацией и знает способ решения. Педагог должен обладать компетентностью в том, чтобы осуществить или организовать поиск необходимой для ученика информации	<ul> <li>Свободное владение учебным материалом;</li> <li>знание типичных трудностей при изучении конкретных тем;</li> <li>способность дать дополнительную информацию или организовать поиск дополнительной информации, необходимой для решения учебной задачи;</li> <li>умение выявить уровень развития обучающихся;</li> <li>владение методами объективного контроля и оценивания;</li> </ul>

6.5	Компетентность в использовании современных средств и систем организации учебновоспитательного процесса	Обеспечивает эффективность учебновоспитательного процесса	<ul> <li>— умение использовать навыки самооценки для построения информационной основы деятельности (ученик должен уметь определить, чего ему не хватает для решения задачи)</li> <li>— Знание современных средств и методов построения образовательного процесса;</li> <li>— умение использовать средства и методы обучения, адекватные поставленным задачам, уровню подготовленности обучающихся, их индивидуальным характеристикам;</li> <li>— умение обосновать выбранные методы и средства обучения</li> </ul>
6.6	Компетентность в способах умственной деятельности	Характеризует уровень владения педагогом и обучающимися системой интеллектуальных операций	— знание системы интеллектуальных операций; — владение интеллектуальными операциями; — умение сформировать интеллектуальные операции у учеников; — умение организовать использование интеллектуальных операций, адекватных решаемой задаче

### Оценка базовых компетентностей педагогов

№	Базовые	Показатели оценки	Методы и приемы выявления уровня развития базовых
	компетентности		компетентностей
	педагогов		
1	Профессиональные компетентности	<ul> <li>постановка целей и задач педагогической деятельности;</li> <li>мотивация обучающихся к учебной деятельности;</li> <li>разработка программ педагогической деятельности и принятие педагогических решений;</li> <li>компетенции в организации учебной деятельности;</li> <li>компетентность в использовании современных средств и систем организации учебно-воспитательного процесса.</li> </ul>	<ul> <li>- анализ посещенных уроков;</li> <li>-диагностика уровня мотивации обучающихся;</li> <li>- анализ результатов деятельности обучающихся;</li> <li>- административные срезы;</li> <li>- использование педагогом современных образовательных технологий обучения;</li> <li>- представление опыта работы на конференциях марафонах, педагогических чтениях муниципального, регионального, всероссийского и международного уровней;</li> </ul>
			- анализ листов самооценки; - портфолио педагога.
2	Информационная компетентность	- компетентность в предмете преподавания; -компетентность в методах преподавания; - компетентность в субъективных условиях деятельности (знание учеников и учебных коллективов); - умение вести самостоятельный поиск информации; - компетентность в организации информационной основы деятельности обучающихся.	- использование педагогом современных образовательных технологий обучения; - использование активных методов обучения; - анализ посещенных уроков; -анализ результатов деятельности обучающихся (оценка текущих работ и портфолио); - портфолио педагога.